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Говорят: Европа — враг России. Европа 
развратна (гейропа). Европа — это НАТО и их 
легионы. Европа — это какая-то ПАСЕ, которая 
нас то ли оскорбила, то ли обидела...

Все говорят «Европа, Европа», а никакой 
Европы нет.

Географически она есть (и мы в ней по 
самый Урал). А человечески? 

Англия — Европа и Албания — Европа. А 
что у них общего? Ничего. Богатая Германия 
и бедная Греция... Но и внутри одной страны 
единства вовсе нет. Во Франции (которая из 
Норильска или Изборска кажется территорией 
разврата) десятки тысяч выходят на митинги и 
демонстрации против однополых браков...

России тоже нет. Географически, конечно, 
есть. А по-человечески? Кострома и Чечня, 
сын учителя и сын губернатора — это вообще 
разные планеты.

Но есть слова — общие для всех людей 
Земли. Есть безупречно светлые слова. На-
пример, Гагарин. Есть абсолютно черные. 
Например, Освенцим. Если взрослый чело-
век не понимает смысла этих слов, он либо 
дикарь, либо недоумок.

27 января исполнилось 70 лет с того 
дня, как Красная армия освободила Освен-
цим. Президент России не был приглашен. 
Можно сказать, что так решила Европа. 
Но всюду в Европе есть люди, которых это 
шокировало.

«МК» перепечатывает статью, которая 
вчера вышла в сердце Европы — в газете «Le 
Matin Dimanche» (французская Швейцария, 
полмиллиона читателей).

Александр МИНКИН.
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ЗЛОБА ДНЯ
Константин СМИРНОВ,

редактор отдела 
экономики

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

Евгений ГОНТМАХЕР, 
экономист

МЕНЬШЕ ЗНАЕМ, 
КРЕПЧЕ СПИМ

СГОРЕВШАЯ БИБЛИОТЕКА 
КАК СИМВОЛ НОВОЙ 

ЖИЗНИ
В ИНИОН я пришла работать, когда мне было 

18 лет, — в совсем еще советские времена без 
всякого намека на излет. Где-то год работала 
«временно», а потом меня взяли в штат отдела 
каталогизации и библиографического описа-
ния, как-то так. 
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Создать аналог Солнца на Земле, 
запустив в нем такие же реакции, но 
в миниатюре... Дать старт жизни в 
подводных арктических городах бу-
дущего! Все эти вопросы каким-то 
удивительным образом уживаются в 
человеке — Ученом с большой буквы 
Евгении ВЕЛИХОВЕ. Он из тех, с кем 
все время советуются президенты, 
кто с невероятной легкостью дела-
ет большие дела, не переставая в 
душе оставаться неисправимым меч-
тателем. До сих пор, разменяв уже 
девятый десяток, Евгений Велихов 
генерирует новые идеи. Из разгово-
ра с людьми его близкого круга мы 
узнали о том, что:

  Велиховы были первыми, у кого в уже в 1981 
году появился первый «Apple», а в 90-х акаде-
мика нельзя было оторвать от «стрелялок».

  Сразу после возвращения из Чернобыля Евге-
ний Павлович лежал в больнице, а впослед-
ствии доказывал всему миру, что атом может 
быть безопасным.
По инициативе Велихова Россия не уничтожи-

ла в перестроечные времена запасы оружейного 
плутония.
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Силы правительства, Генпрокура-
туры и Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС) брошены на поиск «зве-
на», спекулятивно поднимающего цены 
на продовольствие. Как заявил первый 
вице-премьер Игорь Шувалов, указыва-
ют часто только на розничную торговлю, 
но это не совсем так, в этом участвует в 
том числе и оптовое звено. Однако рост 
цен удастся стабилизировать за два-
три месяца. Так считает вице-премьер 

Аркадий Дворкович. Прежде всего он 
надеется на то, что введенные в силу 1 
февраля экспортные пошлины на зерно 
(15% от таможенной стоимости плюс 7,5 
евро, но не менее 35 евро с тонны) удер-
жат внутренние цены на муку, макароны 
и хлеб. Наконец, как и было обещано 
в конце прошлого года, в воскресенье 
снижена минимальная цена на пол-литра 
— с 220 рублей до 185.
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РОСТ ЦЕН ДОШЕЛ  
ДО БОРЩОВОГО НАБОРА

Зато водка подешевела на 35 рублей

В день 80-летия выдающегося ученого-ядерщика, 
академика РАН, президента НИЦ «Курчатовский 
институт» Евгения ВЕЛИХОВА о нем, его работах  
и человеческих качествах рассказывают друзья, 

коллеги и жена
ЕВРОПА — ЭТО КТО?

ПОВЕЛИТЕЛЬ АТОМА

Начавшийся в пятницу и длившийся около 25 часов пожар в здании 
библиотеки Института научной информации по общественным наукам 
(ИНИОН) РАН на Нахимовском проспекте стал одним из крупнейших в 
Москве за последние годы. Кто тот современный Герострат, по вине 
которого сгорели уникальные манускрипты? Или всему виной простая 
человеческая халатность? В «анатомии» пожара в здании ИНИОН раз-
бирался корреспондент «МК».
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ВТОРОЕ 
ПРИШЕСТВИЕ 

ГЕРОСТРАТА
Российская 

наука пережила 
крупнейший пожар 

в своей истории
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САМОПОЕДАНИЕ 
ПРОГНОЗОВ

Коллеги по редакции, а также просто зна-
комые часто спрашивают про ближайший курс 
рубля к доллару и евро. Понятное дело — все хотят 
либо максимально сохранить свои сбережения, 
когда финансовый кризис крепнет день ото дня, 
либо как можно выгоднее купить валюту для по-
ездки за границу. Что тут ответишь?

Конечно, первым делом ссылаюсь на Егора 
Гайдара, который категорически отказывался 
гадать на кофейной гуще. Но заинтересованные 
лица категорически настаивают, мягко намекая 
на мою профнепригодность. Тогда предлагаю 
оценки экспертов «МК», среди которых сплошь 
крепкие профессионалы. Но и в этом случае слу-
чаются проколы. Не все же пьют кофе. А к концу 
прошлого года вообще началась прогнозная 
вакханалия. Практически все профессиональ-
ные прогнозы, если не считать от директора 
Института стратегического анализа ФБК Игоря 
Николаева (да и то с определенным отклонением), 
не попали в цель. Например, еще в сентябре в 
прогнозном сообществе считалось, что обещать 
40–42 рубля за доллар к Новому году — это чуть 
ли не кощунство. А наиболее близкие к действи-
тельности — 38–39.  Более того, в Министерстве 
экономического развития, нашем главном прави-
тельственном прогнозном ведомстве, надеялись 
и вовсе на 37 руб/$.

Обидно, когда перед новогодними праздни-
ками сослуживцы пеняли: и где твои 40 рублей, 
когда дело доходит чуть ли не до 70? И зачем 
ты нас сдерживал покупать валюту даже по за-
предельным ценам?

Оправдываться не буду. Экономический жур-
налист нутром курс доллара должен чувствовать. 
Но все-таки переложу часть ответственности на 
государственных предсказателей экономическо-
го развития из Минэкономразвития.

Тем более что их не пинает разве только 
ленивый. Действительно, на каких показателях, 
рассчитанных в этом ведомстве, верстался бюд-
жет-2015 в августе-сентябре прошлого года? 
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Дежурная бригада: Алексей СТЕЙНЕРТ, Наталья ВЕДЕНЕЕ-
ВА, Светлана ОСИПОВА, Ирина БЛИННИК, Татьяна АНТОНОВА 
и др.

С нового теплового ре-
корда, грозы и ливня начал-
ся февраль-2015 в Москве. 
Максимальная температура, 
зарегистрированная метео-
рологами на станции ВДНХ 
1 февраля, оказалась на 
0,1 градуса теплее 1 февраля 
1914-го и составила +3,1 гра-
дуса. Кроме того, этот день 
оказался на 10 (!) градусов 
выше средней климатической 
нормы февраля.

Как сообщили «МК» в Гидро-
метцентре РФ, грозе способ-
ствовал обширный высокий 
циклон с центром над Бал-
тикой и присоединившийся 
к нему атмосферный фронт 
с юго-запада. Необычные 
раскаты грома утром в вос-
кресенье сопровождались 
сильным, почти весенним 
ливнем, который принес 
12 мм осадков, или сразу 33% 
месячной нормы. По словам 

метеорологов, такие явле-
ния тесно связаны с теплы-
ми атмосферными массами, 
которые гнал к нам мощный 
циклон с Атлантики.

Но в дальнейшем таких 
аномалий не предвидится. 
Согласно долгосрочному 
прогнозу, в целом февраль 
ожидается лишь на 1 градус 
теплее средней климати-
ческой нормы, осадки ожи-
даются в пределах нормы. 
Кстати, уже с понедельника 
температура опустится ниже 
нуля, что связано с прохож-
дением теплого циклона к 
Уралу. К нам же будет посту-
пать холодные атмосферные 
массы с севера. 3 февраля 
ночью в столице ожидается 
-11 градусов, днем -5, 4 фев-
раля -7 и -6 соответственно, 
5 февраля -9 и -7, 6 февра-
ля ночью похолодает до -13, 
днем будет -7 градусов.

ФЕВРАЛЬ УДИВИЛ ВЕСЕННЕЙ 
ГРОЗОЙ И ЛИВНЕМ

За 3,5 года вход в Москов-
ский зоопарк подорожал почти 
в 3 раза. Новое подорожание 
произошло вчера — с 1 фев-
раля, чтобы понаблюдать за 
жизнью диких животных, его 
взрослым посетителям при-
дется платить по 400 рублей.

Как пояснили «МК» в Мо-
сковском зоопарке, за эти 
деньги москвичи и гости 
столицы смогут посещать 
не только его основную экс-
позицию, но и внутренние 
выставки — в том числе реп-
тилий и амфибий, экзотерра-
риум и оранжерею. При этом 
вход в зоопарк для детей и 

льготных категорий граждан 
будет бесплатным. Ранее 
взрослый билет в столичный 
«зоосад» стоил 300 рублей, 
при этом вход в экзотерра-
риум оплачивался отдельно 
по тарифу 50 рублей — для 
взрослых и 10 рублей — для 
«льготников». Правда, с 1 мая 
2014 года посещение зоопар-
ка в выходные и праздничные 
дни резко подорожало — до 
500 рублей. Вообще же вход 
в него за последние 3,5 года 
стал дороже почти в 3 раза — 
со 150 рублей в 2011 году 
до нынешних 400 рублей за 
«взрослый» билет.

ЗООПАРК ПОБИЛ РЕКОРДЫ  
ПО РОСТУ ЦЕН

Войну одному из последних 
проектов столичного метро — 
первому поезду со сквозным 
проходом — объявил москвич. 
Он требует от руководства 
подземки и Роспотребнадзо-
ра предоставить документы, 
подтверждающие безопас-
ность нового состава, кото-
рые, по некоторым данным, 
могут у него отсутствовать.

Как ранее писал «МК», 
15 января на Серпуховско-
Тимирязевской линии впер-
вые начал курсировать первый 
поезд со сквозным проходом, 
пассажиры которого спокой-
но могут пройти из одного 
конца состава в другой. Ру-
ководство столичного Депар-
тамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры (ДТиРДТИ) 
тогда поспешило заявить о 
том, что новый поезд обла-
дает рядом существенных 
преимуществ — в частности, 
его вагоны якобы являются 
более вместительными и 
удобными для пассажиров, а 
их конструкция не позволяет 
кататься на них экстремалам-
зацеперам. Однако ряд экс-
пертов выразил сомнение 
относительно безопасности 

последнего ноу-хау столичной 
подземки. А москвич Алек-
сандр Елисеев решил пойти 
дальше и недавно обратился 
с официальными запросами к 
руководству «сабвея» и в Ро-
спотребнадзор с требованием 
предоставить документы, под-
тверждающие безопасность 
нового поезда со сквозным 
проходом. По словам заявите-
ля, вагоны состава не прохо-
дили краш-тесты (физические 

испытания на прочность путем 
имитации катастрофы в тон-
неле), а также не имеют узлов 
деформации, из-за которых 
в случае аварии вся тяжесть 
удара ложится на каркас ваго-
на, что защищает пассажиров 
от тяжелых травм. В случае 
отсутствия документации о 
проведении краш-тестов Ели-
сеев требует или в срочном 
порядке провести их, или раз-
местить в вагонах поезда со 
сквозным проходом инфор-
мацию о том, что, пользуясь 
ими, пассажиры все риски 
берут на себя. Тот факт, что у 
нового состава есть пробле-
мы с безопасностью, «МК» 
подтвердил и заместитель 
начальника Независимого 
профсоюза работников метро-
политена Валерий Собачкин: 
«По нашим данным, у поез-
да действительно не хватает 
ряда документов, связанных с 
безопасностью — в том числе 
пожарной. Именно поэтому 
15 января он начал работу, 
проехался с пассажирами по 
Серпуховско-Тимирязевской 
линии, а потом был отправ-
лен в депо — до тех пор, пока 
не получит все необходимые 
бумаги». 

«СКВОЗНОЙ» СОСТАВ МЕТРО ЗАПОДОЗРИЛИ  
В ТРАВМООПАСНОСТИ

Канцелярские кнопки, за-
стрявшие в обеих передних 
лапах у персидской кошки, 
лишили сна семью жителей 
Северо-Восточного округа 
столицы. Мурка стучала по 
паркету так, будто ее конеч-
ности были облачены в обувь 
на каблуках.

Как сообщил «МК» ветери-
нарный врач Бабушкинской 
ветеринарной лечебницы Ми-
хаил Придченко, к нему обра-
тилась семья, проживающая 
в одном из домов на улице 
Холмогорской. Граждане жа-
ловались, что их любимица — 
пятилетняя персидская кошка 
Ляля — уже два месяца не дает 
им спать. Ляля, передвигаясь 
по ламинату, громка цокала. 
Предполагая, что причина за-
ключается в длинных коготках, 

ветеринарный врач осмотрел 
кошачьи лапки. Оказалось, что 
в межпальцевых простран-
ствах на обеих передних ко-
нечностях застряло по одной 
канцелярской кнопке. Вскоре 
выяснилось, что Ляля очень 
любила ходить по столу, когда 
10-летний сын хозяев делал 
уроки. А на столе школьника и 
были в изобилии разбросаны 
такие кнопки, две из которых 
оказались в кошачьих лапках. 
К счастью, острие не впилось в 
кожу, а всего лишь зацепилось 
за небольшие колтуны между 
пальцами на лапках. Врач вы-
резал колтуны вместе с кноп-
ками, подарив животному ком-
форт, а ее хозяевам спокойный 
сон. Школьник же пообещал 
впредь держать свой стол в 
образцовом порядке.

КОШКА ПОДКОВАЛА СЕБЯ 
КАНЦЕЛЯРСКИМИ КНОПКАМИ

Неожиданный поворот по-
лучило дело о гибели 2-лет-
них близнецов в поселке МИЗ 
Можайского района. Их мать, 
представшая перед судом за 
причинение смерти по неосто-
рожности, как выяснилось, не 
травила детей алкоголем.

Как уже писал «МК», траге-
дия разыгралась в ночь с 30 
на 31 мая 2014 года. 29-лет-
няя Екатерина Жолобова еще 
днем 30 мая оставила близне-
цов Тему и Сему в квартире од-
них и отправилась к друзьям 
распивать спиртные напитки. 
По словам нерадивой мама-
ши, ее не было дома полдня, 
а когда она вернулась, реши-
ла, что дети спят и кормить 
их не стоит. И только в 4 утра, 
услышав хрипы из-за стены, 
Жолобова развела смесь и 
бросилась в комнату к детям 
— покормить их. Мальчики ле-
жали на детской кроватке, ут-
кнувшись носами в подушку. 
Напоить Артема ей удалось, 
а вот младшего тошнило, он 
хрипел, закатывал глаза, а по-
том обмяк. Через несколько 
минут умер и его братишка. 
Сотрудники полиции не об-
наружили на кухне никаких 
продуктов, кроме чеснока и 
водки (при этом на суде под-
судимая не моргнув глазом 
заявила, что у нее в тот день 
были и каша, и суп). А в спаль-
не малышей эксперты нашли 
среди игрушек лишь пустые 
поильники и полные горшки. 

По предварительной вер-
сии следствия, в отсутствие 
матери дети могли открыть 
дверь детской, зайти на кух-
ню и добраться до початой бу-
тылки водки, которая стояла 
на столе. Сама Екатерина еще 
в ходе следствия признала, 
что опыт пробы алкоголя, а 
именно пива, у детей был. 
Да и соседи утверждали, что 
Жолобова могла добавить им 
спиртное или димедрол в 
воду — «для сна». Однако суд-
медэксперты постановили, 

что дети были отравлены не-
известным веществом. Найти 
в их организмах яд, несмо-
тря на месяцы лабораторных 
исследований, не удалось, 
хотя косвенные признаки от-
равления, такие как трупные 
пятна и отек мозга, имелись. 
В общей сложности около 
20 специалистов приняли 
участие в выявлении отрав-
ляющего вещества и в итоге 
пришли к выводу, что им не 
могли быть ни водка или ее 
суррогаты, ни соли тяжелых 
металлов, ни лекарственные 
вещества, ни наркотики. По 
состоянию органов ясно лишь 
то, что это отравляющее ве-
щество, по всей видимости, 
попало в их организмы не в 
первый раз, так как имелись 
также косвенные признаки 
хронического отравления — 
изменения в печени и сердце. 
Очевидно одно — дети, ко-
торые более 10 часов ничем 
не питались и, видимо, были 
истощены, нашли какую-то 
жидкую субстанцию, кото-
рую попытались употребить 
в пищу. В том, что пищевое 
отравление вызвано имен-
но жидкостью, медики уве-
рены — в желудках каждого 
ребенка было порядка 20 мл 
серой жидкости и никаких ку-
сочков пищи. Однако ничего 
подобной консистенции, кро-
ме разве что мочи в горшках, 
в закрытой комнате у детей 
найдено не было.

Выводы судмедэкспертов 
дали основание защите зая-
вить, что смерть детей не свя-
зана с аморальным образом 
жизни их матери. Жолобова 
вполне могла купить в мага-
зине испорченные продукты, 
дать их детям, в результате 
чего и наступила смерть. По-
этому защита предложила об-
винению еще раз заглянуть в 
пустующую квартиру и найти-
таки отравляющее вещество, 
которое наверняка все еще 
там находится. 

МАТЬ ТАК И НЕ ВСПОМНИЛА, ЧЕМ 
ОНА ОТРАВИЛА ДВОИХ СЫНОВЕЙ

Собственные площадки для 
занятия экстремальными хоб-
би могут появиться у столич-
ных руферов и зацеперов. В 
Мосгордуме готовы помочь 
экстремалам выйти из под-
полья при наличии желания с 
их стороны.

Как рассказал «МК» пред-
седатель комиссии Мосгор-
думы по физической культуре, 
спорту и молодежной поли-
тике Кирилл Щитов, подоб-
ная практика в столице уже 
существует. В частности, 
собственные площадки уже 
получили роллеры и скейтеры. 
Парламентарий отметил, что 
если в Мосгордуму поступит 
конкретное обращение от 
спортсменов-экстремалов 

— в том числе руферов (лю-
бителей проникать на кры-
ши домов, официально для 
этого не предназначенных) 
и зацеперов (экстремалов, 
практикующих езду снаружи 
поездов), то оно обязательно 
будет рассмотрено. По мне-
нию Щитова, теоретически 
им можно было бы выделить 
пространство в городских пар-
ках или в общественных про-
странствах для занятий сво-
ими экстремальными хобби, 
но депутат сомневается, что 
искусственно созданные пре-
пятствия, например бутафор-
ские поезда, будут интересны 
экстремалам, ведь их увлече-
ния предполагают риск, а не 
безопасные занятия спортом. 

По мнению Александра, ад-
министратора сообщества 
одной из социальных сетей, 
посвященной зацеперам Мо-
сквы и области, в случае, если 
подобные площадки появятся 
в столице, они станут пользо-
ваться успехом лишь среди 
экстремалов-новичков. Те 
станут отрабатывать там свои 
«зацеперские» навыки, после 
чего будут практиковаться уже 
на настоящих поездах. Вторит 
своему «коллеге» и столичный 
руфер Иван: по мнению мо-
лодого человека, на любых 
организованных площадках 
отсутствует то, что привлекает 
экстремалов — адреналин, — а 
значит, им вряд ли будет со-
путствовать большой успех.

ЗАЦЕПЕРЫ ЛЕГАЛИЗУЮТ СВОЕ ХОББИ С ПОМОЩЬЮ 
БУТАФОРСКИХ ПОЕЗДОВ?

Сенсорные сады и теплицы 
заменят умственно отсталым 
детям учебники по природо-
ведению. А на уроках музы-
ки и искусства «особенные» 
ученики станут использовать 
настоящий театральный рек-
визит. 

Как стало известно «МК», 
новые требования к обра-
зовательному процессу для 
детей с интеллектуальными 
отклонениями разработали 
в Минобрнауки. Если проект 
образовательного стандар-
та будет одобрен, школьная 
жизнь для таких ребят растя-
нется на 12–13 лет вместо 9. 
Учебная неделя будет строго 
пятидневной, а длительность 
урока должна будет состав-
лять 30–40 минут. Помимо 
привычных занятий в классе 
с учебниками дети с откло-
нениями в умственном раз-
витии будут учиться с полным 
погружением в предмет. Так, 

окружающий мир они будут 
изучать в оранжереях, сен-
сорных садах, живых уголках 
и теплицах. На уроках труда 
им предложат поработать с 
семенами и рассадой. А на 
физкультуре «особенные» 
дети смогут освоить специ-
альные велосипеды с орто-
педическими средствами. Ну 
а на уроках музыки зазвучит 
не только привычное пиани-
но, но и бубны, барабаны и 
даже маракасы. Осваивать 
грамоту и учиться читать 
школьники смогут при помо-
щи специальных альбомов с 
картинками и фотографиями. 
Каждый такой альбом будет 
составляться индивидуаль-
но под конкретного учени-
ка. Новый образовательный 
стандарт смогут использо-
вать как учителя школ, так 
и родители, выбравшие для 
своих детей форму семейно-
го обучения. 

«ОСОБЕННЫЕ» ДЕТИ СТАНУТ 
УЧИТЬСЯ НА 4 ГОДА ДОЛЬШЕ

Как менялись цены на билеты в Московский зоопарк
Дата Подорожание Процент 
  подорожания
15 мая 2011 г. Со 150 до 200 рублей 25%
1 апреля 2013 г. С 200 до 300 рублей 50%
1 мая 2014 г. С 300 до 500 рублей  66%
(в выходные 
и праздничные дни) 
1 февраля 2014 г. С 300 до 400 рублей  33%
(в будни)
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2 «ОБОРОНКА» 
ИЗБАВИЛАСЬ  
ОТ УКРАИНСКОЙ 
ЗАВИСИМОСТИ
Хотя сложившуюся  
еще со времен СССР 
кооперацию и пришлось  
резать по живому
Вопрос импортозамещения украин-
ских комплектующих для российско-
го ОПК уже не актуален. По крайней 
мере на днях замминистра обороны 
РФ Юрий Борисов заявил, что «укра-
инский вопрос для нас окончательно 
закрыт». От поставок комплектую-
щих с украинских предприятий за-
висели около 200 образцов воору-
жений и военной техники, из них 
самыми болезненными для нашей 
промышленности были двигатели 
для вертолетов и кораблей.

Юрий Борисов, отвечающий в Мино-
бороны за поставки вооружений, поставил 
точку в спорах о том, сможет ли российский 
оборонно-промышленный комплекс обой-
тись без украинских предприятий. По словам 
Борисова, в июле 2014 года Верховным глав-
нокомандующим были утверждены планы-
графики по импортозамещению украинской 
продукции — и деньги на это уже выделены. 
«Сегодня мы нашли все меры, чтобы ни в коем 
случае динамика поступления техники от этих 
позиций не страдала. У нас украинский во-
прос закрыт», — сказал замминистра.

Конечно, украинская промышленность, 
уже давно находящаяся в стадии стагнации, 
не может предложить России какие-либо 
прорывные технологии. Все то, чем сейчас 
могут похвастаться украинские предприятия, 
— технологии второй половины 80-х годов 
прошлого века. Однако тесная интеграция 
между российской и украинской «оборонкой» 
сложилась еще со времен СССР — и резать 
совместную кооперацию сейчас приходится 
по живому.

Военный эксперт «МК», директор Цен-
тра анализа стратегий и технологий Руслан 
Пухов убежден, что, хотя сейчас проблема 
замещения поставок с Украины не так остра, 
как замена комплектующих из стран Запада, 
этот вопрос будет решаться не так быстро, 
как многим бы хотелось.

— Отказ от сотрудничества с Украиной 
для нас в значительной степени — это шаг в 
модернизации своего производства, — убеж-
ден Пухов. — Теперь те деньги, которые мы 
сэкономим на Украине, будут использованы 
для раскрутки производства в России. Есть 
другой вариант — закупать те же комплектую-
щие в Китае, который давно наладил выпуск 
подобной продукции.

Вместе с тем не все позиции удастся 
так быстро заместить. В первую очередь 
это касается газотурбинных двигателей для 
ВМФ, которые производят на предприятиях 
в украинском Николаеве. Несмотря на то что 
российская «оборонка» уже запланировала 
производство таких двигателей на своих 
предприятиях, срок поставлен — 2018 год, то 
есть идет потеря темпа строительства кора-
блей. По предварительным расчетам, выпуск 
двух или трех кораблей будет перенесен на 
более поздние, чем ожидалось, сроки.

Если говорить о замене вертолетных 
двигателей, выпускаемых украинским пред-
приятием, то тут вопросов меньше. В совет-
ское время оно было единственным заводом, 
серийно производящим подобную продук-
цию. Однако сейчас производство двигателей 
уже налажено в Санкт-Петербурге, сейчас 
там могут выпускать до 150 двигателей, од-
нако это количество нужно будет удвоить 
или даже утроить.

Также для производства российских тан-
ков Т-90 ряд комплектующих закупался на 
Украине, однако их замена на российские ана-
логи пройдет абсолютно безболезненно. Как 
и замена оптических приборов, поставляемых 
для российских «убийц танков» — «Хризан-
тем». Однако остаются вопросы по нашлемной 
системе целеуказания, которая еще с 1982 
года производилась на киевском предприя-
тии. По некоторым данным, российский ОПК 
отказался от украинской продукции, сделав 
выбор в пользу французских производителей, 
и вроде бы во Франции даже была уже заку-
плена первая партия. Вместе с тем будет ли 
эта страна, до сих пор не принявшая решения 
по «Мистралям», продолжать поставлять эту 
продукцию — большой вопрос.

Александр СТЕПАНОВ.

Но этот «аттракцион» 
— только для самых 
отчаянных любителей 
риска
Сегодняшняя Россия для за-
падных инвесторов — terra non 
grata, «нежеланная земля». Так по 
крайней мере ситуация выглядит 
на поверхности. Но те, кто пыта-
ется проникнуть аналитическим 
взглядом вглубь и вдаль, видят 
несколько иную картину: в долго-
срочной перспективе денежные 
ставки на Россию могут принести 
выигрыш.

Специалист по международным 
инвестициям Бен Макклюэр пишет 
на сайте investopedia.com, что Россия 
продолжает оставаться «загадкой, за-
вернутой в тайну внутри головоломки» 
— данное определение принадлежит 
Уинстону Черчиллю. Но Макклюэр не 
считает Россию непостижимой — ин-
весторы вполне могут оценить возмож-
ные выигрыши и риски. За десятилетие 
между кризисами 1998 и 2008 годов 
среднегодовой рост российского ВВП 
составлял 7%: это значит, что Россия — 
не только большой, но и перспективный 
рынок.

Но у этого рынка, указывает автор, 
есть и немало минусов — коррупция, 
непрозрачность бизнеса, зависимость 
от цен на сырье и непредсказуемость 
политики Кремля. Последнее, по мнению 
Макклюэра, является самым большим 
инвестиционным риском: зарубежных 
инвесторов отпугивают дело ЮКОСа, 
наезд в 2008 году на британскую не-
фтекомпанию BP с целью заставить 
ее продать свою долю в ТНК-BP, уход 
с российского рынка таких гигантов, 
как Carrefour (гипермаркеты) и De Beers 

(алмазы). Главное, что характеризует 
инвестиции в России, заключает анали-
тик, — то, что там всегда велик и риск, и 
потенциальный выигрыш.

«На бумаге, — пишет корреспондент 
Bloomberg Businessweek Бен Стиверман, 
— в данный момент нет никаких убеди-
тельных причин, чтобы инвестировать 
в Россию. Страна переживает коллапс 
своей валюты, падение цен на нефть, 
рецессию, конфликт на Украине, санк-
ции. У этой страны труднопредсказуе-
мое правительство. Индекс MSCI Russia 
(Morgan Stanley Capital International. — 
«МК») в прошлом году потерял почти 
половину своей стоимости, и потери 
могут умножиться в 2015–2016 годах. 
Однако Россия по-прежнему привлекает 
тех, кто бесстрашен, любит риск или 
очень богат».

Как указывает Стиверман, с авгу-
ста прошлого года инвесторы вбухали 
$861 млн в американский хедж-фонд 
Vectors Russia ETF. Доллары льются ре-
кой и в другие фонды, которые работают 
с российскими активами. Журналист 
цитирует доклад, подготовленный ин-
весткомпанией Research Affiliates: «В ин-
вестиционном деле спокойствие редко 
бывает прибыльным. Вкладывать деньги 
в Россию сейчас — безусловно, риско-
ванное дело, но оно может окупиться в 
будущем».

Research Affiliates оценивает рос-
сийскую ситуацию куда спокойнее, чем 
большинство западных экспертов. Вве-
денные против России санкции гораздо 
мягче, чем санкции против Северной Ко-
реи, Ирана и Кубы. У России относитель-
но небольшая задолженность и крупные 
валютные резервы. Она по-прежнему 
поставляет Европе значительную часть 
ее энергобаланса: «По логике вещей, 
нынешний кризис пройдет».

Совсем позитивный взгляд на 
Россию высказывает Casey Research 
— детище Дугласа Кейси, который 

пропагандирует спекулятивные сделки и 
инвестиции с высоким риском. Его ком-
пания издает бюллетень под названием 
The International Speculator («Междуна-
родный спекулянт»). Кейси заявляет: «У 
меня нет страха перед Россией. А рынок 
там сейчас такой дешевый, что он может 
представлять большой интерес».

Кейси с ностальгией вспоминает 
о 90-х, когда в России «улицы были вы-
мощены возможностями» заработать 
состояние, и добавляет: «Мне кажется, 
события последнего времени вновь соз-
дали условия для того, чтобы делать в 
России серьезные деньги».

Но финансовый мейнстрим видит 
российскую ситуацию иначе. 21 янва-
ря Россия выставила на аукцион свои 
долговые обязательства в виде бондов 
— удалось продать лишь пятую часть. 
Агентство Bloomberg цитирует Нила 
Шеринга, главного экономиста по но-
вым рынкам лондонской фирмы Capital 
Economics: «Тот факт, что инвесторы не 
желают покупать российские долги под 
15%, показывает, что здесь что-то не так. 
Все больше инвесторов понимают, что 
государственные финансы России стоят 
на зыбкой основе».

26 января рейтинговое агентство 
Standard&Poor’s (S&P) понизило суве-
ренный рейтинг РФ до уровня ниже ин-
вестиционного с негативным прогнозом. 
Ранее два других агентства из «большой 
тройки» — Fitch и Moody’s — тоже сни-
зили рейтинги России. Это, безусловно, 
отразится на котировках российских ак-
тивов — и российские контрмеры против 
«необъективных» агентств могут только 
усугубить ситуацию. «Хотя снижение 
рейтинга ожидалось, — указывает ана-
литик Danske Bank Владимир Миклашев-
ский, — нас больше всего заботят воз-
можные контрмеры России. Ожидание 
ответных российских шагов будет давить 
на все российские активы».

И все же... В английском языке нет 
поговорки: «Кто не рискует, тот не пьет 
шампанское». Но есть смысловой ана-
лог: «Ничем не рискуешь — ничего не 
имеешь».

Илья БАРАНИКАС.

КИЕВ ХОЧЕТ 
ВЕРНУТЬСЯ В 
ПРОШЛУЮ ОСЕНЬ
Однако представители  
ДНР и ЛНР полагают, что назад 
дороги нет
Минская встреча, состоявшаяся-таки в 
субботу в столице Белоруссии, поло-
жительных результатов не принесла. 
Стороны разъехались по домам, недо-
вольные друг другом. Представитель 
Украины на переговорах, экс-президент 
Леонид Кучма, даже не захотел говорить 
с журналистами по окончании трехчасо-
вого раунда. Единственное, что обро-
нил: «В срыве переговорного процесса 
виноваты представители ДНР и ЛНР». 

Между тем можно было догадаться, что в этот 
раз переговоры не пойдут по накатанной колее. 
Пока украинские власти были уверены, что их 
зимнее наступление на Донецк и Луганск может 
закончиться успехом, о переговорах в Киеве ста-
рались не вспоминать. Петр Порошенко вновь за-
говорил о Минских соглашениях, лишь когда стало 
понятно, что 8-тысячная группировка украинских 
войск под Дебальцевом завязла «в котле». Причем 
«переговорные настроения» в Киеве менялись в 
зависимости от сводок с фронта. Первоначально 
очередная минская встреча была назначена на 
пятницу, 30 января. Представители ДНР и ЛНР 
Денис Пушилин и Владислав Дейнего прибыли 
в столицу Белоруссии 30-го утром и оказались 
там единственными из переговорщиков. К ве-
черу Киев сообщил, что в Минск от них никто не 
приедет. В субботу стало ясно почему. С утра 
31-го на прорыв дебальцевского «полукотла» 
были брошены добровольческие батальоны. 
Днем субботы батальон «Донбасс», пытавший-
ся отбить Углегорск на подходе к Дебальцеву, 
был сильно потрепан ополченцами и откатился 
обратно, понеся существенные потери. Главной 
из которых стал небезызвестный комбат Семен 
Семенченко, получивший тяжелую контузию. 
Прорыв не удался, и ближе к вечеру в Минске 

нарисовались-таки украинские переговорщики 
во главе с Леонидом Кучмой. 

Позиция украинской стороны понятна и не-
изменна: прекращение огня и отвод техники от 
линии соприкосновения, установленной еще 
19 сентября. То есть такой беспроигрышный вари-
ант: возвращаем все на место, как было в начале 
года. Мы опять устроим передышку, соберемся с 
силами и попробуем еще раз захватить Донецк и 
Луганск. А если не получится и ополченцы опять 
пойдут в наступление, снова вспомним о Минских 
соглашениях и опять вернем все на прежние ру-
бежи. На колу мочало... Именно такой сценарий 
был опробован после августовского наступления 
ополчения. И понятно, что второй раз ДНР и ЛНР 
на эту удочку попадаться не хотят. Поэтому еще 
накануне воскресной минской встречи руковод-
ство Новороссии распространило меморандум, 
в котором говорится: «Луганская и Донецкая 
народные республики исходят из следующего: 
обострение обстановки в регионе конфликта 
в январе 2015 г. произошло исключительно по 
вине украинской стороны, не контролировав-
шей свои силовые структуры и националисти-
ческие формирования в зоне АТО, допустив-
шей обстрелы населенных пунктов Донбасса, 
приведшие к многочисленным жертвам среди 
мирного населения; перемирие использовалось 
украинскими силовыми структурами для вос-
становления боеспособности, перегруппировки 
войск, наращивания резервов и подготовки к на-
ступательным действиям; наступление ополчения 
ЛНР и ДНР явилось вынужденным шагом в ответ 
на несоблюдение украинской стороной режима 
прекращения огня и преследовало цель исклю-
чения возможности украинских силовых структур 
обстреливать города Луганск и Донецк, а также 
другие крупные населенные пункты Донбасса. 

В результате действий отрядов ополчения линия 
соприкосновения сторон получила начертание, 
отличное от оговоренного в приложении к мемо-
рандуму об исполнении положения протокола 
по итогам консультаций трехсторонней контакт-
ной группы относительно шагов, направленных 
на имплементацию мирного плана Президента 
Украины П.Порошенко и инициатив Президента 
Российской Федерации В.Путина, подписанных 
19 сентября 2014 г. в г. Минске». Соответственно, 
«рубежи отвода средств поражения калибром 
свыше 100 мм и тактических ракетных комплек-
сов устанавливаются исключительно исходя из 
существующей линии соприкосновения сторон, 
в соответствии с прилагаемой схемой. Факти-
ческое начертание рубежей отвода может быть 
уточнено на местности по взаимному согласо-
ванию сторон».

С этими предложениями представители ДНР 
и ЛНР и прибыли на переговоры. Украинская 
сторона к такому повороту оказалась не готова. 
Как пояснил после безуспешных консультаций 
переговорщик от ДНР Денис Пушилин, «укра-
инская сторона выступает против фактической 
линии соприкосновения. Она настаивает на линии 
от 19 сентября. Но стоит отметить, что та линия 
не соответствовала реальным данным даже на 
19 сентября. Под тем приложением нет подписей 
глав наших республик, поэтому та линия и тогда 
была оставлена на дополнительное согласование. 
Сейчас эта линия поменялась. Но вновь отодви-
гать ее, приближать артиллерию ближе к нашим 
населенным пунктам мы не имеем права». 

Так что если стороны действительно заинте-
ресованы в перемирии, нужно менять подходы. 
Минские соглашения устарели, и возврат к ним 
вряд ли возможен. 

Елена ГАМАЮН.

В ОДЕССЕ СУДЯТ 
РОССИЙСКИХ 
ГРАЖДАН
Обвинение строится  
на показаниях одного наркомана 
31 января в Малиновском суде Одессы 
состоялось очередное, уже четвертое 
заседание по «делу 2 мая». Суд так и не 
смог начать оглашение обвинительно-
го акта, а местные «евромайдановцы» 
опять попытались устроить потасовку. 
Но на этот раз сорвать заседание им не 
удалось: помешала милиция. 

Напомним, 2 мая прошлого года в Одессе 
произошли массовые беспорядки и столкновения 
между сторонниками и противниками Евромайда-
на, завершившиеся пожаром в Доме профсоюзов, 
во время которого, по официальным данным, по-
гибли 48 человек. Дело по пожару в Доме про-
фсоюзов выделено в отдельное производство и 
находится на стадии досудебного расследования. 
В настоящее время суд рассматривает дело о 
столкновениях на Греческой площади, во время 
которых погибли 6 человек. На скамье подсуди-
мых — только активисты Куликова поля, то есть 
«антимайдановцы». 

По делу проходит 21 обвиняемый, из них 10 
находятся в СИЗО, 11 — под домашним арестом. 
Среди арестованных — двое граждан России: 
Мефёдов Евгений Игоревич, о котором известно, 
что он уроженец города Йошкар-Олы, 1983 года 
рождения, и Сакауов Максим Владимирович. По ин-
формации из социальных сетей, Мефёдов приехал 
в Одессу в качестве туриста и во время беспоряд-
ков вместе с народом попытался укрыться в Доме 
профсоюзов от агрессивной толпы «евромайда-
новцев». Оттуда вместе с другими выжившими он 
был выведен милицией. У него были серьезные 
травмы: ожоги рук и верхних дыхательных путей, 
болевой шок. Его сразу же поместили в СИЗО, 

не оказав никакой медицинской помощи. К нему 
полгода не допускали ни адвоката, ни сотруд-
ников российского консульства. Арестованным 
россиянам, по замыслу украинских спецслужб, 
предстоит сыграть ключевую роль в предстоя-
щем процессе: СБУ уже заявила, что именно они 
«спровоцировали» одесскую бойню. Ведь сегодня 
основная рабочая версия Киева состоит в том, что 
«трагедия была заранее спланированной и щедро 
проплаченной российскими спецслужбами акцией» 
(официальное заявление МИД Украины), а самые 
честные в мире украинские СМИ уже вовсю публи-
куют фотографии арестованных россиян с такими 
заголовками «Российские провокаторы в Одессе 
уже дают показания». Конечно, кто-то может здесь 
заподозрить давление на самый независимый в 
мире украинский суд — но в новой, демократиче-
ской Украине это вряд ли кого-то смущает. 

Против Мефёдова свидетельствует некто 
Александр Посмиченко, который ранее был обви-
няемым, но пошел на сделку со следствием — и 
теперь дело в отношении его выделено в отдельное 
производство. По свидетельству жителей Одессы, 
Посмиченко — дважды судимый наркоман, именно 
он сейчас является основным свидетелем по делу, 
но также находится в СИЗО, хотя и в отдельном 
блоке. Как утверждают адвокаты подсудимых, чуть 
ли не вся доказательная база следствия строится 
на показаниях этого человека. 

Тем временем немногочисленные «евро-
майдановцы», замешанные в преступлениях 2 
мая, бегут от правосудия в армию. Так, пошел 

добровольцем на призывной пункт активист «Ко-
ординационного совета Евромайдана» Всеволод 
Гончаревский. Камеры зафиксировали, как Гон-
чаревский добивал людей, выпрыгивавших из 
окон горящего Дома профсоюзов. Примечательно, 
что он находился не в СИЗО, а всего лишь под 
подпиской о невыезде. Примеру Гончаревского 
может вскоре последовать «евромайдановец» 
Сергей Ходияк, которого обвиняют в убийстве из 
охотничьего ружья как минимум одного человека 
— реконструктора Евгения Лосинского. 

Как сообщила «МК» журналист одесского из-
дания «Таймер» Надежда Мельниченко, суд пока 
никак не может приступить к рассмотрению дела по 
существу и даже начать зачитывать обвинительное 
заключение (а это 200 листов). 31 января заседание 
закончилось тем, что судьи удалились в совеща-
тельную комнату для рассмотрения ходатайств 
адвоката двух россиян — он попросил вернуть 
ему обвинительный акт для устранения ошибок. 
Как и на предыдущих заседаниях, в здании суда 
и вокруг него присутствовало множество пред-
ставителей «Правого сектора», партии «Свобода» и 
других «евромайдановцев», которые попытались в 
очередной раз учинить потасовку с обвиняемыми и 
их родственниками. Однако на этот раз серьезных 
беспорядков не произошло, так как вмешалась 
милиция. «Куликовцев» вывели из здания суда по 
«живому коридору» из сотрудников правоохрани-
тельных органов. Следующее заседание должно 
состояться 2 февраля. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

Леонид Кучма переговорами 
остался недоволен.

На скамье подсудимых по делу 
о поджоге Дома профсоюзов 

находятся только те, кто горел, а не 
те, кто поджигал. 

САМОПОЕДАНИЕ ПРОГНОЗОВ
c 1-й стр.

Сейчас эти цифры могут вызвать разве лишь недоуменную 
улыбку: цены на нефть — $100 за баррель, инфляция — в 
худшем случае 7,3%, в лучшем — 6,5%, темпы роста ВВВП 
— 1% или даже все 3,3%, промышленность должна была 

показать рост в 1,6–2,8%, инвестиции — от 1,5% до 7,2%, реальная зарплата 
должна была вырасти в пределах 0,2–1,7%, доходы населения — до 2,3%, 
оборот розничной торговли — до 3,2%. 

И весь этот массив макроданных был заложен в бюджет 2015 года. В 
результате его дефицит не должен был превысить 0,6% ВВП (порядка 600 
млрд рублей). А ведь министр финансов Антон Силуанов еще в январе 2014 
года на том Гайдаровском форуме предупреждал, что нефть может опу-
ститься до $80 или даже ниже. Нет, проявили безудержный оптимизм.

Впрочем, надо отдать должное — макроэкономические прогнозы, да 
еще в сфере нефтяных цен, практически никому в мире не по зубам. Кто же 
знал даже в прошлом сентябре, что Эр-Рияд объявит ценовую войну на два 
фронта: и против России, быстро выталкивающей Саудовскую Аравию с 
китайского рынка (за 2014 год мы нарастили туда поставки сразу на треть, 
а саудовцы потеряли 3%), и против США с их сланцевой нефтью. Кстати, 
похоже, что новый король Саудовской Аравии может несколько снизить 
свое давление на мировой рынок нефти. Все больше данных о закрытии 
месторождений в США. Не случайно 31 января нефть марки Brent отыграла 
сразу почти $5 за баррель — с $48 до почти $53.

Вот и Минэкономразвития постоянно работает над ошибками. В 
декабре там уже прогнозировали нефть в 2015 году на уровне $80, а 
доллар — 49 рублей.

31 января пошли еще дальше. Уточненный прогноз, переданный в 
правительство (на его основе придется пересчитывать бюджет-2015 в 
марте), исходит уже из $50 за баррель (хотя многие эксперты не против и 
$40). В этом случае ВВП России упадет на 3% (в декабре обещали только 
0,8%). Инфляция декабря 2015-го к декабрю 2014-го  составит более 12%. 
При этом в январе 2015 года инфляция в годовом выражении составит, 
по оценкам МЭР, 13,1%, а рост цен за январь превысит 2% (по данным 
Росстата — уже 2,1%). Пик инфляции, полагает Улюкаев, придется на 
апрель-май — до 15% годовых.

Реальные зарплаты упадут на 9%, реальные доходы — на 6%. Отток 
капитала — $115 млрд (вместо прежних оценок в $90 млрд, а в начале 
2014-го — $40 млрд).

Оценки опять слишком оптимистичные. Большинство экспертов, как 
наших, так и иностранных, при цене на нефть в пределах $50 уверены, что, 
например, ВВП упадет на 5–6%.

Вот только уточнять курс национальной валюты в Минэкономразви-
тия пока не спешат. Видимо, согласны со своей декабрьской оценкой в 
49 рублей. Тут уж на самом деле ногу можно сломать. С одной стороны, 
нефть пошла вверх. Но надолго ли? С другой — ЦБ снизил ключевую 
ставку с 17% до 15%, а значит, мегарегулятору труднее будет сдерживать 
давление на рубль.

Так что сколько будет стоить доллар или евро в рублях в этом году, 
никто доподлинно не знает.

Константин СМИРНОВ.
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составит средний раз-
мер пенсии по старости в 
России.
С 1 февраля произошла 
индексация пенсий на 11,4% 
— на фактическую инфля-
цию по итогам 2014 года. В 
результате средняя пенсия 
по старости увеличилась на 
тысячу рублей и составила 
12,9 тысячи рублей, по инва-
лидности — на 800 рублей. 
Кроме того, пострадавшим в 
Великой Отечественной вой-
не, получающим два пособия, 
выплаты выросли на 1650 и 
1900 рублей. «Индексация 

пенсий должна произойти со-
гласно антикризисному плану 
правительства. На эти цели 
предусмотрено 188 млрд 
рублей», — заявил глава 

Минфина Антон Силуанов. 1 
апреля пройдет индексация 
социальных пенсий с учетом 
темпов роста прожиточного 
минимума пенсионера за 
прошедший год. А в августе 
будет традиционный пере-
расчет страховой пенсии 
работающих пенсионеров. 

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

ЦИФРА

НЕБО

УТРАТА

КАДР

Почти 13 000 рублей

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Тверская-Ямская улица в первый день февраля наполнилась пронзительным 
свистом. Около тысячи заемщиков валютной ипотеки подавали сигналы SOS с по-

мощью флажков и свистков.  «В Госдуму внесен закон о реструктуризации валютной ипотеки. 
И мы не согласны с заявлениями некоторых депутатов. На прошлой неделе они обсуждали, 
что заемщиков надо будет пропускать через Агентство по ипотечному жилищному кредитова-
нию (АИЖК), которое оказывало адресную помощь валютным должникам во время кризиса 
2008 года, — сообщила «МК» заемщица Инна, держа плакат с надписью «СТОП АИЖК», на-
печатанный на фоне автомобильного знака. — Тогда из 64 тысяч обратившихся в эту структуру 
семей реальную помощь получили только 8 тысяч». Через пять минут после начала флешмоба 
на сигнал SOS слетелось 10 милицейских автозаков, и стражи порядка разогнали пикетирую-
щих, забрав в отделение несколько десятков человек.

В субботу, 31 января, 58-
летний Леонид Тюхтяев 
(Россия) и 50-летний Трой 
Брэдли (США) установи-
ли мировые рекорды по 
дальности и длительности 
полета. Рекордсмены пере-
летели на газовом аэростате 
«Два орла» Тихий океан, 
проведя в воздухе 6 дней, 
16 часов и 37 минут. За это 
время они преодолели 10 696 
километров. Воздухоплава-
тели вылетели на газовом 
аэростате из города Сага, 
расположенного на японском 
острове Кюсю, 25 января. По-
садка аэростата произошла в 
субботу вечером  неподалеку 
от побережья города Ла Поза 
Гранде в Мексике. Посадка 

была мягкой и управляемой. 
Буксировкой аэростата и до-
ставкой к берегу пилотов за-

нималась служба береговой 
охраны Мексики. Оба пилота 
чувствуют себя хорошо. 

— до 1 февраля 2014 года                   — 1 февраля 2014 года  

— 1 апреля 2014 года                            — 1 февраля 2015 года 

ИНДЕКСАЦИЯ ПЕНСИЙ
6,5%

8%

11,4%

ПРИМЕРНЫЙ МАРШРУТ ПЕРЕЛЕТАПРИМЕРНЫЙ МАРШРУТ ПЕРЕЛЕТА

о. Кюсю, Японияо. Кюсю, Япония
Ла Пас, МексикаЛа Пас, Мексика

Леонид Тюхтяев Трой Бредли

10 696 км

В трудные времена и крупные предпри-
ятия, и обычные граждане стараются опти-
мизировать свои расходы. Однако сотовая 
связь как высокотехнологический сегмент 
имеет свои особенности. Напомним, в 1999 
году страна выходила из кризиса именно через 
телекоммуникационный бум. В 2009-м выручка 
практически у всех операторов сократилась, 
но клиентская база осталась на докризисном 
уровне. По этой причине эта отрасль восста-
новилась быстрее других, одновременно с 
ростом потребительского спроса. 

«В настоящее время ежемесячно россияне 
тратят на связь порядка 300 рублей, а доля рас-
ходов на эти цели в общем объеме расходов 
домохозяйств не превышает одного процента, 
— говорит руководитель аналитического депар-
тамента ФК Aforex Артем Деев. — Поэтому мы 
не прогнозируем снижение трат абонентов, в 
кризис люди начинают экономить на крупных 
статьях расходов. Такой вывод можно сделать, 
в том числе основываясь на опыте кризиса 
2008—2009 годов. Тем не менее маркетологи 
мобильных компаний традиционно чутко реа-
гируют на любые изменения на рынке. И если 
сейчас в тренде экономия, то обязательно 
появятся соответствующие продукты». 

«МегаФон» в новом году начал без рас-
качки, с ходу предложив программу по мо-
дернизации услуг для абонентов. С 1 февраля 
в Московском регионе не будут тарифици-
роваться звонки внутри сети с 1-й по 21-ю 
минуту тарифного плана «Переходи на ноль», 

который, кстати, без абонентской платы. Та-
ким образом, клиенты «МегаФона» получат 20 
минут бесплатных разговоров каждый день. 
С 21-й минуты стоимость вызова будет всего 
1,5 рубля за минуту. Пользователи мобильного 
интернета могут дополнительно подключить 
себе любую опцию из линейки «Интернет 
S-XL» в зависимости от своих потребностей 
в трафике.

В целом по параметрам это очень напо-
минает тариф «Супер МТС». Похоже, что такой 
подход становится своеобразным профстан-
дартом. А значит, и «Билайн» в ближайшее 
время может вывести на рынок нечто подобное 
для своих абонентов, дав им возможность сэ-
кономить на звонках внутри одной сети.

«Мы понимаем, что сегодня многие кли-
енты думают об экономии, — поясняет ис-
полнительный директор по развитию бизне-
са на массовом рынке компании «МегаФон» 
Михаил Дубин. — Поэтому в течение года мы 
будем выводить на рынок тарифы и опции, ко-
торые позволят снизить расходы на мобильную 
связь. Модернизация тарифа «Переходи на 
ноль» — это первый шаг в обновлении наших 
предложений, 20 неоплачиваемых минут — это 
оптимальный объем, которого хватит для по-
вседневного общения с родными и друзьями. 
Воспользовавшись новым предложением, наши 
клиенты всегда будут оставаться на связи со 
своей семьей или друзьями без дополнитель-
ных затрат».

Максим СПИРИН.

СВЯЗЬ
Сотовые операторы в кри-
зис пошли навстречу своим 
клиентам, начав внедрять 
новые выгодные тарифы. 
Первым в новом году 
это сделал «МегаФон», 
модернизировав самый 
популярный в продажах 
тариф «Переходи на 
ноль». Теперь 20 бес-
платных минут в сутки 
позволят абонентам 
существенно сэконо-
мить на звонках семье 
и друзьям. 

Цены на услуги связи прогибаются под кризис
«ПЕРЕХОДИ НА НОЛЬ» СТАЛ АНТИКРИЗИСНЫМ
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ВОЗДУХОПЛАВАТЕЛИ УСТАНОВИЛИ СРАЗУ ДВА МИРОВЫХ РЕКОРДА

СКОНЧАЛАСЬ МАМА 
ИВАНА УРГАНТА

На 64-м году 
жизни умерла 
актриса 
Валерия 
Киселева. 
Как стало из-
вестно «МК» 
из собствен-
ных источни-
ков в Санкт-
Петербурге, 
женщина почув-

ствовала недомогание в ночь 
с 31 января на 1 февраля. 

Родственники вызвали 
«скорую», однако, к 

несчастью, медики 
не успели ей по-

мочь. Причина 
скоропостиж-
ной кончины 
Валерии Ива-
новны до сих 
пор не ясна. 

Заслуженная 
артистка России 

не страдала хрони-
ческими заболевани-

ями. В Санкт-Петербургском 
академическом театре 
комедии им. Н.П.Акимова, 
где она служила с 1986 года, 
Валерия Киселева играла во 
многих репертуарных спекта-
клях («Визит дамы», «Уловки 
Дороти Дот», «Сплошные 
неприятности», «Призраки» и 
т.д.) и лишь иногда жало-
валась на боли в животе. 
Старший сын актрисы от 
первого брака Иван Ургант 
экстренно отменил съемки 
телешоу и занялся организа-
цией похорон.

М
АР

Ия
 Ч

ЕР
НИ

Ц
ы

НА
ИВ

АН
 С

КР
ИП

АЛ
ЕВ

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

ЭКОНОМИКА ЗЛОБА ДНЯ

ИНВЕСТИЦИИ В РОССИЮ? ДА!



В библиотеку ИНИОН поступали но-
вые книги, библиографы их описы-
вали, составляли на каждую книгу 
каталожные карточки, и потом эти 

карточки кто-то должен был вставлять в служебный 
каталог строго по алфавиту от первой буквы и до 
последней. И этим кто-то была я. Каждый день мне 
выдавали толстенькую пачку таких карточек на 
немецком, французском, испанском, английском 
языках. Все авторы в карточках были на N, напри-
мер. Я вытаскивала сначала из каталога ящик «Nа» 
и туда вставляла карточки на «Na», потом ящик 
«Ne», потом «Ni», и так целый день. 

Ужасно трудная работа. Я просто с ног ва-
лилась от усталости. Зато люди вокруг были ис-
ключительные. Такого невероятного скопления в 
одном месте высокообразованных, эрудированных 
людей с тонким вкусом и острым умом я больше 
не видела потом за всю жизнь.

Правда, выглядели они в основном как фри-
ки. Короткие брючки, не закрывавшие носков, 
заляпанные пальцами очки, грязноватые боро-
ды. Но тогда мало кто хорошо одевался. Только 
те, кто ездил за границу. В курилке на первом 
этаже люди в «настоящих» джинсах смотрелись 
пришельцами. Политолог Андраник Мигранян, 
например. Он преподавал научный коммунизм в 
МАДИ, кажется, а в ИНИОНе писал диссертацию 
и тусовался в курилке.

И Егор Гайдар тоже писал диссертацию — на 
третьем этаже в зале экономики. Да кто только 
там ее не писал! А курилка была местом встреч, 
бесед, обмена новостями. Сотрудники института 
и читатели, которые занимались в библиотеке, 
в ней и пересекались, и я там познакомилась с 
уймой людей, ставших впоследствии известными 
политиками, учеными и предпринимателями. 

Библиотека ИНИОН в те времена казалась 
мне бездонным кладезем знаний, накопленных 
человечеством. Она получала все мало-мальски 
значимые исследования в сфере гуманитарных 
наук, издававшиеся на Западе и на Востоке. Очень 
многое сразу шло в спецхран, конечно. Советскому 

человеку читать это было нельзя. Но ИНИОН из-
давал сборники рефератов и библиографии, из 
которых можно было по крайней мере узнать, что 
такое-то исследование существует, оно издано, 
лежит в спецхране на углу Профсоюзной и Нахи-
мовского, и если добыть туда допуск, его можно 
даже прочитать. 

У сотрудников ИНИОН — не у всех, конечно, 
но у многих — такие допуски были, поскольку 
они должны были «обрабатывать» эти книги для 
хранения в библиотеке и подготовки сборников. 
Кое-что они там прочитывали, и сизый дым курилки 
смешивался с опасным духом свободы. 

 Подружка моя Вера Корчак — она на машинке 
печатала каталожные карточки — была дочерью 
ученого-физика, члена Хельсинкской группы, кото-
рую к тому времени уже разоблачили и разогнали. 
Она мне рассказывала, как к ним домой приезжал 
академик Сахаров, как проходили собрания, как 
она печатала какие-то воззвания, а я слушала, 

открыв рот от изумления, поскольку и не подо-
зревала о таких «пластах» жизни. А по курилке в 
это время ползли слухи, что в Институте мировой 
экономики — соседнее с нами здание — на про-
шлой неделе прошли аресты. Самиздат, группа 
ученых издали сборник статей про советскую 
экономику, все расклады, скоро рухнет непре-
менно. Это уже была середина 80-х.

В начале 90-х, когда таки все рухнуло и Гай-
дар взялся уже не за диссертации, а за большие 
дела, нам перестали платить зарплату. Вообще. И 
я уволилась. Было обидно, потому что в ИНИОНе 
началась автоматизация каталога, его переводили 
в электронный вид, а я к тому времени закончила 
вуз, училась в вечерней аспирантуре — и поиско-
вые системы были как раз моей специализацией. 
Но сколько можно жить без зарплаты?

Старинный «бумажный» каталог, в который я 
когда-то расставляла карточки, автоматизация, 
впрочем, до конца так и не вытеснила. Он стоял на 

третьем этаже и наверняка сгорел в эти выходные 
во время пожара. По официальным данным, всего 
сгорело 15% книжного фонда, но это, наверно, 
очень оптимистичная оценка. 

Здание ИНИОН разрушено так, что вряд ли 
его будут восстанавливать. Оно, кстати, было 
замечательное, построенное по специальному 
проекту. Светлые, «воздушные» читальные залы 
со стеклянными стенами и круглыми окнами на 
потолке. Но очень запущенное, конечно, как и 
вся система Академии наук. Давно требовало 
ремонта.

Безумно жаль ИНИОН. 
Но в то же время меня не покидает ощущение, 

что в его судьбе есть некая жизненная логика. 
В те времена, когда я там работала, кни-

ги считались огромной ценностью, поскольку 
содержали цивилизационный опыт человече-
ства, необходимый, чтоб развиваться, двигаться 
вперед.

 Сейчас в нашем обществе, наоборот, пре-
валирует стремление отрицать этот опыт. Стрем-
ление идти новым «евразийским» путем, каким 
еще никто не ходил. 

С такой позиции страшный пожар в библио-
теке общественных наук выглядит и очень логич-
но, и очень символично, что бы ни являлось его 
реальной причиной.

 Это грустно, конечно. Но мне хочется 
вспомнить сейчас совсем другую историю про 
ИНИОН. 

Где-то в начале 80-х одна читательница ро-
дила у нас там сына. 

Студентка. Писала в библиотеке диплом 
и, видимо, увлеклась. Прямо в читальном зале 
начались схватки. Сотрудники библиотеки ей 
вызвали «скорую», но когда она приехала, везти 
студентку в больницу уже было поздно. Тогда 
перекрыли главный вход в институт, девушку 
уложили на диванчик под парадной лестницей 
и прямо там, возле гардероба, на свет появился 
человек. 

Представляете, как ему повезло. 
Родился в самом, можно сказать, эпицентре 

цивилизационного наследия, научной мысли и 
духовных поисков. 

В крупнейшей библиотеке общественных 
наук со всеми ее богатствами. 

Юлия КАЛИНИНА.

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   2 февраля 2015 года  стр. 

ПОЛИТИКА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Евгений ГОНТМАХЕР, экономист,
член правления Института современного развития, 
член Комитета гражданских инициатив

МЕНЬШЕ ЗНАЕМ, КРЕПЧЕ СПИМ
Россия деградирует в главном

Стало уже общим местом сетовать на не-
фтегазовый флюс нашей экономики. В качестве 
альтернативы предлагается «поддерживать», 
«стимулировать», например, производство са-
молетов, нефтехимию, IT и вообще что-нибудь 
безумно «высокотехнологическое». К этой эклек-
тике неизменно добавляются дежурные фразы 
об активизации малого бизнеса и в целом ин-
вестиционного процесса.

Но почему-то все самые правильные слова 
становятся заклинаниями, которые никак не 
могут развернуть нашу экономику от вползания 
в глубокий и многолетний кризис к реальному 
росту и качественному обновлению.

Причин, конечно, много. Назову для на-
чала две:

1) наше государство, которое не заинтере-
совано в реформах, потому что в случае успеха 
многие столоначальники лишатся своих мест, а 
значит, и приработка к официальной зарплате;

2) могущественные «естественные» моно-
полисты, которые находятся под защитой вы-
шеупомянутого государства, что позволяет им 
неплохо жить, не заботясь о настоящей подкон-
трольности и реальной конкуренции.

Но эти две причины, которые тормозят эко-
номическое (и не только экономическое) разви-
тие России уже много лет, сформировали еще 
одну проблему, усиливающую нашу всеобщую 
деградацию: в стране на последнем издыхании 
находится важнейшая отрасль, без развития 
которой смена негатива на позитив невозможна. 
Это производство знания.

О чем идет речь?
Любое общество, претендующее не на про-

зябание и несогласное с внешним управлением 
собой, является производителем каких-то цен-
ностей, смыслов, традиций, научных открытий, 
институтов саморегулирования. Это создает его 
уникальное лицо, отличает от других обществ. 
Производство знания происходит самыми раз-
нообразными способами: от фундаментальной 
науки и конкретной общественной жизни — до 
культурных и религиозных сфер. И успех при-
ходит там, где все эти способы находятся в 
динамическом равновесии, без чрезмерного 
уклона в ту или иную крайность.

Кстати об успехе. Если прогресс в произ-
водстве знания мерить битами накопленной 
информации, количеством зарегистрирован-
ных патентов или научных работников на душу 
населения, то это, как мне представляется, не 
совсем правильно. Богатство культурной и обще-
ственной жизни не менее важный критерий. Все 
вместе это делает жизнь в стране комфортной 
для очевидного большинства людей. А это в 
свою очередь предопределяет высочайшую 
степень внутренней социально-политической 
стабильности. Конечно, время от времени и в 
таком обществе случаются самые разнообраз-
ные кризисы, но вторая половина двадцатого и 
первые годы этого века показали, что все, даже 
самые острые проблемы, решаются не через 
смуты и революции, а с использованием уже 
существующих политических институтов. 

Стал ли поводом для перехода к новому 
общественному устройству США теракт 11 сен-
тября? Можно ли себе представить во Фран-
ции какую-то ломающую основы всей жизни 
пертурбацию, несмотря на явное обострение 
внутренней ситуации? Нет и еще раз нет.

А вот в нынешней России, повторюсь, про-
изводство знания фактически остановилось, 
что грозит всем нам чередой самых разноо-
бразных и неожиданных кризисов в сочетании 
с отсутствием адекватных — не чрезвычайных, 
не мобилизационных — инструментов выхода 
из них. Такой вывод можно было сделать еще 
несколько лет назад, хотя он казался странным и 
алармистским на фоне льющихся в страну сотен 
миллиардов долларов от продажи нефти и газа. 
Но теперь картинка, мне кажется, ясна любому 
мало-мальски образованному человеку, у кого не 
снесло мозги массированным пропагандистским 
нейропрограммированием. 

Так что же произошло?
Просто-напросто критически опасно на-

рушился баланс источников в производстве 
знания, о котором я упомянул как о желатель-
ном состоянии для любого цивилизованного 
общества.

1. Начну с самого простого и очевидного: 
на наших глазах умирает российская фунда-
ментальная наука. Мне могут возразить, что 
не так уж и плохи дела в физике и математике. 
Соглашусь. Но с «небольшой» поправкой: фун-
даментальная наука в такой большой стране, 
как Россия, может быть успешна, только если 
она плодотворна не только в естественных, но 
и в гуманитарных дисциплинах. А в истории, 
философии, родной мне экономике ситуация 
драматическая. И дело здесь не в отсутствии 
умов — этим-то как раз Россия всегда слави-
лась, а в разрушении инфраструктуры процесса 
производства знания. Про радикальное и много-
летнее недофинансирование уже и говорить 

неинтересно. Но последняя т.н. «реформа» РАН, 
похоже, забивает последний гвоздь в крышку 
гроба: институты замучены валом спускаемых 
сверху мелочных указаний и требований, во-
люнтаризмом при распределении бюджетных 
грантов. А уж чиновничье обожествление индекса 
цитирования в системах Scopus и Web of Science, 
коэффициента Хирша попахивает языческим 
идолопоклонством — в странах с наиболее про-
двинутой наукой от этого инструмента оценки 
работы ученых давно отказались.

2. Ровно такая же ситуация с культурой, 
которая не менее важна, чем фундаментальная 
наука, потому что она производит такие важные 
разновидности знания, как смыслы и ценности. 
Меня в свое время неприятно поразило то, 
что среди запущенных в 2006 году приоритет-
ных национальных проектов не нашлось место 
для культуры, хотя, конечно, и образование, и 
здравоохранение, и жилищная сфера, и АПК 
нуждались в поддержке. И лишь в конце про-
шлого года президентом одобрены в целом 
неплохие «Основы государственной культурной 
политики». Одна лишь загвоздка — денег в бюд-
жете на их реализацию нет и не предвидится. 
Значит, снова за хорошими словами никаких 
реальных дел?

3. Не менее важная сфера производства 
знания — общественная активность, граждан-
ская самоорганизация. Ее все последние годы 
«сверху» последовательно гасят, пугая самих 
себя и население мифами о «цветной револю-
ции» и «пятой колонне национал-предателей», 
создавая многочисленные симулякры и руч-
ные НКО. Из последних событий — фактическая 
ликвидация местного самоуправления через 
отмену прямых выборов мэров и глав муници-
пальных образований, отъем у этого, самого 
близкого к людям, уровня публичной власти 
самостоятельных источников финансирования 
и полномочий.

4. Неудивительно, что глубокий кризис пере-
живает и экспертное сообщество. Независимое, 
критическое мнение даже самых профессио-
нальных специалистов не востребовано лицами, 
принимающими в нашем государстве решения. 
Там либо привечают прикормленных «экспертов», 
работающих по принципу «чего изволите?», либо 
вообще обходятся своими силами. В результа-
те сформировалась система дезинформации 
руководителей страны, что предопределяет 
многочисленные уже совершенные и, боюсь, 
предстоящие ошибочные управленческие ре-
шения. Может ли считаться сильным нынешнее 
российское государство, с его амбициями и 
претензиями, не имея работающей системы 
долгосрочного стратегического планирования? 
Ручной режим, который практикуется у нас, мо-
жет, и был когда-то эффективен в Сингапуре, но 
в России с ее масштабами и разнообразием он 
точно не годится: печальный конец царского 
самодержавия доказал эту банальную мысль 
почти 100 лет назад.

Выбив из нормального состояния упомя-
нутые выше четыре источника производства 
знания, мы, естественно, дали возможность 
заполнить освободившееся пространство со-
вершенно другим феноменам. Это: 

— агрессивное невежество, переходящее 
в одичание;

— фундаментализм экстремистского 
розлива;

— мистика и лженаука. 
Данные явления присутствуют и в самых 

благополучных обществах. Но они там марги-
нальны и не имеют возможностей получать при-
вилегированную поддержку государства. У нас 
же все эти «цветочки» не только пышно расцвели 
благодаря благожелательной позиции «сверху», 
но и начали давать обильный урожай «ягодок». 

Тут и бешеный принтер Государственной 
думы, и останкинская излучающая башня (см. 
«Обитаемый остров» братьев Стругацких), 
транслирующая прямо в подкорку «двухминут-
ки ненависти» (см. «1984» Джорджа Оруэлла), 
и постепенно берущие власть самые разноо-
бразные якобы религиозно озабоченные люди, 
и колоссальная популярность разнообразных 
гадателей, астрологов, знахарей и всей подоб-
ной публики.

Поэтому, когда я наблюдаю за еще остав-
шимися кое-где содержательными дискуссиями 
о том, как нам обустроить не успевшую еще 
окончательно подняться с колен, а уже завали-
вающуюся на бок Россию, то мне хочется сказать 
тем, у кого пока еще не нарушены мыслительные 
способности: смотрите в корень! 

О какой диверсификации экономики и оздо-
ровлении предпринимательского климата может 
идти речь, если наше общество быстро теряет 
самую главную, базовую сферу — производство 
знания? Только полностью осознав эту, дели-
катно выражаясь, весьма тревожную ситуацию, 
можно адекватно оценить истинный масштаб тех 
реформ, которые только и могут спасти Россию 
от неприкрытого хаоса и развала.  

Круг замкнулся: пятилетие со дня пер-
вого митинга «Стратегии-31» у Гостиного 
Двора петербургские активисты отме-
тили, поставив точку в истории движе-
ния в регионе. 31 января состоялась 
последняя акция. Представитель регио-
нального отделения «Другой России» 
Андрей Дмитриев заявил, что причина 
их прекращения — отрицательное от-
ношение городских властей к подобным 
мероприятиям и ужесточение законов о 
митингах. Это конец «Стратегии-31» или 
единичный случай и других регионов 
это не коснется, выяснял «МК». 

Движение «Стратегия-31» было создано 
шесть лет назад в первую очередь представителя-
ми «Другой России», возглавляемой бывшим ли-
дером запрещенной Национал-большевистской 
партии (НБП) Эдуардом Лимоновым. Заявленная 
цель — защита свободы собраний, провозгла-
шенной 31-й статьей Конституции РФ. Поэтому 
оппозиционеры проводили митинги именно 31-го 
числа каждого месяца: сначала только в Москве 
на Триумфальной площади, затем и в других 
регионах. Заявки на них неизменно отклонялись, 
а акции заканчивались задержаниями. До мая 
этого года — мэрия Москвы впервые согласовала 

акцию. Лимонов тогда уповал на то, что его имя 
не числится в списках заявителей. Но нельзя не 
обратить внимания на деталь: тогда появилась 
еще одна тема — ситуация на Украине. Она ста-
ла главным мотивом акций, а 31-я статья будто 
затерялась между строк. Лимонов обсуждал с 
активистами конфликт на юго-востоке Украины, 
да и задержанные 31 января петербуржцы были 
с баннером «Слава Новороссии». 

Решение петербургской «Другой России» 
отказаться от митингов обсуждалось с Лимо-
новым. «Меня ребята спросили, есть ли смысл 
продолжать, потому что петербургские власти 
ни на какие компромиссы не готовы. Я сказал: 
поступайте, как считаете нужным», — заявил 
он 31 января. Также он отметил незыблемость 
традиции выходить на Триумфальную: «Даже 
если бы я остался один, я бы все равно выходил». 
Значит ли это, что движение потеряло былую по-
пулярность и перешло к формату согласованных 
митингов в поддержку Новороссии?  

Поделился своим мнением с «МК» бывший 
глава московского отделения НБП Роман Поп-
ков: «Чем там занимается под охраной полиции 

вечерами на Триумфальной площади Лимонов — 
абсолютно неинтересно. Эти сходки к борьбе за 
свободу собраний имеют такое же отношение, 
как ежегодное шествия КПРФ 7 ноября — к ре-
волюции 1917 года». 

Политолог Дмитрий Орешкин считает, что 
движение «Стратегия-31» потеряло актуальность 
уже давно. Заявления петербуржцев о прекраще-
нии акций не связаны с общим трендом падения 
популярности митингов только с политической 
повесткой. «Лимонов, как и любой революционер, 
общался с Кремлем, — прокомментировал «МК» 
Орешкин. — Власти замыкали на нем протест с 
левой стороны, чтобы не появилось угрожающих 
ей новых лидеров. Угрозы с левой стороны сей-
час нет, да и сам Лимонов выступает сейчас за 
«Крым наш». Вопить при этом о демократических 
ценностях, 31-й статье Конституции и свободе 
собраний просто неактуально». 

Получается, что благодаря заявлени-
ям Лимонова жизнь еще трепещется в груди 
«Стратегии-31», но общество вряд ли готово ее 
поддержать. 

Валерия МАРКОВА.

«СТРАТЕГИЯ-31» ПОТЕРЯЛА АКТУАЛЬНОСТЬ 
«Чем занимается Лимонов — абсолютно неинтересно»

Прошло всего три месяца с тех пор, как в 
самом центре Москвы — в 1-м Люсинов-
ском переулке Замоскворечья — ликви-
дировали незаконную свалку мусора, 
куда  свозили отходы со всей округи. 
Но пусто место чисто не бывает. Гора 
зловонного старья  выросла уже у стан-
ции пригородных поездов Рижская. Как 
рассказывают местные жители, колонны 
мусоровозок выстроились сюда после 
Нового года, а работы в основном ведут-
ся по ночам. 

Есть два способа найти свалку мусора у стан-
ции пригородных поездов Рижская — все зависит 
от того, какие органы чувств вы намерены задей-
ствовать. Уже сворачивая в Николаевский тупик, 
безошибочно распознаешь в воздухе ароматы 
гниения бытовых отходов и тоскливый дурман 
копоти. В безветренный день запах равномер-
но разносится по округе, по нему, как по следу, 
приходишь к зеленым железным воротам, из-за 
которых доносятся звуки работающей строитель-
ной техники.

Гора мусора настолько велика, что пик ее 
виден издалека, раза в два превышая по высоте 
бетонный забор. Импортный погрузчик ковшом 
трамбует сваленные под открытым небом сырые 
картонные упаковки, грязное тряпье, стеклянные 
бутылки, пластик и прочий хлам. Рядом со зловон-
ной кучей ржавеют грузовой тягач с покореженной 
кабиной  и пустые мусорные контейнеры, а на 
заднем плане без дела стоят два экскаватора. 
Завидев корреспондента «МК», рабочие глушат 
двигатели машин и сворачивают все работы.

— Просто ужас! — говорит работающий не-
подалеку от свалки Федор. — Мусор постоянно 
дымит, идут испарения, все гниет, стоит смрад. 
Сейчас еще куда ни шло — на дворе зима. А 
представьте, что весной-летом будет. Все это 
очень неприятно, сами видите. Люди, конечно, 

возмущаются, да только что толку?
Впрочем, зловоние — не единственная про-

блема. «Иду как-то вечером, и в ногу вдруг —  ба-
бах! — крыса врезалась, — вспоминает еще один 
житель округи Юрий. — Вот такая вот! — говорит 
он и отмеряет расстояние от кончиков пальцев 
по локоть. — И ничего, дальше понеслась себе!» 
По словам пассажиров станции Рижская, крысы 
размером с собаку чуть ли не стаями носятся по 
перрону, распугивая прохожих.

Как рассказывают местные, раньше на месте 
свалки находился небольшой железный ангар, из 
которого по весне разносились запахи гниения. 

А сразу после новогодних праздников активность 
на территории возросла: ангар убрали — и гора 
отходов начала расти как на дрожжах.

— Беспредел, по-другому не скажешь! — го-
ворит Юрий. — Да вы сами ночью приезжайте!

В половине первого ночи у ворот предприятия 
и правда выстраивается очередь из дюжины мусо-
ровозок — таких старых и грязных, будто на выброс 
идут сами машины, а не их содержимое. 

Впрочем, по ночам в конце прошлой не-
дели отходы вопреки заведенному обычаю ак-
тивно вывозили с территории, а не наоборот. 
Прояснить ситуацию смогли в Департаменте 

природопользования Москвы. «В департамент по 
факту свалки  поступило обращение в электронную 
приемную, — рассказали в ведомстве. — 30 января 
инспектора Департамента совместно с прокура-
турой Останкинского района провели проверку. 
Факт незаконного навала мусора подтвержден. 
Инспектора зафиксировали повреждение почвен-
ного покрова и деревьев — окружающей среде 
нанесен ущерб. Владелец свалки пока не установ-
лен. По результатам проверки будет возбуждено 
административное производство».

Судя по всему, владельцы свалки попытались 
загодя прибраться на территории, но не успе-
ли — слишком уж неподъемной оказалась гора 
мусора. Теперь нарушителей — если те, конеч-
но, будут установлены — ждет штраф в размере 
до трехсот тысяч рублей по каждому из пунктов 
правонарушения.

Кроме того, как пояснил «МК» юрист Евгений 
Антонов, статьи 77–80 Федерального закона «Об 
охране окружающей среды» обязывают вино-
вное лицо возместить в полном объеме вред, 
причиненный окружающей среде, имуществу и 
здоровью граждан, — добровольно или по реше-
нию суда, причем иски о компенсации вреда могут 
быть поданы в течение двадцати лет. Дальней-
шая рекультивация таких свалок осуществляется 
строго по проекту и под контролем Объединения 
административно-технических инспекций (ОАТИ)  
Москвы.

Любопытно, что следить за экологической 
обстановкой в городе призваны сразу несколько 
органов власти. В Москве это Департамент при-
родопользования с подконтрольным ему Роспри-
роднадзором по Москве и столичная Межрайонная 
природоохранная прокуратура. Следить за об-
разованием несанкционированных свалок могут 
также и инспектора ОАТИ. Как  получилось, что 
нелегальная свалка на Рижской спокойно прора-
ботала достаточно долгое время, пока не ясно. 

Антон КАЛЮТИЧ.

У СЕМИ НЯНЕК СВАЛКА ПОД ГЛАЗАМИ
Несмотря на обилие контролирующих органов, 
в Москве продолжают множиться незаконные помойки

ГОРОД

Сообщение о возгорании в здании 
библиотеки на Нахимовском про-
спекте поступило на пульт дежурно-
го оператора службы 101 30 января 

в 22.09. Пожарные прибыли на место ЧП спустя 
всего 6 минут после начала возгорания — и сразу 
же присвоили пожару высокий, третий уровень 
сложности. «Сложность в тушении пожара со-
ставляла угроза обрушения конструкций, высокая 
температура и узкие проходы внутри помеще-
ний», — отметил руководитель тушения пожара 
Александр Гаврилов. На практике это означает 
следующее: во-первых, в здании библиотеки, по-
строенном в 1969 году, было немало деревянных 
перекрытий. Во время пожара они не только по-
лыхали как спичка, но и постоянно обрушивались, 
затрудняя огнеборцам работу. Во-вторых, из-за 
огромного количества книг, в том числе пере-
данных библиотеке другими институтами (где у 
ИНИОН раньше были филиалы), ее сотрудникам 
приходилось складировать фолианты фактически 
повсюду, где было место: в шкафах, на стеллажах, 
антресолях и т.д. Такое размещение изданий, 
горящих как порох, также способствовало очень 
быстрому распространению огня. Наконец, все 
проходы между всевозможными шкафами и стел-
лажами внутри здания настолько узкие, что пожар-
ные в полном обмундировании зачастую просто 
не могут между ними пройти и встать в полный 
рост — им приходится передвигаться едва ли не 
ползком. Именно поэтому пожар в библиотеке на 
Нахимовском проспекте получил столь высокую 
категорию. На его тушение было брошено более 
150 человек личного состава и задействовано 
порядка 50 единиц техники.

Около 0.07 31 января пожар был локализован. 
«Благодаря тому, что были практически укомплек-
тованы все пожарные краны, водой был запитан 
внутренний водопровод, и пожарным удалось 
сразу же подать стволы на путях распростране-
ния огня в основном направлении — это к книго-
хранилищу», — отметил руководитель тушения 
пожара Александр Гаврилов. Однако полностью 
возгорание в здании ИНИОН РАН было ликвиди-
ровано лишь в 23.24 31 января. Таким образом, 
всего на борьбу с огнем столичным пожарным 
потребовалось около 25 часов. Почему так долго? 
Пожарные, не позволив огню распространиться на 
книгохранилище, резонно решили дать догореть 

уже и без того обрушившемуся крылу здания. 
Кроме того, воду при тушении можно было ис-
пользовать крайне осторожно. Во время знамени-
того пожара в библиотеке Академии наук СССР в 
Петербурге 15 февраля 1988 года до 7 миллионов 
книг не сгорели, а именно промокли и пришли в 
негодность.

Более подробно о том, что именно могло по-
страдать при пожаре, «МК» побеседовал с Татьяной 
ПАРХАЛИНОЙ, заместителем директора ИНИОН 
РАН по научной работе.

— Коллекция нашей библиотеки включает в 
себя издания XVI–XXI веков, куда входят и древние 

рукописи на славянских языках, и готская библио-
тека, насчитывающая более 300 тысяч изданий и 
доставшаяся нам по репарации от ГДР в 1956 году, 
и рукописные тексты Шекспира, и многое-многое 
другое. Кроме того, в здании ИНИОН действовало 
множество научных центров: к примеру, Институт 
общественной информации, собиравший на про-
тяжении многих лет данные о мировой политике, 
или Московский Роккановский центр, распола-
гавший собранием материалов по различным 
научным направлениям от коллег из Норвегии и 
других стран мира. 

— Каким было внутреннее устройство 
библиотеки?

— Всего в здании три этажа: верхний — это 
различные научные центры, отделы по фило-
софии, социологии, политологии, глобальным 
мировым проблемам и т.д. Кроме того, там хра-
нились книги, которым попросту не хватило места 
в общем хранилище на первом этаже (всего в 
здании библиотеки ИНИОН РАН хранилось около 
10,5 млн изданий. — А.С.), и находились читальные 
залы — большой и малый. Именно там в пятницу 
и начался пожар. Самое страшное, что на третьем 
этаже хранился и бумажный, неоцифрованный 
служебный каталог — то, без чего библиотека 
моментально становится простой кучей книг. 
На втором этаже у нас располагались кабинеты 
сотрудников и руководства, бухгалтерия, отдел 
кадров (где, судя по всему, сгорело около 600 тру-
довых книжек наших сотрудников), и часть научных 
отделов. Первый этаж — это собственно книго-
хранилище и серверная, на компьютерах которой 
располагалась оцифрованная часть служебного 

каталога и оцифрованные копии изданий. Судя 
по тому, что сейчас официальный сайт ИНИОН 
не работает, серверная или выгорела, или за-
лита водой.

— Что вам на сегодняшний день известно 
о пожаре?

— У нас в здании стоят системы пожароту-
шения: и датчики, и «фонтанчики» на потолке. По 
моим данным, сигнал от них на пульт МЧС в пятницу 
вечером поступил. Причем не только автоматика 
сработала — одновременно с ней огнеборцев 
стали вызывать и наши охранники. На здание 
библиотеки было вылито огромное количество 
воды — даже на автобусной остановке, располо-
женной на значительном расстоянии от него, сей-
час воды по щиколотку. Что внутри здания — мне 
страшно подумать: конечно, есть специальные 
машинки, с помощью которых теоретически можно 
высушить книги. Но в том, что библиотеке нанесен 
огромный, а возможно, и необратимый ущерб, у 
меня сомнений не возникает.

— Ходит много слухов о том, что часть 
помещений сдавалось коммерческим 
структурам...

— Это полное вранье: да, у нас в здании на 2-м 
этаже был маленький магазин интеллектуальной 
книги. Это что, какой-то криминал?! Да, у нас часть 
помещений по межправительственным согла-
шениям занимали Немецкий институт истории и 
Франко-российский центр — но здесь тоже все 
законно. И слухи о том, что якобы на месте ИНИОН 
собирались строить какой-то торговый центр, 
также не имеют по собой никакого основания.

Алексей СТЕЙНЕРТ.

ЧП

ВТОРОЕ 
ПРИШЕСТВИЕ...

...СИМВОЛ 
НОВОЙ 
ЖИЗНИ

c 1-й стр.

c 1-й стр.  ЧЕГО ЛИШИЛАСЬ НАУКА
Судя по тому, как распространялся пожар, огонь мог уничтожить переданные в ИНИОН на 

временное хранение книги из библиотеки Института мировой литературы, в том числе уникальные 
еврейские рукописи. Там же находилась библиотека Института славяноведения.

НЕСКОЛЬКО СЛУХОВ О ПОЖАРЕ
Якобы некоторое время назад на карте перспективного развития района Черемушки на месте 

библиотеки ИНИОН фигурировал торговый центр. Но этого плана никто толком не видел.
Версия о поджоге почти не упоминается, хотя директор библиотеки упомянул о некой петарде, 

возможно, залетевшей с улицы.
Пожарная проверка здания прошла в марте прошлого года, было выявлено семь замечаний, 

их устранили, в том числе по поводу проводки (часть кабелей убрали в короба).
Пожар по времени совпал с проверкой комиссии ФАНО, которая, по слухам, не слишком 

воодушевила директора библиотеки.

Президент РАН Владимир 
ФОРТОВ назвал случив-

шееся катастрофой.
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Японский журналист Кендзи Гото был 
обезглавлен захватившими его в плен 
террористами из группировки «Ислам-
ское государство». Экстремисты обеща-
ют устроить «кошмар» Стране восходя-
щего солнца.

Спокойный, смелый, честный и веселый 
человек — 47-летний Гото был репортером-
фрилансером, работавшим во многих странах. 
В 2005 году он написал книгу о страданиях детей 
в Сьерра-Леоне под заглавием «Мы хотим мира, 
а не алмазов». Сам Кендзи Гото настаивал на 
том, что он не военный журналист: свое предна-
значение он видел в рассказе историй простых 
людей, он посещал лагеря беженцев и детские 
приюты. 

По словам жены Гото, Ринко Дзого, репортер 
отправился в прошлом году в Сирию, чтобы по-
пытаться спасти другого японского заложника — 
Харуну Юкава. Но он сам оказался в плену, а Юкава 
тоже стал жертвой расправы джихадистов. 

Когда Гото попал в руки боевиков, распро-
странивших видео с угрозами в адрес японских 
заложников, в соцсетях появились фото людей из 
разных стран, держащих самодельные плакаты 
«Я — Кендзи». Попытки спасти репортера от казни 
успехом не увенчались. 

Сначала боевики «Исламского государства» 
угрожали убить японских заложников Гото и Юкаву, 
если Япония не заплатит выкуп в $200 млн. Потом 
террористы потребовали освободить из иордан-
ской тюрьмы смертницу Саджиду ар-Ришави, 
приговоренную в Иордании к повешению за те-
ракты в отелях Аммана в 2005 году. Но размен 
не состоялся.

Одетый в черное террорист, говоривший 
по-английски с лондонским акцентом, отрезал 
ножом беззащитному пленнику, одетому в оран-
жевый комбинезон, голову... Видео, распростра-
ненное исламистами, называется «послание 
Японии». Убийца, которого называют джихади-
стом Джоном, обратился с угрозами к японскому 
премьер-министру Абэ: «Пусть начнется кошмар 
для Японии».

Казнь Гото шокировала Японию. «Кендзи 
умер, и сердце мое разбито, — говорит мать 
казненного репортера Джунко Исидо. — Перед 
такой трагической смертью у меня нет слов»... 
В японских аэропортах и учреждениях за рубе-
жом усилены меры безопасности — как реакция 
на угрозы со стороны террористов. Премьер-
министр Синдзо Абэ пообещал, что Япония будет 
расширять свою поддержку странам, борющимся 
против «Исламского государства». 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ТЕРРОР

«Я — КЕНДЗИ»
Джихадисты казнили 
японского журналиста

Убийство 
террористами 

репортера Кендзи 
Гото шокировало 

японцев.
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Банки неохотно выдают 
кредиты населению
По данным НБКИ, в IV квартале 2014 года 

было выдано 4,7 млн кредитов на сумму 893,8 
млрд рублей. Причем наибольшее снижение 
темпов выдачи займов зафиксировано в секторе 
кредитных карт. По сравнению с аналогичным 
периодом 2013 года было выдано на 28,02% 
меньше кредитов. Снизилась также динамика 
предоставления автокредитов — на 25,24%. Как 
отмечают эксперты, причиной тому послужи-
ло повышение Центральным банком ключевой 
ставки с 10,5% до 17%. «Рост ключевой ставки 
до 17% не мог не сказаться на темпах роста 
кредитования. Заемные средства дорожают 
для самих кредитных организаций, что является 
причиной удорожания потребительских креди-
тов для населения. Кроме того, сказывается 
высокий уровень просрочки. Только в прошлом 
году задолженность населения по потребитель-
ским кредитам выросла почти на 25%. Это се-
рьезная проблема, причиной которой во многом 
стал почти бесконтрольный рост беззалогового 
кредитования на протяжении нескольких лет. 
Это подтверждает тот факт, что больше всего 
проблемных кредитов было выдано в 2012–2013 
годах. Ухудшение финансового благосостояния 
населения не способствует нормализации ситу-
ации в банковской системе», — поясняет «МК» 
заместитель председателя правления «Локо-
Банк» Андрей Люшин.

В результате банки начали сокращать пре-
доставление новых кредитов за счет более тща-
тельного подхода к оценке рисков, вызванного 
снижением кредитного здоровья розничных 
заемщиков. Другими словами, финансовые уч-
реждения практически свели к минимуму выдачу 
новых кредитов гражданам, не имеющим опыта 
их обслуживания. Они стали отдавать предпочте-
ние гражданам с хорошей кредитной историей, 
которая является для банков подтверждением 
платежеспособности клиента.

«Причина в целом лежит на поверхности. 
Пока банки не убедятся в том, что экономическая 
ситуация перестала ухудшаться, а сам банков-
ский сектор стабилизировался и его перестало 
штормить, выбор в вопросе выдачи кредита будет 
делаться в пользу уже известного клиента. Если 

у человека, который приходит за кредитом, нет 
кредитной истории вообще, высока вероятность 
отказа по займу — процент и так высок, закла-
дывать риски некуда. Хотя и хорошая кредитная 
история сейчас тоже не является стопроцентной 
гарантией получения кредита. Деньги дадут 
только тому, чья рисковая составляющая мини-
мальна»,— комментирует «МК» старший аналитик 
«Альпари» Анна Бодрова.

При этом, как отмечает эксперт, по россий-
скому законодательству банки вольны отказать в 
выдаче кредита без объяснения причины. В част-
ности, государственные кредитные организации 
частенько пользуются этим правом.

«В условиях ослабления курса рубля и вы-
сокой ключевой ставки Банка России тенденция 
повышения роли кредитной истории в рознич-
ном кредитовании в дальнейшем будет только 
нарастать, — поясняет директор по маркетингу 
НКБИ Алексей Волков. — Заемщики, ранее доб-
росовестно погашавшие свои долговые обяза-
тельства, будут иметь серьезные преференции 
при обращении за новыми кредитами. По сути, 
наличие положительной кредитной истории будет 
являться одним из главных условий при выдаче 
кредита».

Между тем в конце прошлой недели ЦБ про-
вел первое в этом году заседание совета дирек-
торов, где было решено снизить ключевую ставку 
с 17% до 15%. Впрочем, банкиры не оценили это 
жест ЦБ. Как ранее заявил президент Ассоциации 
российских банков Гарегин Тосунян, снижение 
ставки на 1–2% что мертвому припарка. По его 
мнению, это может быть сделано для уступки 
рынку, который неоднократно просил мегаре-
гулятор ослабить монетарную политику.

Не видят существенного изменения и другие 
эксперты. «Понижение ключевой ставки должно 
вызвать снижение ставок по потребительским 
кредитам. Однако сейчас банки закладывают 
большие риски невозврата займов, поэтому 
на выходе рынок может и не ощутить данного 
облегчения. Что касается дальнейших шагов ЦБ, 
изменение ключевой ставки будет зависеть от 
комплекса факторов, среди которых выделим 
уровень деловой активности, спекулятивное дав-
ление на курс рубля и темпы инфляции. ЦБ будет 
готов к продолжению снижения ставки при фор-
мировании позитивных тенденций прежде всего 
на сырьевом рынке», — считает руководитель 

аналитического отдела Grand Capital Сергей 
Козловский.

Разделяет его точку зрения и аналитик ИК 
«РУСС-ИНВЕСТ» Семен Немцов. «Снижение ЦБ 
ключевой ставки с 17% до 15% позволило ре-
гулятору прощупать действия рынка на данное 
решение. Говорить о соответствующем пони-
жении кредитными организациями ставок пре-
ждевременно, так как 2% — это не та величина, 
на которую банки будут мгновенно реагировать. 
Дальнейшее снижение ставок возможно в случае, 
если ЦБ примет решение о стимулировании эко-
номики, но обратной стороной медали выступит 
девальвация национальной валюты», — уверен 
Немцов.

Слабеющий рубль  
оставит граждан без 
крыши над головой?
Неукротимое падение курса рубля сейчас 

больнее всего ударило по нашим соотечествен-
никам, которые брали ипотечные кредиты. По 
данным ЦБ, на 1 ноября 2014 года россияне взяли 
в банках ипотеку в валюте на 117 млрд рублей. 
При этом просроченная задолженность (более 90 
дней) по ним составляет 17 млрд рублей. Таким 
образом, с начала года доля «плохих долгов» 
выросла с 12,7% до 14,2%.

Прежде всего предложений по выходу из 
этого непростого положения все ждали от пра-
вительства. Однако кабинет министров до сих 
пор так и не представил свой план по спасению 
валютных заемщиков. Не менее важна также 
реакция Банка России. Тем более что взгляды 
руководства ЦБ по этому вопросу изначально 
сильно разнились. Так, 14 января на Гайдаров-
ском форуме первый зампред Банка России 
Ксения Юдаева заявила, что ЦБ не готов помочь 
валютным ипотечным заемщикам, так как это не 
входит в его компетенцию. По ее словам, для 
решения проблемы есть закон о банкротстве 
физических лиц, а также финансовый омбуд-
смен, к которому можно обратиться. Видимо, 
Юдаева забыла, что упомянутый ею закон о бан-
кротстве физлиц вступит в силу лишь с 1 июля 
2015 года, а за это время граждане рискуют 

остаться без крыши над головой. Между тем 
ее коллега Алексей Симановский обещал про-
вести реструктуризацию ипотечных кредитов в 
валюте по «разумному» курсу. В результате ЦБ 
разместил на своем сайте письмо за подписью 
его главы Эльвиры Набиуллиной с рекомендаци-
ями для банков. В нем мегарегулятор советует 
конвертировать ипотечные валютные кредиты в 
рублевые по официальному курсу на 1 октября 
2014 года. Напомним, тогда доллар стоил 39,66 
рубля, евро — 50,05, швейцарский франк — 41,49, 
японская иена — 36,11 (за сто иен). Именно в 
этих иностранных валютах взято подавляющее 
большинство таких кредитов. Рекомендация 
ЦБ касается в том числе пеней и штрафов, если 
кредитная организация принимает решение об 
их взыскании в соответствии с договором.

Напомним, с предложениями по реструкту-
ризации валютных ипотечных кредитов первыми 
выступили депутаты. Не дожидаясь рекомен-
даций от ЦБ, они разработали законопроект 
по урегулированию проблемных валютных за-
емщиков (см. «МК» от 17 января). В документе 
предлагается произвести конвертацию валют-
ного ипотечного кредита в рублевый по курсу 
на дату его выдачи по ставке в 12,2% годовых 
— это средневзвешенная процентная ставка 
по ипотеке за прошлый год. Однако думский 
Комитет по финансовому рынку свернул зако-
нопроект и вернул его авторам, указав, что по 
регламенту на него нужно получить заключение 
правительства.

Впрочем, не нашли одобрение не только 
предложения депутатов, но и ЦБ. Дело в том, 
что не все банки смогут воспользоваться схе-
мой, предложенной мегарегулятором. «Конечно, 
банки всегда внимательно прислушиваются к 
рекомендациям мегарегулятора, но потребовать 
реструктурировать ипотеку по фиксированному 
курсу от банков ЦБ не может. Формально они не 
нарушали законодательства», — считает гла-
ва Ассоциации региональных банков Анатолий 
Аксаков.

Между тем финансовый омбудсмен Павел 
Медведев уверен, что предложения ЦБ нежизне-
способны, поскольку ни один банк добровольно 
не будет работать себе в ущерб. Что, впрочем, 
подтвердили многие финансовые организации, 
публично отказавшись от рекомендаций ЦБ. 

Так, пока валютные заемщики подсчитывают 
свои убытки, банки оценивают свои. По данным 
пресс-службы одного государственного банка, 
если он выполнит рекомендации ЦБ, то его 
ущерб составит более 10 млрд рублей. Это с 
учетом, что доля валютной ипотеки в портфеле 
кредитной организации минимальна — менее 
1%. В финансовом учреждении, конечно, обеща-
ли рассмотреть вопрос, но официально заявили, 
что «банк не намерен компенсировать убытки 
заемщиков, которые осознанно идут на валют-
ный риск, за счет других своих клиентов».

Услышав это, депутаты вновь начали раз-
рабатывать соответствующие законопроекты. 
В результате из-под их пера вышло несколько 
радикальных документов, которые были вне-
сены на рассмотрение Госдумы. В одном из 
них предлагается вовсе запретить выдавать 
валютные кредиты гражданам. Как говорится 

в пояснительной записке, цель законопроек-
та — «защита граждан от разорения при ипо-
течном кредитовании в иностранной валюте». 
«Учитывая нынешнюю ситуацию, сложившуюся 
с ипотечными заемщиками, которые вследствие 
девальвации рубля не могут погасить свои обя-
зательства перед банками, государство просто 
обязано застраховать своих граждан в будущем 
от подобных рисков», — считает один из авторов 
законопроекта, депутат от «Справедливой Рос-
сии» Андрей Озеров.

Но глава Ассоциации российских банков 
Гарегин Тосунян убежден, что таким образом 
депутаты только спекулируют на проблеме ва-
лютной ипотеки. В самом же ЦБ не исключают 
запрета валютной ипотеки. Об этом заявила 
председатель Банка России Эльвира Набиуллина, 
выступая 30 января в Госдуме. 

Между тем заемщики уже митингуют у стен 
ЦБ, поскольку из-за падения рубля выплачивать 
ипотеку в валюте они не в состоянии. Поэтому 
депутаты внесли также еще один законопроект, 
посвященный валютной ипотеке. Для спасе-
ния наших соотечественников предлагается 
ограничить обменный курс в случае возврата 
кредита в рублях. Он должен не более чем на 
15% превышать верхнюю границу валютного ко-
ридора, установленного ЦБ на день заключения 
договора об ипотеке. Либо не превышать более 
чем на 20% обменный курс на день заключения 
договора, если валютный коридор не устанав-
ливался. Кроме этого депутаты настаивают на 
моратории по взысканиям на квартиры, приоб-
ретенные по валютной ипотеке, до 1 января 2016 
года. В Госдуме предлагают ввести мораторий 
на взыскание долгов по валютной ипотеке сро-
ком на несколько месяцев.

Смогут ли ЦБ, законодатели и банкиры най-
ти компромисс по валютной ипотеке, покажет 
время. Однако очевидно, что последнее играет 
против курса рубля и, соответственно, против 
валютных заемщиков. Как прогнозируют экс-
перты, 2015 год пройдет под знаком ослабления 
«деревянного». И уже к весне доллар будет стоить 
80 рублей.

Ирина БАДМАЕВА.
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Соляной бунт
А пока ситуация с ценами напо-

минает всероссийский День сурка, который уже 
не вызывает никаких эмоций, а лишь горькую, 
вернее сказать, соленую усмешку. Итак, с рос-
сийского рынка выдавлен наш идеологический 
враг — украинская «Артемсоль», которая зани-
мала до недавнего времени почти треть рынка.

И что же мы сейчас имеем на полках? Бело-
русская соль подорожала с 8,90 (в декабре) до 
14,50 рубля за 1 кг. Российский аналог украинской 
каменной — по 19,90. А если вы хотите побаловать 
себя высшим сортом мелкой пищевой, придется 
выложить за пачку почти 30 рублей. Соль, конеч-
но же, не хлеб. Много не съешь, но все же. ФАС 
предупреждала, что уход такого крупного игрока 
с рынка — не повод для спекуляций. Ведомство 
будет тщательно «мониторить оптово-отпускные 
цены на этот продукт».

Пока «соляные» жалобы на «горячую линию» 
ФАС не поступали. И тем не менее прошлая неде-
ля побила все рекорды по количеству обращений 
в связи с ростом цен — 861!

Какие же продукты в топе подорожания? 
Начальник управления контроля АПК ФАС России 
Анна Мирочиненко специально для «МК» прояс-
нила ситуацию. Первое место по числу жалоб 
уверенно занимает сахар (347). Овощи — на 
втором (147). На третьем — молочная продукция, 
включая сыры (125). Гречка — 103, яйца — 95. 
Фрукты, рыба, мясо (включая птицу) — прибли-
зительно на одном уровне. Около 50 обращений 
по каждой позиции.

Динамика роста цен в столице несколько 
отличается от общероссийской. За последние 
две недели стабилизировался сахар. Самый 
дешевый теперь по 49,90. Хотя в большинстве 
магазинов, включая гипермаркеты, он продается 
по 54–62 рубля. Поведение гречки также радует. 
В некоторых магазинах она опустилась ниже 50 
рублей. Но средняя цена все еще держится на 
уровне 54–60. По-прежнему присутствует на 
полках крупа экстра-класса по 99,90.

Овощи — тоже мясо
Настораживает ситуация с овощами. Похо-

же, что они в ближайшие месяцы станут рекорд-
сменами в подорожании, ведь запасы старого 
урожая заканчиваются. «МК» уже писал, что в сто-
лице появилась молодая капуста (производство 

Россия) по цене 72,90 рубля за 1 кг. И чем дальше, 
тем дороже. На днях в торговой точке, работаю-
щей с подмосковными тепличными хозяйствами, 
была замечена капуста по цене 120 рублей за 1 
кг, помидоры черри — по 300. Томаты из Узбе-
кистана стоят 550 рублей. Средняя цена в других 
магазинах — 200–250 рублей, но их вкусовые 
качества оставляют желать лучшего.

Спасительной соломинкой для горожан по-
прежнему являются гипермаркеты. Там овощи 
дешевле. Картофель стоит 19 рублей, морковь 
— 23 (правда, мытая уже по 75), репчатый лук — 
18. К овощным полкам не подступишься. Чтобы 
набрать нужное количество, приходится ждать. 
Там, где была белокочанная капуста по 27 рублей, 
— одни листья. Люди выстраиваются в очередь. 
Продавщица говорит: «Не уверена, что будет. 
Ждите, если хотите». Назад в СССР?

Кто ищет,  
тот свою цену найдет
По мнению аналитиков, россияне стали реже 

ходить по магазинам, дабы избежать соблазна 
потратить деньги. Но не все так однозначно. 
Народ уходит прежде всего из крупных торговых 
центров и гипермаркетов-«монстров», где наряду 
с едой широко представлены и непродуктовые 
товары. Столица буквально опоясана ими по 
линии МКАД. Однако в рамках города есть и 
«сжатый» вариант — супермаркет, заточенный 
прежде всего на продукты и каждодневную «со-
путку». Скорее всего он в ближайшее время и 
останется на плаву.

Поход покупателя за продовольствием ста-
новится комплексным. За дешевым товаром 
сначала он идет в супермаркет, а остальное 
добирает по низкой цене в других магазинах, 
поближе к дому. Таким образом, людям при-
ходится ходить по магазинам почти каждый 
день. На второй план уходит сервис и приятные 
впечатления от траты денег. Главным в текущий 
кризисный момент становятся цена и ассорти-
мент, ведь мы уже давно привыкли к продукто-
вому разнообразию. 

Лишь один продукт подешевел с 1 февра-
ля — это водка. Минимальная розничная цена 
теперь 185 рублей за бутылку. По-видимому, 
народу предлагается проверенный антистресс, 
чтобы дальнейшее подорожание продовольствия 
проходило не столь болезненно.

Елена ПЫЛАЕВА.

Нелепой гибели помощника 
депутата Госдумы Павла Абакумова, 
выпавшего 26 ноября прошлого года 
с общего балкона дома в Погонном 
проезде, можно было бы избежать, 
уверены архитекторы. Будь на 
злополучной лестничной клетке 
застекленная наглухо лоджия, 
Абакумов физически не cмог бы 
упасть с 18-го этажа. Но чей-то 
архитектурный «гений», кстати, в 
соответствии со всеми строительными 
нормами и правилами, 
запроектировал высотку с открытыми 
балконами, огороженными легкой 
решеткой. Высота горе-перегородки 
едва доходит до уровня бедра, 
а расстояние между прутьями 
позволяет забираться по решетке, 
как по лестнице. По мнению 
градостроителей, львиная доля таких 
правил, по которым и сегодня строится 
жилье, безвозвратно устарела. Более 
того, «неправильный» дом — это 
еще и причина одышки, кишечных 
и нервных расстройств. О том, что в 
градостроительной отрасли сегодня 
необходимо менять и можно ли 
в России строить с умом, «МК» 
рассказал бывший глава МНИИТЭПа, 
экс-заместитель главного архитектора 
Москвы Юрий ГРИГОРЬЕВ.

— Юрий Пантелеймонович, вы долгое 
время руководили крупнейшим проект-
ным институтом страны. Как, по-вашему, 
можно ли проектировать балконы в домах 
так, чтобы вероятность падения с них была 
полностью исключена?

— Полностью исключать, конечно, ничего 
нельзя. Но опыт такого проектирования есть. 
Я очень много лет в свое время потратил на 
то, чтобы «протолкнуть» в МНИИТЭПе идею 
замены балконов на застекленные лоджии. 
Я говорю и о квартирных балконах, и об общих, 
на которые можно попасть с лестничной клет-
ки. Согласитесь, выходя на открытый балкон, 

каждый себя чувствует неуютно. Особенно если 
в качестве ограждения там вместо бетонной 
плиты использована легкая решетка. Мало того 
что вы фактически висите в воздухе, опереться 
на такую решетку или перегнуться через нее 
вообще опасно для жизни. А лоджия — это три 
стены вокруг. Удобно, комфортно и довольно 
безопасно. Еле пробил, потому что так стро-
ить — дорогое удовольствие. 

— Но ведь дом, из которого выпал по-
мощник депутата, довольно новый! За-
чем же строить здания с опасными бал-
конами и без лоджий, если есть проекты 
безопасных?

— Все упирается в деньги. Ведь проект 
выбирает застройщик. А любого застройщика 
интересует только одно: вал и прибыль. 

— Получается, строить по безопасным и 
удобным для жильцов нормам дороже?

— Конечно. К примеру, если в доме лоджии 
застекленные, цена за квадратный метр будет 
дороже на 2–3 доллара. Более того, домостро-
ительные комбинаты консервативны. Они кате-
горически не желают менять оснастку, то есть 
форму для производства плит для панельных 
домов. А из таких панелей, как известно, стро-
ится львиная доля всего жилья в нашей стране. 
Вся Европа давно уже перешла на формы из 
пластика. Такая технология позволяет по пер-
вому желанию поменять размер и внешний вид 
панельной плиты. А у нас как с советских времен 
привыкли работать с железной арматурой и 
металлическими формами, так по сей день и 
работают. Поэтому там, на Западе, домострое-
ние идет в ногу со временем, а у нас по большей 
части стоит на месте. Нормативы, по которым 
производятся стройматериалы, нужно менять 
раз в три–пять лет.

— Но ведь в последнее время все го-
ворят о новых строительных технологиях, 
«умных» домах с трехметровыми потолками 
и свободной планировкой. С ними-то что 
не так?

— Давайте по порядку. Во-первых, у нас 
меняются только фасады. Это внешняя весе-
ленькая оболочка, а не сам дом. А во-вторых, 
с чего вы взяли, что трехметровый потолок — 
это хорошо? 

— Ну как же? Это как минимум модно 
и современно. Во всяком случае, многие 
архитекторы так говорят...

— Может быть, там, где лето круглый год, 
это и нормально приживается. А у нас особый 
климат. На такую высоту потолков надо потра-
тить гораздо больше энергии для отопления. 
В итоге ваш бюджет вылетит в трубу. По на-
шим строительным нормам и так получаются 
дома, которые на 40% отапливают улицу, а не 
то, что внутри. Дальше — свободная планиров-
ка. Это вообще никак не укладывается в наш 
менталитет. Сейчас ведь как модно делать: 
уменьшаем площадь кухни и делаем квартиру-
студию. А в результате у вас в спальне пахнет 
котлетами и борщом. Кухня должна быть кух-
ней, это заложено в нашей культуре. И, кстати, 
идеально, если при кухне есть лоджия. Для 
хозяек такая планировка очень удобна. Ведь с 
лоджией общая площадь помещения, которое 
можно использовать для хозяйства, сущест-
венно увеличивается. Мы в МНИИТЭПе такие 
лоджии проектировали. Дома по этому проекту 
есть в районе Хорошевского шоссе.

— Какую высоту потолка лично вы счи-
таете идеальной?

— 2,55–2,70 метра. Собственно, в боль-
шинстве типовых квартир такая высота и есть. 
Больше скажу, в большинстве домов во Франции 
именно такие потолки. Это прекрасные кварти-
ры, никто на них не жалуется.

— Вы сказали, что свободная планиров-
ка нам категорически не подходит. Сущест-
вует ли рецепт идеальной планировки?

— В идеале все комнаты в квартире должны 
быть квадратными. Спальню нельзя ставить 

«головой» на юг. Это «заморочка» скорее вра-
чебная, чем архитектурная. Но если не хотите, 
чтобы постоянно болела голова и было дурное 
настроение, спальню, выходящую на южную 
сторону, лучше не выбирать. В «южных» ком-
натах солнце будет перегревать помещение. 
Кроме того, функциональное зонирование ком-
нат должно сохраняться, никакой свободной 
планировки. Еще хорошо, если в квартире есть 
гостевой санузел. Расположен он должен быть 
ближе к кухне.

— Кстати, а санузлы в типовых кварти-
рах можно как-то усовершенствовать?

— Конечно. В старых домах в сантехкабину 
даже стиральную машину поставить нельзя. 
Когда я начинал заниматься этой проблемой, 
мои предшественники говорили: мол, нет про-
блем, пусть хозяйка ставит стиральную ма-
шину на кухню. А готовить, простите, где? Эти 
правила удалось поменять, и площадь ванных 
комнат увеличилась. Но потом оказалось, что 
в раздельных санузлах надо еще увеличить и 
площадь туалета, чтобы, например, рядом с 
унитазом можно было поставить маленький 
рукомойник. Представьте, сколько раз вы схва-
титесь за дверную ручку, прежде чем из туалета 
дойдете до ванной или кухни, чтобы вымыть 
руки! А потом мы удивляемся, откуда бактерии 
и расстройства желудка. В результате инсти-
тут разработал проект новой сантехнической 
кабины с маленьким умывальником. Площадь 
пространства увеличилась с 4,5 до 6 метров. Ну 
и дверь удалось сделать чуть шире.

— В последние годы появилась тенден-
ция размещения на первых этажах ново-
строек всевозможных социальных объек-
тов. Магазины, аптеки, даже детские сады. 
Как вы считаете, это правильно? Или лучше 
делать там квартиры, как раньше?

— Я всегда говорил, что жилье на первых 
этажах надо запретить. При этом сам первый 
этаж должен быть монолитным, как это сейчас 
делается в новых домах. У каждого дома есть, 
как говорится, голова, туловище и ноги. Так вот 
фундамент и первый этаж — это как раз ноги, 
и они должны быть прочными. Кроме того, по 
монолитной технологии можно строить первые 
этажи с помещениями большой площади. Такие 
как раз подойдут для магазинов и аптек.

— Еще одна проблема — лифты. Вот в 
моем подъезде, к примеру, два лифта и оба 
узкие, пассажирские. В доме 12 этажей, по 
две квартиры на каждом. При этом квартиры 
только трехкомнатные. В такой лифт даже 
коляска с ребенком с трудом входит, не то 
что шкаф или диван. По какому принципу 
выбирается, сколько в подъезде должно 
быть лифтов и какими они должны быть? 

— Существует всего несколько типов лиф-
тов. Все они перечислены в специальном ГОСТе. 
Там указаны и размеры кабины, и грузоподъем-
ность. Вроде бы все четко. А вот какой лифт из 
этого перечня будет конкретно в вашем доме, 
решает проектировщик. Он должен просчитать 
потребности жильцов в зависимости от этаж-
ности дома, количества и площади квартир. 
В МНИИТЭПе в свое время было взято за пра-
вило: если дом выше 10 этажей, в нем должно 
быть даже не два лифта, а три. Один обычный, 
пассажирский, второй — грузопассажирский, 
а третий — противопожарный. Если застрой-
щики будут следовать этому правилу, не будет 
проблем ни с диванами, ни с детскими или ин-
валидными колясками.

— А почему же случаются такие про-
колы? Лифт либо вообще один, либо два 
маленьких. Как хочешь, так и крутись...

— Застройщик решил сэкономить. Есть 
четкая зависимость: чем дороже обходится 
строительство, тем дешевле потом для жиль-
цов оказывается эксплуатация. И наоборот. Но 
застройщику надо построить за две копейки, а 
продать за миллион.

Татьяна АНТОНОВА.
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ГДЕ ЖИТЬ НЕЛЬЗЯ?
Архитектор  
Юрий ГРИГОРЬЕВ 
объяснил, какова 
должна быть  
высота потолка  
в квартире и почему 
не рекомендуется 
размещать жилье  
на первом этаже

Цены на продукты питания в магазине экономкласса (в рублях)
Продукты 26 января 2 февраля
Сахар-песок 90 г 54,50 49,90
Гречка 900 г 54,65 53,50
Рис 900 г 49,95 44,50
Масло подсолн. 900 г 89,95 89,95
Яйца 10 шт. 58,95 58,95
Цыпленок бройлер 124,90 121
Картофель (рос.) 28,95 29,90
Огурцы 187 192
Помидоры 179 179

Цены на продукты питания в магазине среднего класса (в рублях)
Продукты 26 января 2 февраля
Сахар-песок 900 г 54,50 54,50
Гречка 900 г 72,50 54,60
Рис 900 г 53,50 53,50
Масло подсолн. (рос.) 91,50 91,50
Яйца 10 шт. 59,50 59,50
Цыпленок бройлер 137  137
Картофель (рос.) 29,90 29,90
Огурцы 189 189
Помидоры 249 260

РОСТ ЦЕН ДОШЕЛ ДО БОРЩОВОГО НАБОРА

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ КРЕДИТ 
СТАНЕТ РОСКОШЬЮ
Не спасет даже снижение ключевой ставки с 17 до 15%

В IV квартале 2014 года российские банки снизили выдачу кредитов 
населению на 20,44% по сравнению с аналогичным периодом 2013 
года. Об этом сообщает Национальное бюро кредитных историй 
(НБКИ). Причина — повышение в декабре ЦБ ключевой процентной 
ставки с 10,5% до 17%. Кредиты стали для наших соотечественников 
попросту неподъемными. Да и сами банки перестали лишний раз 
рисковать. Теперь они давали деньги только проверенным клиентам 
с положительной кредитной историей. Впрочем, на прошлой неделе 
появилась робкая надежда на улучшение. 30 января на заседании 
совет директоров ЦБ принял решение снизить ключевую ставку до 15%. 
Однако эксперты сомневаются, что это существенно отразится на ставках 
по потребительским кредитам. По их словам, 2% — это не та величина, на 
которую банки будут мгновенно реагировать.

НАСЕЛЕНИЕ ЗАБУДЕТ,  
ЧТО ТАКОЕ ДЕШЕВЫЙ КРЕДИТ
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ПАМЯТЬ

Собрались мы на Лермонтовской площади. 
Пришла группка людей, человек 25, озираясь по 
сторонам, словно искали кого-то. Неуверенно 
держа в руках плакаты с лозунгами, публика на-
чала беспокоиться, искать организаторов. 

Пока суть да дело, решил как-то познако-
миться с участниками, найти единомышленников, 
так сказать. Подошел к мужчине, как мне пока-
залось, к ровеснику. Теперь диалог завязался, 
собеседника звали Андреем. «За что воевать-то 
будем? — спрашиваю. — Неужели прямо за-
крывают школы?» Собеседник сухо ответил, что 
«директор сказала идти протестовать, а то рас-
формируют нас и без работы все останемся». 

Ответ митингующего как-то не вызвал у 
меня доверия. Тем более что буквально на днях 
я общался с соседским мальчишкой Петькой, 
который спешил на тренировку в бассейн, пря-
мо в его школе. Не в его родной, правда, а в 
соседнем здании учебного заведения, которое 
теперь объединили в один образовательный 
центр. Многопрофильный комплекс, как объ-
яснил мне сосед. Петька счастлив, в его школе 
теперь появилось целых пять профилей под-
готовки, и он, наконец, сменил ненавистную 
математику на интересную ему филологию. И 
это без перевода в другую школу! 

И вроде бы все хорошо, но народ-то проте-
стует… Рассказал я историю своего соседа ново-
му знакомому на митинге. Чем, мол, ответишь? 
«Больше всех надо что ли? — резко сменил тон 
Андрей. — Директору лучше знать!»

Начинаю сомневаться в идейной честности 
пришедших. Подошел к совсем юной девушке. 
Вера Александровна, учительница, пришла на 
митинг, «потому что не может оставаться равно-
душной, когда чиновники губят наше будущее!» 
Жаловалась Вера и на маленькую зарплату, и 
на большую нагрузку, и на потерю «элитного» 
образования. Как выяснилось, Вера является 
преподавателем лицея, куда ведется настоящий 
«кастинг» учеников. Причем , на мой взгляд, вы-
борка проходит не всегда по интеллектуальным 
возможностям ребенка. «Ясное дело, что за хо-
рошие оценки надо платить, это только родители 
думают, что у них дети такие одаренные, — счи-
тает Вера. — А сейчас что будет? Объединят со 
средней школой, и кого мы будем учить?» На мои 
вопросы о своей нынешней зарплате молодая 
учительница отвечала уклончиво. Мол, ну подняли 
зарплату, но ведь лишних денег не бывает. 

По моим скромным подсчетам, тысяч 65 в 
месяц выходит. Широко живете, Вера Санна!

Грустно мне как-то стало от всего проис-
ходящего. Присел на лавочку в сторонке, рядом 
с мальчуганом, крепко сжимающим агитирую-
щий транспарант. А ты, спрашиваю, тоже новой 
школой недоволен? Малыш удивленно вскинул 
брови: «А я в старую хожу, там ремонт в этом 
году сделали, теперь как новая выглядит!» — и 
улыбнулся. Заулыбался и я, ведь опасения мои 
не подтвердились. Выходит, школы наши никто 
не обижает? А те, которые мутят воду и снова вы-
ходят на митинги против реформ образования, 
похоже, преследуют только свои корыстные 
интересы. И уж никак не заботятся о будущем 
наших детей!

Максим СЕМЕНОВ.

МНЕНИЕ

ВНУТРИ ПРОТЕСТА
Как я на митинг ходил

Любит наш народ протестовать. И 
зачастую делают это по принципу 
«Все побежали и, я побежал!» А куда 
бежать, за кем и, главное, с каким 
требованием — это не так важно. Я уже 
и не припомню, сколько митингов по-
видал на своем веку. И совсем недав-
но снова вижу анонсы акций протеста, 
на этот раз против реформы обра-
зования. Нет, школы в обиду давать 
нельзя, поэтому решил поддержать 
народ и пришел в назначенное время в 
назначенное место. 

«Работаю девушкой по вызову. 
Был у меня постоянный 

клиент: классный мужик, 
35 лет, неженатый, веселый, 

интересный. Вчера в перерыве 
между половыми актами 
заговорили о политике. 

Спорили. Нет у меня больше 
постоянного клиента». 

Есть вещи, которые даже выговорить 
трудно, зато набить на клавиатуре 

можно все что угодно, вплоть 
до шокирующих подробностей. 

В последнее время именно 
анонимные откровения в социальных 

сетях становятся все более 
востребованными.

Создатель популярного сообщества 
«Подслушано» рассказал «МК», 

почему люди делятся анонимными 
откровениями, кому все это 

интересно и какие тайны никогда не 
будут раскрыты.

По секрету всему свету
 В его профиле в социальной сети напи-

сано, что его зовут Владимир Огурцов. Может, 
он не Владимир. И скорей всего не Огурцов. На 
аватарке симпатичный олень — символ про-
екта. Понять, кто он, не представляется воз-
можным — Владимир соблюдает все правила 
конспирации.

Ему нельзя позвонить, с ним невозмож-
но встретиться. Но то, что он не виртуальный 
персонаж, не группа скучающих студенток и не 
робот, верно как дважды два. Чтобы догово-
риться об интервью, пишу личное сообщение. 
Наше общение происходило в режиме онлайн. 
Вопрос — ответ, вопрос — ответ. 

«Владимир, вам, наверное, надоел этот 
вопрос, но все же: почему вы так упорно 
сохраняете инкогнито?» 

«А меня все устраивает. В 2013 году, когда 
проект стал стремительно набирать популяр-
ность, было несколько порывов раскрыть свою 
личность, но я понял, что лучше этого не делать. 
Фишка проекта в анонимности, вот и я до поры 
до времени буду сохранять свою личность в 
тайне. У меня есть своя жизнь, друзья, круг 
общения. Не хочется выплескивать все это на 
всеобщее обозрение». 

«Но хоть что-то можете сказать о себе? 
Какие-то штрихи к портрету человека, вла-
деющего несметным количеством чужих 
секретов! Кто распоряжается всем этим 
богатством?» 

«Я москвич, мне меньше 30 лет. Высокий 
брюнет. Все у меня хорошо». (На этом месте 
он, наверное, улыбнулся.)

...Слоган проекта «Здесь говорят о тебе!». 
И пусть вы никогда не пытались приручить 
таракана в ванной комнате, не кололи учителя 
циркулем и не крали коньяк из супермаркета — 
все равно эта изнанка касается каждого. Из 
сотен тысяч интимных признаний складывается 
коллективный портрет героя нашего времени. 
Не парадный, без ретуши — какой есть. Некото-
рые истории могут шокировать. Поэтому особо 
впечатлительным и высокоморальным людям 
подобное лучше не читать. Создатель проекта 
обозначил рекомендуемый возраст 18+.

Поделиться тайной в Сети даже проще, 
чем исповедаться случайному попутчику в купе 
скорого поезда. Можно спокойно выплеснуть 
свои страхи, переживания, комплексы и не по-
лучить при этом по шее. Поделись историей, 
и тебя услышат миллионы! Пользователи от-
реагируют комментариями и лайками. Именно 
для этого и запускаются в Сеть откровения. 
Люди хотят, чтобы их подслушали. 

А все начиналось со снов. В предисловии 
к своей книге Владимир пишет, что в 2011 году 
ему приснился интересный сон, который впо-
следствии снился неоднократно, но, как это 
часто бывает со сновидениями, постоянно за-
бывался. Доходило до того, что приходилось 
записывать сюжет в блокнот, который лежал 
под подушкой. Сон он в итоге досмотрел и за-
писал. Именно тогда и пришла в голову идея 
попробовать в Интернете собирать сны людей. 
Было создан сайт, куда люди могли прислать 
свои сны и где могли оценивать то, что при-
снилось другим. Многие писали анонимно. 
Чем дальше, тем анонимных снов становилось 
больше. В какой-то момент стало понятно, что 
помимо снов люди делятся просто какими-то 
своими откровениями или историями из жизни. 
Рассказывают о смешном и пошлом, о детстве 
и работе, об отношениях и собственных стран-
ностях, пишут про ужасы и чудеса, случившиеся 
с ними. Тогда-то и был дан старт проекту с 
анонимными признаниями. 

«Владимир, если честно, я не понимаю, 
кому интересны чужие сны, если они, к при-
меру, не эротические или не принадлежат 
известному человеку?»

«Много кому. Как показала практика, чужие 
сны очень даже востребованы. Порой такое 
людям приснится, что читать намного инте-
ресней, чем эротический сон какого-нибудь 
известного человека. Сейчас мы вывели сны 
в отдельную категорию, которая однозначно 
пользуется популярностью». 

«Но реальность все равно круче, она на-
верняка перехлестывает подсознательное. 
Как справляетесь с потоком тайн? Ведь 
около 200 секретов, которые ежедневно 
публикуются на площадках проекта, — 
вершина айсберга. Кто выбирает лучшие 
откровения?» 

«У нас сейчас работает несколько десятков 
человек: редакторы, художники, программисты 
и т.д. Сложился дружный и веселый коллектив, 
разбросанный по всей планете. Когда число на-
ших читателей еще не перевалило за сто тысяч, 
я все делал лично. С каждый днем количество 
участников росло — и, соответственно, секретов 
становилось все больше. Тогда я и задумался о 
помощниках. На данный момент нас читает уже 
более пяти миллионов человек, в день приходит 
до пяти тысяч секретов, и за всем этим следят 
пять редакторов, мы их называем Хранителями, 

они занимаются чтением откровений и непо-
средственно публикацией. Помимо них помощь в 
выборе секретов оказывают продвинутые поль-
зователи нашего мобильного приложения. Они 
читают откровения, комментируют их, отбирают 
лучшие — в общем, «снимают сливки» с неопу-
бликованных секретов. И уже на этой финальной 
стадии откровения попадают к Хранителям, 
которые публикуют действительно самое инте-
ресное. Такая вот система фильтрации». 

...Каких только признаний не встретишь! 
Вот девушка делится опытом неудачного зна-
комства: «Помню, однажды в медицинском 
центре познакомилась с парнем. В ожи-
дании приема (нам было нужно к разным 
врачам) мы разговорились, и внезапно его 
вызвали в кабинет. Я уже было расстрои-
лась, что, возможно, больше не увижу его, 
как услышала из-за двери голос врача: 
«Да, молодой человек. Скорее всего у вас 
розовый лишай». Мое расстройство мигом 
исчезло, и я быстрее начала искать в сумке 
влажные антибактериальные салфетки. Хо-
рошо, что знакомство не зашло дальше!»

Или такая забавная зарисовка из жизни: 
«Стою в ванной утром, причесываюсь, в 
майке и трусах-стрингах. Заходит дочка 
(4 года), садится на горшок. И с таким пе-
чальным видом говорит: «Мам, у тебя даже 
не половинка трусов в зад влезла... они у 
тебя все там застряли!»

Другое признание в жанре черного юмора: 
«Первое свидание. Теплый летний вечер, 
мы стоим на мосту, его ладонь крепко сжи-
мает мою. Наблюдаем за лодкой, которая 
стоит недалеко от нас, и разговариваем 
об интересах. Тут появляется водолаз с 
раздутым и синим телом утопленника, за-
кидывает его на лодку — и они уплывают. 
Кавалер прочищает желудок, а мне смешно 
и неловко. Девушка, учусь в медицинском. 
На второе свидание не пригласил». 

Сидит такое воспоминание в голове и рвет-
ся наружу. И держать в себе невозможно, и 
поделиться с кем-то духу не хватает. Остается 
написать об этом анонимно в Интернет. 

Если нельзя, но очень 
хочется...
«Владимир, после прочтения некото-

рых откровений впору начать презирать 
людей. С вами этого еще не произошло?» 

«Нет, я очень люблю людей. По мере раз-
вития проекта я понял, что хоть мы все такие 
разные с виду, но являемся такими одинаковы-
ми. Сначала я очень сопереживал авторам. Со 
временем ко многому привык. Очевидно, что, 
читая чужие секреты в больших количествах, 
становишься толерантным». 

«Можете нарисовать социальный пор-
трет авторов откровений: возраст, ста-
тус, особенности? Что руководит ими в 
большей степени: желание поделиться 
или тщеславие?»

«Наша аудитория очень разная. Нам пишут 
как мужчины, так и женщины всех возрастов. 
Можно встретить секреты студентов, рабочих, 
пенсионеров, богатых или бедных людей — 
словом, читателей самых разных социальных 

прослоек. Соответственно, и особенности у 
всех разнообразные. Люди носят в себе секре-
ты годами — и им не с кем поделиться, а тут 
они находят нас и получают возможность перед 
огромной аудиторией высказаться. Более того, 
у них появляется обратная связь с другими 
пользователями. Кто-то поддержит, кто-то со-
вет даст. И, конечно же, приятно, что именно 
твой секрет прочитают миллионы». 

«Одно дело забавная, пусть даже с на-
летом «пошлости», история, над которой 
можно похихикать, другое — признания, за-
ставляющие похолодеть. Вам было когда-
нибудь страшно от чужих тайн?» 

«Да вы даже представить себе не можете, 
какой порой ужас приходится читать. Думаю, 
большинство подобных секретов не для публи-
кации в прессе, но могу привести одну из самых 
невинных историй. Автор пишет, что всегда 
выручала своего брата: «Когда он уходил гулять 
с очередной цацей, я врала его девушке, что 
мы едем вместе к родителям или он чинит мне 
машину и т.д... Но стала задумываться, что это 
неправильно. И когда он меня попросил сделать 
это в сотый раз, а я отказалась, он позвонил 
моему мужу и сказал, что я не могу забереме-
неть, потому что в 17 лет сделала аборт». 

Меня впечатляет, как люди, имея полную 
анонимность, могут, не страшась ничего, рас-
сказывать жуткие вещи, выдавать самые по-
таенные секреты. Анонимность раскрепощает. 
Наверное, именно поэтому наш ресурс так 
популярен».

 «Случаются ли криминальные 
откровения?» 

«Да, бывает. Но мы такое стараемся не 
публиковать. Все-таки люди пишут нам аноним-
но — и как-то проверить ту или иную историю 
нет возможности, да нам это и не нужно». 

«И все-таки, чтобы править в мутном 
бушующем потоке, надо иметь какие-то 
внутренние правила. Есть ли табу на при-
знания? Какие секреты никогда не увидят 
свет?»

«Мы не публикуем откровения про педо-
филию, суицид, ненависть к родителям, не 
печатаем откровенные выдумки. За время 
прочтения сотен тысяч секретов мы на ин-
туитивном уровне научились отличать ложь 
от правды». 

«У вас много смешных историй, зву-
чащих как анекдот. Расскажите самую 
веселую, пожалуйста!»

«Меня в свое время повеселила вот эта: 
«Так случилось, что я рожала прямо в коридоре 
роддома, не успели довезти. На следующее 
утро медсестра решила меня успокоить и рас-
сказала историю: мол, это еще ничего, вот два 
года назад у нас женщина вообще родила еще 
на стоянке. А я слушала и молчала. Не говорить 
же, что это тоже я была!» 

«Спецслужбы не проявляли к вам 
интерес?»

«Не знаю… Слежки за собой не наблюдаю 
(на этом месте мой виртуальный визави опять, 
видимо, улыбается. — Е.С.). Вообще мне часто 
задают этот вопрос. Люди думают, что мы проект 
ФСБ. Мы над этим всей командой смеемся». 

«А психологи и социологи? Здесь ведь 
материал для нескольких диссертаций!» 

«Мне многие писали, что наш проект — это 
клад для психологии и социологии. Благо-
дарили. Кто-то диплом по нам защищал. Это 
лестно. Действительно, где еще можно столько 
всего прочитать про людей? Настоящая из-
нанка нашей жизни».

«Владимир, как вам кажется, вы уже 
достигли пика популярности или еще 
нет?» 

«До пика мы еще не дошли. Людей так 
много, а секретов у них еще больше. Проект 
зарождался как публичная страница в соци-
альной сети. Но эту стадию мы очень быстро 
переросли. Через год после старта было соз-
дано мобильное приложение. Как раз все са-
мое интересное сейчас происходит именно 
там. В общей сложности нас читают сегодня 
более пяти миллионов человек. И эта цифра 
стремительно увеличивается каждый день. 
В самой крупной социальной сети России у нас 
уже более 170 000 клонов. Это уникальный по-
казатель. Ни у кого нет стольких подражателей. 
Одноименный ресурс есть уже почти у каждого 
города и у каждого вуза страны».

«Кто-нибудь на вас обижался?» 
«Постоянно. Обижаются в основном люди, 

чьи секреты мы не опубликовали. Приходится 
объяснять, что всех опубликовать невозможно, 
ведь в день приходят тысячи откровений. А пу-
бликуем мы только самое интересное. Плюс 
в свет вышло уже три наши замечательные 
книги с неопубликованными секретами. Два 
крупнейших российских издательства помогли 
нам в этом. Предлагаю обиженным авторам 
искать свои секреты там».

«Как там олень, которого вы 
опекаете?» 

«О, он очень крутой, у него такие краси-
вые рога, а еще в вольере с ним живут две 
самочки, думаю, он прекрасно себя чувствует. 
Уверен, что после того, как мы взяли над ним 
опеку, посетителей Московского зоопарка 
прибавилось». 

Почему дедушка 
передумал умирать?
А вы, к примеру, знаете, чем пахнет све-

женализанное кошачье брюшко? Мокрыми 
от снега шерстяными варежками, которые 
повесили сушиться на батарею после зимней 
прогулки. Запах из детства... 

Встречался ли вам кондуктор автобуса, 
который забыл, что он кондуктор, а не пасса-
жир, и не собирал плату за билеты?

И что будет, если инкассаторам неожи-
данно крикнуть «гав!»? 

Проект, о котором идет речь, похож на 
волшебное поле, в котором каждый может 
выбрать цветок на свой вкус. Есть смешное и 
пошлое, трогательное и страшное. Здесь при-
знаются в диких поступках, делятся страхами, 
рассказывают о странных привычках, вытаски-
вают болезненные воспоминания — Фрейд 
отдыхает! 

«При расставании с бывшим мужем 
пожелала ему когда-нибудь испытать ту 
же боль, что и я. Через месяц он случайно 
сунул руку в циркулярку...»

Девушка встречается с успешным по всем 
меркам парнем. Он хорошо зарабатывает, ме-
няет машины как перчатки, и все, естественно, 
думают, что это не любовь, а расчет. «А я ведь 
полюбила его в 14, с дурацкой челкой и дев-
ственными усами!» — уверяет девушка.

Другая романтическая особа предложила 
своему парню, с которым встречается уже два 
года, написать друг другу что-то вроде послания 
в будущее. «Капсулу времени» договорились 
открыть и прочитать через 10 лет. «Сегодня я 
не сдержалась и открыла капсулу своего 
парня, пока тот был на работе, он спрятал 
ее, но я видела, куда он ее положил, — при-
знается девушка. — Там было написано, что 
я жирная, что он любит какую-то Свету, а со 
мной только потому, что я из обеспеченной 
семьи и что он изменил мне с моей подругой 
полгода назад. Я вышвырнула все его вещи 
с 12-го этажа, а его выгнала. Теперь сижу и 
реву, как последняя дура, потому что все-
таки его люблю. Ребят, никогда не читайте 
чужих посланий. Спокойнее жить будете».

Встречаются щемящие наблюдения за 
чужим счастьем. Одна девушка подсмотрела 
такую сценку в маршрутке: «Парень достал 
мандаринку, начал ее чистить, отдал серд-
цевину своей девушке. А сам, застенчиво 
оглядываясь по сторонам, чтобы никто не 
заметил, начал есть шкурки...»

Не исключено, наверное, что на свете есть 
люди с извращенным вкусом, обожающие све-
жие мандариновые очистки, но здесь явно другой 
случай. Суровая российская реальность неумо-
лимо вторгается в Сеть. Судите сами: «Сегодня 
в магазине мне отчаянно хотелось плакать. 
В кармане последние деньги, совсем не-
множко. Можно протянуть неделю, если 
совсем себя ограничить. Зарплату задер-
живают и уже месяца три как значительно 
урезали. И знаете, в тот самый момент, когда 
я пыталась найти макароны подешевле, мне 
очень хотелось бросить к чертям эту благо-
родную, но нищенскую работу врача».

Аудитория не осталась безучастной. Тут 
же посыпались комментарии и предложения: 
«Написали бы вашу специализацию, мы б Вам 
быстро пациентов нашли на подработку! А так, 
простое человеческое спасибо!». «Приходите 
работать к нам в фармацевтическую компанию. 
Если интересно, пишите в личку». И, наконец, 
такое: «Я, конечно, небогатый человек, но упа-
ковкой макарон могу поделиться». 

Тысячи лайков за считаные часы набрал 
пост девушки, чья близкая подруга больна 
раком: «Она в жуткой депрессии, многие, 
кого она считала друзьями, отвернулись от 
нее. Я связала ей смешную шапочку, ибо 
парики она не признает. Потом подумала 
и начала вязать еще. Наберется штук де-
сять — понесу в реабилитационный центр. 
Хоть как-то помогу этим людям».

А меня поразила история о дедушке, ко-
торый собрался умирать. Причем настолько 
серьезно, что сообщил о своих планах всему 
семейству. И знаете, как удалось отговорить 
дедушку? Тем, что нет денег на похороны.

В общем, он передумал. Это тоже 
подслушано. 

 Елена СВЕТЛОВА.

ПОДСЛУШАНО
В СЕТИ Российский 

Интернет захлестнул 
поток анонимных 
откровений
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ЕВРОПА — ЭТО КТО?
ПОЗОР ОСВЕНЦИМА
Этой встречей я обязан сыну. Когда ему 

было 13, он где-то прочел, что из солдат-
освободителей, которые первыми вошли в 
Освенцим (Аушвиц), один до сих пор жив. Сын, 
много читавший о холокосте, попросил у меня 
невероятный подарок: устроить встречу с этим 
свидетелем бесчеловечности.

Русские друзья, историки, журналисты, 
помогли в поисках советского офицера, вошед-
шего в ворота Освенцима 27 января 1945 года. 
Василию Яковлевичу Петренко тогда было уже  
90 лет. Прикованный к постели, он жил в Москве 
один в маленькой квартире;  каждые два дня к 
нему приходил соцработник.

Встреча пришлась на жаркий летний день. 
Василий Яковлевич с трудом сел, каждое движе-
ние было ему тяжело. Бледное лицо глубокого 
старика; но когда начал рассказывать о тех со-
бытиях, разволновался, глаза сверкали. Рядом 
на стуле висел офицерский китель с боевыми 

наградами. «Тебе повезло, парень: ты застал 
свидетеля худших дел человечества,  —  сказал 
он, прежде чем мы успели его поблагодарить. 
— А для меня большая честь видеть молодого 
иностранца, который добрался сюда, чтобы со 
мной встретиться». 

Он стал рассказывать о своей жизни. Мы 
боялись дышать. Один из шестерых детей в 
украинской семье. Четверо братьев и сестер 
погибли во время революции и Гражданской 
войны. Самый младший брат, Степан, погиб на 
фронте в 1943-м. 

Служба в Красной армии, война... Несмотря 
на молодость, Василий получает чин полков-
ника. Ранения, госпиталь. И снова фронт. За 
форсирование Днепра получил высшую награ-
ду, которую часто давали посмертно. Василий 
Петренко — Герой Советского Союза.

В январе 1945 года полковник Петренко 
(ему было тридцать три) командовал 107-й 
стрелковой дивизией, пробивался через Польшу 
на запад под артобстрелом и бомбежками. 

«26 января, — говорит ветеран, — на связь 
вышел наш разведчик. Он с ужасом кричал в 
трубку: «Что же это такое?! Огромная терри-
тория, бараки, живые скелеты... Нам нужны 
врачи, врачи, врачи! Срочно врачей!» На нашей 
военной карте Освенцим был обозначен как 
«опорный пункт» немцев. Больше никаких дета-
лей. Я прыгнул в первую же машину и подъехал 
к воротам. 

Было удивительно тихо. Пахло гарью. За 
колючей проволокой — горы трупов. Несколько 
выживших заключенных — кожа да кости — 
вышли из бараков. У ворот еле стоял высокий 
тощий человек; думаю, моего возраста, хотя 
казался глубоким стариком. Он не говорил ни 
слова, только еле-еле хлопал в ладоши, это он 

благодарил нас. Оказался бельгийцем. Я тогда 
даже записал его имя. Это было... Это было...»

Василий Яковлевич замолчал, не мог го-
ворить. В московской квартире повисла долгая 
тишина. Перед мальчиком-иностранцем плакал 
генерал-лейтенант, Герой Советского Союза. 
Плакал беззвучно, слезы текли, лицо дрожало, 
и он смотрел нам в глаза... Потом взял себя в 
руки, скрепился, не сразу справился с голосом, и 
рассказывал дальше. (Мы заранее приготовили 
вопросы, но они не понадобились.)

Петренко сказал, что после войны искал в 
архивах, изучал мемуары советских и зарубеж-
ных военачальников (включая Паттона и Монт-
гомери) ради одного принципиально важного 
вопроса. Он хотел понять: знали во время войны 
эти стратеги о концлагерях или нет? 

«Я понял, что Генштабу было известно про 
Освенцим. Но его освобождение ни для нашей 
армии, ни для союзников не имело значения. Мы 
попали туда, ничего не зная. Почти случайно». 

 Это открытие так потрясло Петренко, что 
он посвятил большую часть жизни изучению и 

защите памяти о холокосте. Идея сделать 27 
января Международным днем памяти — это 
его идея... 

И вот 27 января 2015 года польский пре-
зидент пригласил немецких, австрийских, 
украинских, французских и других коллег на 
место преступления против человечности. Была 
приглашена и президент Швейцарии. Но пре-
зидента России не пригласили. Представитель 
народа, который понес наибольшие жертвы, 
пережил наибольшие страдания и который 
освободил лагерь, приглашен не был. Россию 
просто вычеркнули из этой истории. Но где 
были 27 января 1945 советские солдаты, мы 
точно знаем. А где, извините, были швейцар-
ские? О других и не говорю. Польский министр 
вдобавок сказал, что «Аушвиц был освобожден 
украинской армией»...  

В 107-й стрелковой дивизии полковника 
Петренко сражались представители многих 
национальностей. В том числе украинцы, но 
большинство русских. Но разве дело в нацио-
нальности? Дело в том, за что и против чего 
они сражались. 

Слушая выступления европейских лидеров, 
видя на экране телевизора лица президентов, 
стоящих в воротах лагеря смерти, я думал о 
Василии Петренко. Его взяли в заложники. Исто-
рию, самую страшную и священную, взяли в 
заложники. И я порадовался тому, что Василий 
Яковлевич покинул сей мир, не увидев этой 
подлости.

Эрик ХЁСЛИ, журналист, 
профессор Университета Женевы и 

Технологического университета 
Лозанны.

Перевела Екатерина ДЕЕВА.

Освободитель Василий Петренко и 
Матьё Хёсли, мальчик из Швейцарии. 
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ЛЕТОСЧИСЛЕНИЕ КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
Это дни, которых однажды в истории 
России просто не было. 1, 2, 3 февраля 
1918 года — этих дат никогда не суще-
ствовало... Ничего апокалиптическо-
го — просто только что взявшие власть 
большевики перевели страну на григо-
рианский календарь. Сразу за 31 января 
наступило 14 февраля. Спустя почти сто 
лет нас призывают к обратному пере-
ходу: в начале года Союз православных 
граждан потребовал вернуться к «старо-
му стилю», юлианскому летосчислению. 
О том, почему этот прожект не следует 
поддерживать, на страницах «МК» рас-
суждает епископ Константин БЕНДАС, 
первый заместитель начальствующего 
епископа, управляющий делами Рос-
сийского объединенного союза христи-
ан веры евангельской.

В Средние века считалось, что движение не-
бесных тел определяется не законами природы, 
а официальной богословской позицией Святого 
престола. Прошло немало времени, прежде чем 
пришло осознание, что для познания Бога не-
обходимы обе книги: и Священное Писание, и 
книга природы. И изучать каждую из них надо 
соответствующими ей средствами. Казалось, 
вопрос был разрешен раз и навсегда, но, как 
ни удивительно, и сегодня находятся люди, ко-
торые считают, что законы природы зависят от 
идеологии. Как еще можно понять предложение 
Союза православных граждан о возвращении к 
юлианскому календарю?

Желание, с одной стороны, очень понятное: 
действительно, странно праздновать Новый год 
до Рождества Христова.

Наше летосчисление ведется именно от 
Рождества Христова. Оставим в стороне споры 
о том, когда именно родился Спаситель, — это-
го никто точно установить не может. Но уже к 
IV веку в церкви окончательно сформировалась 
традиция празднования дня Его рождения в 
день зимнего солнцестояния — 25 декабря. Тем 
самым вытеснялись языческие сатурналии — 
праздники, посвященные рождению солнца. 
Ведь именно 25 декабря день начинает увели-
чиваться, а ночь отступает. Библейский образ 
Христа как Солнца Правды как нельзя лучше 
подходил для переосмысления происходящего 
в природе с позиций христианского монотеиз-
ма, а не языческого многобожия. И постепенно 
безудержный разврат и оргии, сопровождавшие 
сатурналии, были вытеснены рождественскими 
традициями. 

Часто возникает вопрос: почему же тогда от-
счет новой эпохи начинается не со дня Рождества, 
а через неделю после него? Ответ простой: дело 
в том, что Иисус Христос был по национальности 
евреем, а в еврейской культуре имя ребенку да-
вали на 8-й день, когда совершалось обрезание, 
и он становился частью народа Завета. В каком-
то смысле только с этого дня и считалось, что 
человек по-настоящему живет. Потому и новое 
летосчисление было принято считать с 8-го дня 
после Рождества. Сейчас же происходят стран-
ные вещи: сначала вся страна празднует Новый 
год, а лишь после этого — Рождество. Логики 
действительно никакой.

Кроме того, до Рождества длится Рожде-
ственский пост — пожалуй, один из самых строгих 
постов в православной церкви. Согласно цер-
ковному уставу во все дни поста исключаются 
мясные, молочные продукты и яйца. Как при этих 
требованиях можно лакомиться оливье? А ведь 
это непременный атрибут новогоднего стола для 
большинства россиян. Как можно участвовать в 
новогодних развлечениях, ведь пост — воздер-
жание далеко не только от пищи? Действительно, 
намного логичнее поститься до Рождества, а за-
тем праздновать в течение целой недели, от Рож-
дества до новолетия — рождение Спасителя.

Все это верно, и было бы много более логично 
привести церковный календарь в соответствие… 
нет, даже не со всем миром, а с астрономией! Ведь 
юлианский календарь плох только тем, что каждые 
128 лет происходит отклонение в 1 день от дви-
жения Земли вокруг Солнца. Чем, собственно, и 
была вызвана его реформа в конце XVI века Папой 
Римским Григорием XIII (откуда и название ново-
го календаря — григорианский). Благодаря этой 
реформе Рождество снова стало приходиться на 
время зимнего солнцестояния — как символ того, 
что Христос есть Солнце Правды.

Однако в Союзе православных граждан, ви-
димо, астрономию не любят. Возможно, считают 
ее не православной наукой? В самом деле: Ко-
перник и Галилей — католики, Ньютон и Кеплер — 
протестанты… А календарь носит имя Римского 
Папы — тоже как-то не по-православному… Вот 
только юлианский календарь в этом смысле уж 
совсем не ортодоксальный, поскольку и разра-
ботан языческими астрономами, и назван в честь 
Юлия Цезаря — человека, далекого не только от 
христианства, но даже от монотеизма.

Надо сказать, что в православной традиции 
есть примеры куда более здравого подхода. В кон-
це XIX века сербским астрономом Милутином 
Миланковичем был предложен новоюлианский 
календарь, основанный даже на более точных 
по сравнению с григорианским исчислениях (при 
этом в повседневном употреблении григорианский 
и юлианский календари полностью совпадают). 
Не случайно большинство православных церквей 
(7 из 11) уже перешли на «новый стиль». В Русской 
православной церкви переход на новоюлианский 
календарь обсуждался на Поместном соборе 
1917–1918 гг., затем он был введен в 1923 году как 
церковный календарь избранным на Поместном 
соборе патриархом Тихоном. Однако сопротив-
ление части иерархов церкви, воспринявших это 
нововведение как «уступку безбожной власти», вы-
нудило патриарха «повсеместное и обязательное 
введение нового стиля в церковное употребление 
временно отложить». Не лучше ли, вместо того 
чтобы возвращать ошибочное с точки зрения 
астрономии летосчисление, вернуться к решени-
ям Поместного собора и патриарха-мученика? 

Возможно, некоторые «православные граж-
дане» не уважают астрономию. Невежество никого 
не украшает, но в конце концов это свободный 
выбор каждого человека. Возможно, им даже 
безразличны экономические потери, которые 
несет наша страна во внешней торговле из-за рас-
хождения времени рождественских праздников 
с остальным миром. Хотя, если им и правда все 
равно, какие ж они после этого «граждане»? Но 
если им безразличны решения Поместного собора 
и патриарха собственной церкви, то они уже не 
только не граждане, но и не православные...

Константин БЕНДАС.

УСТАРЕВШИЙ СТИЛЬ
К вопросу о переходе на юлианский календарь

...Столь романтические выставки 
— редкое явление в столичной арт-
жизни, и, по уверению организато-
ров, «отдать швартовы» мечтали уже 
давно. С сентября стали готовиться 
адресно, и вот свершилось: попав на 
второй этаж Галереи Церетели, зри-
тель увидит свыше 150 картин, так 
или иначе изображающих символ ци-
вилизации всех времен — корабль, но 
на каждом холсте трактовка его будет 
разная — от Корабля Веры до Корабля 
дураков... и, взирая на эти мятежные 
волны, сам собой всплывет (извини-
те за каламбур) гоголевский вопрос: 
куда ты мчишься, Русь-тройка?

Что до спектра авторов — в хорошем 
смысле, это сборная солянка: последние три 
века, от Ипполита Монигетти и Айвазовского 
до современных концептуалистов... пере-
числять имена можно бесконечно — Леонид 
Тишков, Лев Кербель, Алексей Марков, сам 
Зураб Церетели, Лев Лагорио, Гюстав ле Грэ, 
Федор Конюхов, некий неизвестный художник 
XVIII века etc. Казалось бы, ну что тут можно 
комментировать, получай себе удовольствие. 
Все было бы просто, если бы не то непростое 
время, в которое мы живем.

— В чем лично вы видите актуальность 
Корабля? — Спрашиваю у куратора выстав-
ки, известного искусствоведа Александра 
Якимовича.

— Да здесь несколько «актуальностей»: 
ну, во-первых, вечная восторженная мечта о 
далеких горизонтах, о прекрасных странах, о 
новых открытиях. Во-вторых, корабль — это 
мощное воплощение имперской силы, импер-
ской власти и имперских успехов. В-третьих 
же... куда этот корабль силы, власти и успехов 
нас в итоге привезет.

— Да уж, не шарахнуло бы об мель по 
дороге...

— Всякое может быть. Я уж молчу о том, 
что корабль бесконечно наполнен смыслами. 
От религиозного (Корабль Веры) до научно-
технического (ведь это всегда олицетворение 
самых передовых современных технологий; 
над кораблем во все века колдовали лучшие 
умы, это не телега и не лапоть).

— Ну вы очень восторженны... такая 
«начинка»!

— Еще бы! Для всех нас это была много-
летняя золотая мечта, чтобы в Академии ху-
дожеств повеяло наконец морским ветром, 
наполнились бы паруса... А «начинка» очень 
пестрая, со стороны многим критикам она 
может показаться бессистемной. Но мы пред-
почитаем другое слово — свобода. Поэтому 
здесь мастера XVIII–XIX вв. перекликаются с 
современными патриотическими реалистами 
и с чистыми авангардистами. Прошу, подой-
дите к этой иконе (Корабль Веры), разве она 
не прекрасна?

— Неужели на иконе можно изобразить 
корабль?

— Разумеется, ведь икона — вещь бук-
вальная. Конечно, не в каждой церкви и не 
в каждом иконографическом альбоме вы 

встретите подобный сюжет, но он вполне усто-
явшийся и канонический. Даже на печати Папы 
Римского изображена лодочка (ведь св. Петр 
был рыбаком, а апостолы — это ловцы душ).

— Кроме того, я вижу массу ве-
щей, которые заинтересуют любого 
мальчишку...

— И в этом сила нашей «неакадемической 
выставки»: пушки, торпедные аппараты, во-
долазные костюмы, необычные скульптуры, 
короче говоря, пространство мечты и свободы. 
Если буквально все предметы сосчитать — тут 
их несколько сотен, основных же работ — не-
сколько десятков. 

— Кстати, как оценил выставку сам 
Зураб Церетели?

— Уверен, что он — человек широкой 
души и благожелательного отношения — нас 
одобрит. Он любит чудаков и их чудаческие 
проекты.

Ради уточнения скажем, что основой экс-
позиции стали предметы из фондов Научно-
исследовательского музея Академии худо-
жеств в Санкт-Петербурге. Продлится выставка 
до 29 марта.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

КУДА ПРИВЕДЕТ НАС 
КОРАБЛЬ ЦЕРЕТЕЛИ?
В Академии художеств на Пречистенке раскрыли 
сакральный смысл ковчега

ПР
ЕД

О
СТ

АВ
ЛЕ

НО
 О

РГ
АН

ИЗ
АТ

О
РА

М
И

ПР
ЕД

О
СТ

АВ
ЛЕ

НО
 О

РГ
АН

ИЗ
АТ

О
РА

М
И

Реакторы на плаву
Можно ли сказать сегодня, что 

атом приручен? Наверное, еще не совсем, — не 
стерлись еще из памяти Чернобыль и Фукусима. 
Но, несмотря ни на что, мы продолжаем успеш-
но пользоваться атомной энергией на земле, в 
космосе, на воде и под водой. А пройдет еще 
какой-нибудь десяток лет, и атомщики обеспечат 
жителей планеты бесплатной электроэнергией 
от созданного на Земле искусственного Солнца. 
Так образно называют проект ИТЭР — Между-
народный экспериментальный термоядерный 
реактор, строительство которого уже началось 
во Франции.

Из интервью Евгения Велихова об управляе-
мом термоядерном синтезе, на котором основан 
проект ИТЭР: «Можно сделать то, что мы сейчас 
называем «ловушка», или система, в которой на-
ходится высокотемпературная плазма, с темпера-
турой, измеряемой сотнями миллионов градусов. 
Реально эту плазму удерживает только магнитное 
поле, поэтому должна быть магнитная ловушка». 

Владимир Власенков — заместитель ди-
ректора национального центра ИТЭР: 

— Я знаю Евгения Павловича с 1978 года. 
Это человек, который сочетает в себе удиви-
тельную простоту в общении и способность гло-
бального мышления. С 1992 по 2001 год, когда 
он был председателем совета ИТЭР, а я ученым 
секретарем, он иногда в шутку говорил: «Давай 
напишем нашим партнерам зарубежным письмо, 
предложим это, это и вот это. Пускай думают, что 
этот академик какие-то дурацкие предложения 
делает...» Только эти «дурацкие предложения» 
всегда оказывались мудрыми, глубоко проду-
манными и, как правило, воплощались в жизнь 
и приводили к успеху. Например, более двух лет 

решался вопрос по поводу выбора площадки 
для ИТЭР. Япония хотела, чтобы реактор был 
в Японии, Европа тянула одеяло на себя. Это 
продолжалось бы вечно. Всех примирила идея 
Велихова: построить саму установку ИТЭР в Ка-
дараше, на юге Франции, недалеко от Марселя, 
а в Японии создать центр, в котором изучались 
бы вопросы следующего шага в термоядерных 
исследованиях. В результате так и случилось, в 
Японии — центр, в Кадараше — сам ИТЭР.

Я часто езжу с ним в командировки. Как-то 
на берегу океана, на Гоа, был очередной прием. 
Все были в костюмах, а Велихов пошел в местный 
магазин и купил себе традиционную индийскую 
одежду — такую длинную рубашку. Все говорили: 
«Видишь, как Велихов нарядился!». «Да, — отвечаю, 
— не все могут позволить себе то, что может Ве-
лихов». Еще одна его характерная черта: когда его 
предупреждают о каком-нибудь важном приеме, 
он никогда заранее не готовит никаких речей, это 
всегда экспромт. Человек большой эрудиции, 
широкого ума и способностей!

Но вернемся снова к строительству ИТЭР. 
Оно в последнее время идет очень медленно, осо-
бенно на фоне последних политических событий. 
Но Евгений Велихов, как очень целеустремлен-
ный, неспокойный человек, ищет возможность 

использования термоядерных установок с другой 
целью.

Рассказывает Андрей ГАГАРИНСКИЙ — со-
ветник директора Национального исследователь-
ского центра «Курчатовский институт»:

— Евгений Павлович не может не генери-
ровать идеи. Недавно у него появился новый 
проект, который позволил бы нам на подобных 
термоядерных установках получать нейтроны для 
нового топлива наших существующих ядерных 
реакторов.

Он как будто все видит наперед. Еще в 2009–
2010 годах высказывал идею о том, что необходимо 
создать международный консорциум, чтобы за-
ниматься малыми атомными реакторами. Никто 
этим почему-то тогда не интересовался. Сейчас 
вы себе не представляете, как все быстро раз-
вивается. Наша первая плавучая атомная станция 
с двумя такими малыми реакторами должна быть 
построена уже к 2016 году. 

— Зачем нужна плавучая станция?
— Для удобства обеспечения людей энергией 

в тех местах, где построить наземный вариант 
невозможно или очень сложно, например, на Даль-
нем Востоке, на берегах Чукотки. А эта отработала 
свой заряд — поплыла на завод, перезарядилась 
и приплыла обратно.

— Насколько велик авторитет Велихова 
за границей?

— Его очень ценят за его перспективные ори-
гинальные решения, за огромный вклад в науку. 
Вот вам пример. Как-то у него возникла мысль 
объединить усилия российских и американских 
атомщиков воедино, чтобы работать сообща. Так 
он умудрился собрать в Вене в одном зале всех 
руководителей американских национальных ла-
бораторий и всех руководителей крупных атомных 
институтов России. Это было историческое собы-
тие! Мы обсуждали наши совместные работы пару 
дней, после чего вышел интересный отчет нашего 
института и Гарвардского университета о том, как 
надо развивать атомную энергетику.

 «Зонд европейцев  
не «уснул» бы с нашим 
плутонием»
— Поддерживает ли Велихов идею соз-

дания ядерных двигателей для космических 
ракет?

— Пока мы летаем у Земли, ракетам и спут-
никам достаточно солнечных батарей, но как 
только развернемся лицом к дальнему космосу, 
полезными окажутся только ядерные установки. 
У нас есть и соответствующий работающий про-
ект, запущенный еще Дмитрием Медведевым. 
Готовим реактор, который будет двигателем для 
ракеты. Евгений Павлович полностью поддержи-
вает эту идею. 

А знаете ли вы, что уже сейчас на всех кос-
мических зондах и летающих вдали от Земли 
телескопах, к примеру, на таких, как «Вояджер» 
или «Хаббл», есть маленькие ядерные источники, 
и все они работают на российском плутонии-238. 
Марсоход «Кьюриозити» тоже ходит на нашем плу-
тонии. А вот создатели зонда «Филы» из проекта 
«Розетта» (тот самый, что сел в ноябре на комету 

Чурюмова — Герасименко) пренебрегли нашим 
изотопом. В результате «Фила», работающий от 
солнечных батарей, сел в тень и «уснул». С плу-
тонием-238 этого бы не произошло. 

Из интервью Е.Велихова. О городах Солн-
ца подо льдом: «Если мы говорим о серьезном 
освоении Арктики, то самая неприятная часть 
Арктики — это поверхность. Там льды, волны, цу-
нами и всякая прочая пакость. И тихо-спокойно на 
глубине. Подводное освоение уже идет... Нужно ли 
там жить человеку? Это вопрос времени. Если мы 
будем активно осваивать Арктику — а мы будем ее 
осваивать, — то почему не жить там? Жить там, 
может быть, значительно комфортнее». 

— Почему иностранцы сами не произво-
дят свой плутоний-238?

— Так бывает... Какое-то время им легче было 
закупать его у нас. Этот изотоп — единственный, 
который не испускает гамма-квантов и потому не 
портит аппаратуру напичканных электроникой 
космических аппаратов.

Кстати, Евгений Павлович в свое время ак-
тивно выступил за сохранение наработанного ору-
жейного плутония (плутония-239). По результатам 
так называемой комиссии Холдрена — Велихова 
ни США, ни Россия не стали уничтожать этот эле-
мент. Ведь его можно постепенно использовать 
для сжигания в мирных реакторах.

— Сколько на Земле такого плутония и 
где он хранится? 

— Период его полураспада составляет 24 
тысячи лет. Только в России его накопилось бо-
лее 30 тонн (у американцев столько же), которые 
хранятся на Урале.

«Вернулся из Чернобыля,  
и я его отвела в больницу»
 Евгений Павлович — любящий муж, вни-

мательный отец и дедушка, который, несмотря 
на свою занятость, никогда не может ответить 

отказом на просьбу близких. Даже на защиту своей 
докторской — ему тогда было около 30 лет — в чис-
ле прочего опоздал из-за того, что не мог оставить 
без присмотра окотившуюся кошку. 

— «Уходи отсюда, это не мой уровень!» — 
прикрикнул на меня супруг, когда я пришла к 
нему с коллегами по ассоциации «Молодые ли-
деры» просить помощи в организации советско-
американского лагеря, — рассказывает супруга 
Евгения Павловича Наталья Алексеевна. — Но 
потом все равно помогал...

— Как вы пережили поездку мужа в 
Чернобыль?

— Когда грохнул Чернобыль, то никто из про-
стых смертных об этом ничего не знал, айфонов 
тогда не было... Времена, чтобы вам было легче 
представить, были такие, что в моем институте 
(геологическом) не разрешали выносить из спец-
отдела переведенный с английского на русский 
материал из иностранного издания. От кого скры-
вали? Непонятно. Но так было, и от этого никуда не 
денешься. И вот в это время засекречивания всего 
и вся в мае мы собираемся на дачу в Переславль-
Залесский. Подхожу к дверям квартиры, а там 
записка от мужа: «Поезжайте без меня. Я уезжаю 
на три дня». Куда? С кем? Зачем? Ничего не по-
нятно. Что со мной было! Я начала метаться от 
одних его коллег к другим. Мне говорили, что он 
поехал в Чернобыль. Но что было там? Тогда все 
плохо представляли себе, что это такое — взрыв 
атомной станции.

 В итоге его три дня превратились в полтора 
месяца. Пока Евгения Павловича не было, я каждый 
день проверяла почтовый ящик, ждала хоть какую-
нибудь весточку, дочка в этот период отыграла 
свой первый концерт с оркестром... Но от него не 
было ни строчки. И звонить было запрещено. В ЦК 
можно было, а домой — боже упаси. Лишь летом, 
в середине июня, наш папа все-таки вернулся. О 
том, что подхватил приличную дозу радиации, 
естественно, не сказал. Ходит, кашляет. Я его 
гоню в больницу, а он ни в какую! Потом сделал 
вид, что пошел, а сам по дороге сбежал. В третий 
раз я уже сама отвела его за руку в «кремлевку» 
(кремлевская больница). Оказалось, что у него 
было воспаление легких, а он переносил его на 
ногах во время поездки. Так врачи еще не реша-
лись класть его: спрашивали мужа, хочет ли он 
сам этого? Стояли прямо под козырек! В общем, 
только по моему настоянию его положили, но он 
все равно назначенного срока не пролежал...

— А радиация себя потом никак не 
проявила?

— Нет. К счастью, к тому времени у нас уже 
было трое детей.

Из интервью Е.Велихова о современном 
человеке: «Вы знаете, как возник современный 
человек? Человек — уникальное создание, и я не 
сказал бы, что для планеты очень полезный, по-
тому что он самый агрессивный. Все остальное 
подавил, уничтожил и теперь угрожает планете. В 
то же время, если он достаточно сообразительный, 
может быть, и сохранит».

— Евгений Павлович строгий отец?
— Не очень, по-моему. Правда, это у детей 

надо спрашивать. Старший сын Василий зани-
мался астрофизикой, а сейчас компьютерами, 
младший Павел — computer science, продвигает 
стартап, дочь Наталья, хоть и подавала надежды 
стать музыкантом, в итоге стала юристом. По вы-
ходным супруг всегда занимался с ними: летом 
на даче всей семьей в лес, зимой — на лыжи. 
Сначала мы их ставили на обычные, беговые, но 
потом вышло так, что они нас поставили на горные. 
Павлу все хотелось скатиться на обычных с горы, а 
они для этого не приспособлены. И вот однажды, 
находясь в деловой командировке в Вене, Евге-
ний Павлович купил ему в магазине second hand 
горные лыжи (в обычном были очень дорогие). Ну 
а за Павлом и дочка завопила, что тоже хочет... В 
общем, так мы все, включая меня и нашего папу, 
стали горнолыжниками.

— Он, наверное, детей и к компьютеру 
рано приобщил?

— Да, первый Apple ему прислал из Америки 
сам Стив Возняк — основатель фирмы. То ли в 
81-м, то ли в 82-м году. Павлу тогда 5 лет было, 
но он сумел освоить его очень быстро, даром 
что тогда не знал еще ни русской, ни английской 
письменности.

— Друзья, наверное, толпами к вам в го-
сти ходили?

— Как ни странно, нет. Тогда мы все не очень 
знали, что такое компьютер. Игр в нем, кроме 
шахмат, не было. Это потом уже, в начале 90-х, 
когда стали появляться современные «стрелял-
ки», мы сами стояли к нему в очередь. 

— И Евгений Павлович?
— Да, он тоже очень любил поиграть, мне 

уже было не пробиться. (Смеется.)
— Вы участвуете в воспитании внуков?
— Сейчас уже не всех — старшему, сыну 

Василия, уже 34 года. А вот дочери с ее чадами 
еще помогаю. Когда у нее появились дочери-
двойняшки, без моей помощи ей бы пришлось 
нелегко. Знаете, как они дрались, кусали друг 
дружку?! Сейчас-то им уже по 14, и все улеглось. 
А два с половиной года назад она взяла под опеку 
мальчика из православного интерната. Максиму 
сейчас 12 лет. Хороший, добрый ребенок, хорошо 
учится, кстати, лучше успевает по точным наукам, 
чем девочки. Но вот что касается гаджетов... 
Телефон мы ему сначала купили, но через не-
которое время забрали, иначе он не знает в этом 
меры. Подрастет, научится себя контролировать 
лучше — вернем. Есть еще один пробел: в школе 
учитель английского (его преподают с начальных 
классов) ему все время ставит «двойку». Но я 
не понимаю, за что, ведь мальчик только начал 
учить этот предмет — раньше он не был с ним 
знаком. Сейчас к нему три раза в неделю ходит 
репетитор, — подтянем и это. Главное, что он 
Наташу уже мамой называет.

Пока я разговариваю с Натальей Алексеев-
ной, она периодически воюет с попугаем Арка-
шей, который так и норовит сломать картонную 
сувенирную коробочку, стоящую на полке. «Мы 
уж ему специально оставляем разные коробочки, 
но ему интереснее сувенирную сломать», — улы-
бается хозяйка. 

— Разговаривает?
— Он очень гостеприимен. Стоит кому-

нибудь появиться на пороге, он летит и кричит: 
«Здра-а-асьте! Здра-а-асьте!»

Как выясняется далее, Аркаша — не един-
ственная живность в доме. 

— У нас живут четыре собаки: кавказец, 
ньюфаундленд и две дворняги, — перечисляет 
Велихова. — Всех мы в свое время подбирали 
на улице. Одна псина, хоть и живет у нас уже 
больше года, до сих пор к незнакомым людям не 
подходит. Дочь нашла ее на обочине дороги при 
смерти, принесла домой. Много швов ветеринары 
наложили, думали, — все, не выживет собака, но, 
к счастью, все обошлось. У Наташи в доме тоже 
живут две собаки.

— Да, с таким огромным беспокойным 
семейством точно не заскучаешь. Но, может, 
есть еще какой-нибудь секрет у главы семьи, 
— как ему удается в его годы сохранять по-
разительную активность?

— Он очень непритязателен ни в еде, ни в 
отдыхе. Мы всегда отдыхали на нашей люби-
мой даче. Раньше катались на лыжах, но сей-
час, конечно, уже это занятие отошло. Но зато 
Евгений Павлович любит поплавать у дочки в 
доме, который стоит рядом с нашим, — там у 
них оборудован бассейн.

— Как будете отмечать юбилей?
— Хотим максимально скромно это сде-

лать, соберутся только самые близкие, человек 
30. Знаете, самым узким кругом родные уже 
собирались. Это было 20 января, в настоящий 
день рождения моего супруга. Когда он получал 
паспорт, ему спутали дату выдачи паспорта с 
днем рождения, а он так и оставил.

— С какого же времени он празднует день 
рождения дважды в году?

— С тех пор как он стал на виду, возросла его 
роль в академии. Официально все поздравляют 
«по паспорту» 2 февраля, а 20 января — род-
ственники и самый узкий круг. Самое смешное, 
что у меня тоже два дня рождения! Перепутали 
почти под копирку с мужем. Только у него разница 
между настоящим и приписанным две недели, а 
у меня 10 дней — вместо 13-го поставили 23-е 
число.

— Вот это да! Тут уже прослеживается 
какая-то закономерность... Скажите, что вы 
будете готовить к праздничному столу?

— Обычно я готовлю холодец и пеку пироги, 
но сейчас народу много соберется, мне на всех 
самой не приготовить.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ПОВЕЛИТЕЛЬ
АТОМА

c 1-й стр. Евгений Велихов с детьми Наташей и Павлом 
осваивают только что привезенный из США 
Apple самого первого выпуска.

Семья Велиховых. 
За Евгением 
Павловичем 

и Натальей 
Алексеевной 

стоят старший 
сын Василий, 
младший сын 

Павел, дочь 
Наталья и внук 

Женя.

Евгений 
Велихов. 

Картина Ипполита Монигетти, 
изображающая нос легендарной 
императорской яхты «Держава».
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Харон перевозит души 
умерших через реку Стикс.
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КРОССВОРД

ГОРОСКОП

АЛЬМА-МАТЕР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Село, полное казаков. 
4. Краткое «бесчувствие» напуганной барышни. 
10. Рабочий, «возводящий» стенку «Русь» в 
квартире. 11. Врач, назначающий специальную 
обувь. 13. Карточка, вложенная в конверт с 
письмом от родственников. 14. Африканская 
муха, чьих укусов не боятся зебу. 15. Русская 
народная пляска с выходом. 16. «Берлога» с 
новорожденными барбосами. 18. Спортсмен, 
«обивающий» груши. 20. Пирушка, устроенная 
в лавре. 22. Участник вооруженного восстания 
против власти. 23. Историк, участвующий в 
раскопках. 24. Мифический мутант с головой 
петуха, туловищем жабы и хвостом змеи. 27. 
Стеклянная «груша» с вольфрамовой нитью. 
30. Шоковое «лечение» экономики. 32. Одер-
жимый серийный убийца. 34. Бухгалтер, вы-
дающий зарплату. 35. Трактовка спектакля  
главным постановщиком. 36. Золотое «при-
даное» Медеи. 38. Венец над головой свя-
того. 39. Подставка для фотоаппарата. 40. 
Первобытный дикарь, гонявшийся за мамон-
том. 41. Порошок для придания «стойкости» 
воротничкам. 42. Мускусная крыса с ценным 
темным мехом.

ПО ВЕРТИК А ЛИ: 1. Уменьшительно-
ласкательный «-чик» в слове «чемоданчик». 2. 
«Пятый океан» в поэтической речи. 3. Шама-
ханская красотка, покорившая сердце Дадона. 
5. «Обезьянье хлебное дерево», растущее в 
африканской саванне. 6. Свекор для супруга, 
тесть для жены. 7. Объединение историков в 
университете. 8. Дворец с водными аттрак-
ционами. 9. Коллекция грампластинок. 10. 
Научно-наблюдательный пункт полярников на 
дрейфующих льдах. 12. Пора, после которой 
наступает отрочество. 17. Очередное занятие 
драмкружка перед Новым годом. 19. Выдуман-
ная причина отказа. 20. Боец в «тридцатьчет-
верке». 21. Средневековая псевдонаука Якова 
Брюса, которого называли «колдуном». 25. 
«Хозяин» телефонного номера. 26. Духовный 
сан врага мушкетеров в романе Дюма. 27. Ча-
стица розы на брачном ложе. 28. Писатель из 
золотого фонда литературы. 29. И весенний 
гриб, и невзрачный мужичок. 31. «Галерка» 
стадиона. 33. Высокий глиняный горшок для 
молока. 34. Дерево, «зажигающее свечки». 37. 
Плод, очищаемый при помощи молотка. 38. Ар-
хитектурное углубление в стене для статуи.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ботинки. 4. Парубок. 10. Клиренс. 11. Негатив. 13. Лось. 14. Негр. 15. 
Ессентуки. 16. Гарнир. 18. Спешка. 20. Плинтус. 22. Эстетика. 23. Талисман. 24. Кривляка. 
27. Ротмистр. 30. Авиация. 32. Работа. 34. Фактор. 35. Ракетница. 36. Сноб. 38. Шлем. 39. 
Делегат. 40. Империя. 41. Поверье. 42. Загадка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Берлога. 2. Июль. 3. Карцер. 5. Арахис. 6. Ужин. 7. Квартал. 8. Истерика. 
9. Институт. 10. Ксерокс. 12. Вершина. 17. Интервент. 19. Пластинка. 20. Присяга. 21. Сплетня. 
25. Разброд. 26. Алименты. 27. Рецензия. 28. Тефтеля. 29. Приступ. 31. Грамота. 33. Артель. 
34. Фанера. 37. Безе. 38. Шина.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 31 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бегство. 4. Ипотека. 10. Розница. 11. Маршрут. 13. Змей. 14. Депо. 
15. Агрономия. 16. Ниндзя. 18. Комета. 20. Чувство. 22. Тарантул. 23. Расправа. 24. Линоле-
ум. 27. Конфетти. 30. Гулянка. 32. Древко. 34. Педант. 35. Гамбургер. 36. Обед. 38. Вино. 39. 
Секатор. 40. Лотерея. 41. Балаган. 42. Отмычка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Брезент. 2. Сбой. 3. Ванная. 5. Пошляк. 6. Труд. 7. Автомат. 8. Самосвал. 
9. Импортер. 10. Ресница. 12. Тетерев. 17. Заработок. 19. Огорчение. 20. Четверг. 21. Овсянка. 
25. Интерес. 26. Мольберт. 27. Контроль. 28. Тирания. 29. Однолюб. 31. Стройка. 33. Ограда. 
34. Проект. 37. Дева. 38. Весы.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ коньяки времен СССР 

т. 8-903-667-34-34

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

куплю
❑ срочно куплю 1-2-3-х 

комнатную квартиру 
т. 8-495-978-78-91

сдаю
❑ квартиры на сутки. 

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

консультации

✓ Внимание! Объявления, 
размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

 помощь
в получении денег! 
С любой кредитной 
историей.
100% гарантия 
т. 8-925-123-02-22

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495)945-70-91,
(495)945-71-91,
(495)945-60-02

❑ КМ, микросхемы, ПП3, 
разъемы. (499)126-02-60

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8(495)226-86-87

❑ магнитофоны:
Награ, МЭз-28, 
радиолампы 
т. 8-916-676-36-95

КНИЖНЫЙ 
МАГАЗИН
покупает у населения
б/у книги и библиотеки

ОПЛАТА СРАЗУ
(495)916-36-60, (499)254-04-70

предлагаю
❑ женю татар

и других  
т. 8-916-341-77-82, 
8-499-499-41-45

❑ сваха!
Недорого 
т. 8-495-772-19-81

предлагаю
❑ ремонт

холодильников 
т. 8-495-510-76-81

предлагаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление,
вывоз.
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

❑ адвокаты.
Бесплатные консультации. 
т. 8(495)407-05-28

 правовая помощь. 
8-916-609-07-44

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-925-11-00-726
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91

предлагаю

❑ плитка. Сантехника. Обои. 
Москвичи. 
т. (499)264-58-68, 
8-903-540-47-68

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки 

т. 8-495-973-35-30
❑ автоперевозки. 

т. 8-495-589-80-42

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

❑ отдых г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Савеловская", 
м. "Щелковская" 
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых  м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых  т. 8-495-233-18-21
❑ отдых 

т. 8-985-227-92-72

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

 отдых. 
м. "Сокол", 
м. "Ясенево" 
т. 8-915-200-48-12

 расслабление 
т. 8-903-150-46-00

куплю
❑ фантики от жвачек

и конфет, открытки,
календарики куплю. 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ РЕЛАКС Вся Москва 

т. 8-906-740-97-06
❑ отдых! Любой район  

т. 8-968-850-83-30
❑ АНТИСТРЕСС,

все районы 
т. 8-963-645-65-79

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых.
В салоне и на дому. 
т. 8-903-128-45-45

❑ все виды релаксации
по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
м. "АЛЕКСЕЕВСКАЯ", 
м. "Кузьминки" 
т. 8-985-204-77-03

❑ отдых  м.  "Алексеевская"  
т. 8-903-743-13-45,
м. "Белорусская"
т. 8-903-554-55-87

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Туристическая отрасль провалилась 
на самое дно кризиса — загранпоезд-
ки резко подорожали, доходы населе-
ния упали, а чиновники рекомендуют 
гражданам быть скромнее и патрио-
тичнее… Что же будет с теми тысячами 
студентов, которые учатся на факуль-
тетах туризма и гостиничного дела? 
Если до начала кризиса это направле-
ние считалось крайне перспективным 
и развивающимся, то сейчас молодые 
специалисты боятся по окончании уче-
бы прийти в угасающую отрасль. 

 Кататься в загрантуры стало крайне на-
кладно для большинства обычных россиян, 
чьи доходы считаются в рублях. Сможет ли вну-
тренний туризм заменить Турцию, Египет и 
Таиланд? Ведь отечественный сервис скромен, 
а морских побережий в том виде, к которым мы 
привыкли в Турции, в стране практически нет. 
Поэтому студенты-«туристы» (учащиеся вузов 
и колледжей с факультетов индустрии туризма 
и гостиничного дела) напряглись — вопрос с 
перспективностью выбранного образования 
и будущим трудоустройством встал ребром. К 
тому же на турфакультетах прохождение прак-
тики в заграничных отелях известных междуна-
родных сетей дает выпускнику солидный бонус 
в глазах будущего работодателя — а сколько же 
теперь будет стоить такая практика?!

— Привлекательность направлений «ту-
ризм» и «гостиничное дело» для абитуриентов 
вузов в связи с текущей экономической обста-
новкой не понизилась, — уверена директор 
Института гостиничного бизнеса и туризма 
РУДН Светлана Дихтяр. — Отрасль продолжает 
развиваться и по-прежнему является одной из 
самых перспективных в отношении появления 

новых рабочих мест. Сейчас резко растет роль 
внутреннего туризма, на развитие которого 
выделяются средства на федеральном и регио-
нальном уровнях, что увеличивает потребность 
в соответствующих специалистах. 

Что касается трудоустройства выпускников 
турфакультетов, то тут многое зависит от них 
самих — насколько они себя проявят и зареко-
мендуют на практике в крупных туркомпаниях, 
с которыми сотрудничают вузы.

 — Мы пережили уже не один серьезный 
кризис, но, как видите, туриндустрия живет и 
здравствует, — соглашается с коллегой Наталья 
Морозова, декан факультета бизнес-технологии 
в туризме РосНОУ. — Сегодня произошло со-
кращение зарубежного туризма на 40–60%, 
но это не драма для отрасли, а возможность 

переориентироваться на внутренний туризм, у 
которого огромные перспективы. Крым, Крас-
нодарский край, Подмосковье — в области, к 
примеру, на этот Новый год был просто бум, не 
хватало ни пансионатов, ни частных коттеджей. 
Это отличная возможность и для работы, и для 
старта собственного бизнеса — начиная от 
хостелов и выше. 

Что же касается пресловутых зарубежных 
стажировок, то тут нет причин для волнения, 
уверена Наталья Морозова.

 — Вы удивитесь, но зарубежные стажиров-
ки в турсфере не влияют на стоимость обучения 
студентов! Приглашающая сторона оплачивает 

и проживание, и авиаперелеты, плюс еще и 
платит ребятам зарплату.

 Весьма оптимистичные данные по рын-
ку труда для выпускников вузов гостинично-
туристического направления представил «МК» и 
председатель Комитета по туризму и гостинич-
ному хозяйству города Москвы Сергей Шпилько, 
отлично знающий ситуацию изнутри. Спрос 
на специалистов этой отрасли превышает их 
предложение. 

 — За последние пять лет столичные 
вузы выпустили более 5000 специалистов 
туристическо-гостиничной отрасли, ежегод-
но на этот рынок труда приходят 1,5–2 тысячи 
молодых ребят, — сообщил Сергей Шпилько. 
— При этом только за прошлый год в Москве 
введено в строй более 2000 мест в крупных и 
средних отелях, не говоря уже о массе мелких 
гостиниц и хостелов, в том числе и в Новой 
Москве. Конкурс на бюджетных отделениях 
вузов туристической сферы достигает 35 че-
ловек на место!

 — Как студенту-«туристу» позаботиться 
заранее о своем трудоустройстве? 

 — Я бы обозначил три важных момента. Во-
первых, туристическо-гостиничную сферу лучше 
осваивать, начиная со среднего специального 
образования — с колледжа. В вуз вы придете 
уже, образно выражаясь, «с навыками уборки 
гостиничного номера с закрытыми глазами», 
что даст вам более прочные позиции. Во-вторых 
— языки. Специалист гостиничного бизнеса 
просто обязан знать минимум два языка, по-
мимо родного. А лучше — три! Ну и, конечно же, 
стажировки — работа стажерами и волонтерами 
в крупных компаниях отрасли. Это важнейший 
шанс зарекомендовать себя перед будущими 
работодателями, стать замеченным!

Евгений БАЛАБАС.

Ответственность за перевод групп прод-
ленного дня на платную основу лежит не 
только на столичном Департаменте об-
разования, но и на самих родителях. К 
такому выводу пришли участники «кру-
глого стола» Общественной палаты Мо-
сквы «Платная продленка: анализ ситу-
ации и социальные последствия».

— Мы не можем договориться ни о сохране-
нии школ для инвалидов или талантливых детей, 
ни о правомерности перевода продленки на 
платную основу. Ни мы, ни родители не пони-
маем логики развития системы образования в 
Москве, — открыла заседание «круглого стола» 
зам. председателя городской Общественной 
палаты Ольга Бессолова. — Между тем в усло-
виях нынешней сложной обстановки мы должны 
вместе решать возникающие проблемы. При этом 
особенно острую реакцию столичных родителей 
вызвала неразбериха с введением с этого учеб-
ного года платы за пребывание детей в группах 
продленного дня.  

Мало того, что это произошло из-за подмены 
понятий, разъяснила член межкомиссионной 
рабочей группы по общественному контролю 
за модернизацией образования в Москве Ольга 
Савинская: «Оплату ввели из-за использования 
для продленок термина «присмотр и уход за 
детьми», взятого из системы дошкольного обра-
зования. Там эта услуга действительно платная. 
Но для школы это неприменимо! В отличие от 
детсадовских малышей школьники одеваются 
сами и кормить их с ложечки не надо. Так что речь 
идет не о присмотре, а о воспитании. А оно как 
часть образования входит в образовательный 
стандарт и не подлежит родительской оплате». 

Одновременно отмена бесплатных групп 
продленного дня нарушает конституционные 
права детей и взрослых, подчеркнула она: «В от-
ношении ребенка ущемляется право на образова-
ние, а для его родителей — право на труд. Перед 
ними стоит выбор: бросить работу или отправить 
ребенка на улицу. Так что, если не инвестировать 
госсредства в группы продленного дня, на выходе 
государству придется вкладываться в другую 
госпрограмму — борьбы с правонарушения-
ми и безнадзорностью. И первые результаты в 
этом плане мы уже скоро получим». По некото-
рым данным, до 40% родителей не смогли себе 

позволить продленку и были вынуждены от нее 
отказаться.

Мамы и папы собирают подписи против плат-
ной продленки: всего, уточнила член той же груп-
пы Оксана Лысенкова, собрано 65 тыс. подписей, 
из них 37 тыс. — в Москве. Особенно возмущает 
родителей падение качества услуг продленки 
после ее перевода на платную основу. Это от-
метили 75% семей: «С детьми больше не делают 
домашних заданий; группы переполнены; если 
не забираешь ребенка в жестко установленное 
время, его выставляют из класса; платить при-
ходится даже за время болезни ребенка. И все это 
усугубляется, если в школе сосуществуют плат-
ные и бесплатные группы продленного дня». При 
этом цены на «присмотр и уход» на сегодняшний 

день немалые — в среднем по Москве 4 тыс. руб. 
в месяц, плюс 2 тыс. в месяц — обед, плюс 2,5 
тыс. за один кружок. В сумме — 8,5 тыс. руб. в 
месяц. А если в семье не один ребенок? 

Ситуация явно близка к критической. Но в 
столичном Департаменте образования, отметили 
участники слушаний, живут в какой-то парал-
лельной реальности: «На все наши запросы там 
дают либо отписки, либо утверждения, не соот-
ветствующие реальности. Например, что в депар-
тамент не поступало жалоб родителей, хотя лишь 
на официальном сайте ведомства таких жалоб 
десятки». Да и вообще, по официальным данным 
департамента, в Москве лишь 17 школ с платными 
группами продленного дня: 8 в Юго-Западном 
административном округе, 8 в Центральном и 

одна — в Северо-Восточном. «Это значит, что в 
остальных школах платные группы открыты без 
согласия учредителя и управляющего совета, 
а значит, с нарушением», — заявила депутат 
Мосгордумы и председатель совета школьных 
директоров САО Москвы Ирина Ильичева.

Более того, родители, по словам депутата, 
виноваты во введении платных продленок сами 
— уж слишком пассивными они были: «Главная 
ошибка — в непонимании, что субсидии, которые 
приходят в образовательное учреждение, не 
являются собственностью школы, а подлежат 
распределению школьным управляющим со-
ветом. И школы, в которых умное руководство и 
управляющие советы, имеют и бесплатные прод-
ленки, и бесплатные кружки». Так что, уважаемые 
родители! Спасение утопающих — дело рук самих 
утопающих! Свергайте «карманные» управляю-
щие советы и берите власть в свои руки!

Марина ЛЕМУТКИНА.

ПОВРЕДИТ 
ЛИ КРИЗИС 

СТУДЕНТАМ-
«ТУРИСТАМ»?

Специалисты считают, 
что туристический и 

гостиничный бизнес ждет 
подъем

ПЛАТНАЯ ПРОДЛЕНКА — 
ВИНА РОДИТЕЛЕЙ?
Так считают чиновники от образования

ОВЕН (21.03–20.04) Если ваши чувства уже 
прошли проверку временем, перестаньте со-
мневаться. 2–4 февраля — прекрасные дни для 
официального оформления ваших отношений. 
Брак, заключенный в этот период, будет стабиль-
ным и улучшит вашу жизнь во всех отношениях, 
особенно при повторном браке. Если есть дети 
от первого брака, возможны какие-то проблемы, 
но они будут благополучно решены в ближайшее 
время. У одиноких в это время большие шансы 
романтических перспективных знакомств.
ТЕЛЕЦ (21.04–21.05) Несмотря на общий кри-
зис, многие представители знака Тельца могут до-
биться в это время значительных успехов. 2 фев-
раля — отличный день для начала работы в новой 
должности, особенно в области электроники и 
средств связи. 4–5 февраля — подходящие дни 
для приобретения оборудования, инструментов, 
а также для личных, давно задуманных покупок. 
7 февраля — излишки энергии погасите физиче-
ским трудом или спортом. В воскресенье — день 
любви, возможно предложение руки и сердца. 

БЛИЗНЕЦЫ (22.05–21.06) При всех сложных 
обстоятельствах 2015 год будет удачным для 
людей творческого труда и предпринимате-
лей. В начале февраля смелее продвигайте 
новаторские проекты, организуйте рекламные 
кампании. Для некоторых появится возможность 
новой работы или повышения. 3–4 февраля 
приготовьтесь к критике в ваш адрес со сто-
роны коллег. 5–7 февраля отменяются многие 
договоренности, рвутся деловые связи. 8 фев-
раля — многообещающий день и в работе, и 
в любви.
РАК (22.06–22.07) В понедельник ваши экс-
перименты и нестандартные решения дадут 
замечательный результат. 4 февраля возможно 
поступление крупных сумм денег по завещанию, 
страховке или в связи с движением капиталов в 
вашей компании. 6 февраля не исключены про-
верки налоговой полиции. При необходимости 
не забудьте подать декларацию о доходах и заве-
рить соответствующие документы официально. 
В воскресенье с утра займитесь наведением 

порядка в доме. Вечер подходит для встречи 
с друзьями.
ЛЕВ (23.07–23.08) Февраль будет удачным 
месяцем, если вы сумеете отодвинуть на второй 
план свои амбиции и научитесь работать в кол-
лективе. В понедельник поспешите предъявить 
руководству свои идеи по реализации вашего 
проекта. 6–7 февраля ваша слишком высокая 
самоуверенность может стать причиной убытков 
и аварийных ситуаций в работе. 8 февраля — 
подходящий день для общей семейной работы 
или небольшой поездки.
ДЕВА (24.08–23.09) В первую декаду февраля 
вас порадуют теплые и доверительные отношения 
с любимым человеком. 7–9 февраля — страстное 
свидание у влюбленных и золотые дни у супругов. 
Повышена вероятность беременности. На работе 
можно ожидать хороших новостей. Постарайтесь 
решить в это время самые злободневные вопро-
сы и набраться сил, так как впереди, особенно в 
марте, ожидаются трудные времена.
ВЕСЫ (24.09–23.10) В это время звезды 

открывают перед вами прекрасные возможности 
почти по всем направлениям жизни. 2–4 фев-
раля — удачный период, чтобы начать работу в 
новой должности или взять на себя роль нефор-
мального лидера в творческом проекте. 5–6 фев-
раля в любых ситуациях избегайте конфликта, 
особенно при контактах с руководством.
СКОРПИОН (24.10–22.11) В данный период у 
вас есть возможность продвинуться в карьере 
благодаря собственным способностям и ста-
рым связям с влиятельными лицами. Активнее 
включайтесь в крупные проекты, берите на себя 
больше ответственности. 4–5 февраля удачны 
деловые встречи. Хорошо идет организацион-
ная работа. 6 февраля будьте скромнее, ваш 
авторитарный стиль поведения может вызвать 
неприязнь коллег и начальства.
СТРЕЛЕЦ (23.11–21.12) В целом служебные 
дела идут неплохо. 2–3 февраля удачно про-
ведение рекламных акций, презентаций и вы-
ставок различных изделий. 4 февраля успешным 
будет общение с зарубежными коллегами через 

Интернет. 5–6 февраля вероятны как удача, так 
и провал, всё зависит от счастливого случая. 
8 февраля — отличный день для благоустройства 
жилья, покупки модной мебели, предметов до-
машнего интерьера.
КОЗЕРОГ (22.12–19.01) Тема финансов остается 
болезненной для большинства представителей 
знака Козерога, особенно для руководителей 
разного уровня. Нерешенные ранее проблемы 
серьезно тормозят реализацию ваших планов 
и снижают рост доходов. 3 февраля вложенные 
в дело капиталы могут не вернуться. 4–5 фев-
раля — благоприятные дни для обсуждения 
дальнейших планов работы с партнерами, но 
принятие окончательных решений отложите на 
вторую декаду февраля. 6–7 февраля вас ждут 
скорее всего значительные финансовые потери. 
Лучше не рисковать.
ВОДОЛЕЙ (20.01–19.02) В первой полови-
не февраля ваши дела пойдут в гору. Но уже 
сейчас позаботьтесь о денежном резерве, так как 
в марте наступят более жесткие времена. Также 

предстоящая неделя может быть переломной 
в вашей личной судьбе. 6 февраля всех удивит 
ваше неожиданное решение о вступлении в брак 
с надежным и солидным человеком, с которым 
вас ранее связывали духовные и служебные 
интересы. Брак обещает быть счастливым, но 
избегайте ревности и сомнений.
РЫБЫ (20.02–20.03) Первая половина февра-
ля для представителей знака Рыб характерна 
затишьем в делах и снижением жизненного по-
тенциала. 3–4 февраля — неблагоприятные дни. 
Новые дела тормозятся. Эмоции зашкаливают. 
6 февраля воздержитесь от привычки критико-
вать всех подряд. В выходные дни найдите для 
себя что-либо необыкновенное и интересное: 
выставку, концерт, аттракционы. Возможно, что 
это поднимет ваш тонус.
Внимание! Только на сайте http//goroskop.
mk.ru — ваш астрологический прогноз на 
каждый день, на целый год, гороскоп со-
вместимости и многое другое. Узнайте все 
о своих звездах!
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— Да какая тебе разница, как я попал в твою квартиру? Главное, 
что мы теперь вместе!

— Я своей жене купил кольцо с бриллиантом. Так уже две недели 
со мной не разговаривает.

 — Почему? 
 — А такое было условие…

Общеизвестно, что быков очень сильно раздражает красный 
цвет. Поэтому они стараются побыстрее проехать на мигаю-
щий желтый.

Если писать шпаргалки на тысячных купюрах, то попытка 
преподавателя отобрать шпаргалку у студента — это уже 
вымогательство.

Хозяйке на заметку. Носки прослужат вашему мужу гораздо 
дольше, если вы их вымочите в эпоксидной смоле и высушите 
феном.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДАТсКий уГОлОК

День разгрома советскими войсками 
немецко-фашистских войск в Сталинград-
ской битве.
День сурка в США.
1940 г. — расстрелян Всеволод Мейерхольд.
1945 г. — в бою с фашистами погиб Федор По-
летаев (Поэтан), национальный герой Италии.
2000 г. — основатели финансовой пирамиды 
«Русский дом селенга» Александр Саломадин 
и Сергей Грузин приговорены к девяти годам 
тюрьмы каждый.
2014 г. — от передозировки наркотиков умер 
актер Филип Сеймур Хоффман.

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье облачно, снег, 
мокрый снег, ночью местами сильный, места-
ми метель, на дорогах местами гололедица. 
Температура ночью и днем в Москве -1…+1°, 
по области -3…+2°. Ветер юго-восточный с пере-
ходом днем на западный, 6–11 м/с, с порывами 
15–20 м/с.

Восход Солнца — 8.22, заход Солнца — 17.05, 
долгота дня — 8.43.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, геомагнитная обстановка будет ме-
няться от спокойной до слабовозмущенной.

ДНи РОЖДЕНиЯ

Апресян Юрий (1930), лингвист, академик, 
глава Московской семантической школы, один 
из авторов «Нового большого англо-русского 
словаря» (1993–1994)
Велихов Евгений (1935), академик, президент 
НИЦ «Курчатовский институт», почетный секре-
тарь Общественной палаты РФ
Головня Анатолий (1900–1982), знаменитый 
кинооператор, теоретик кино
Зукова Барбара (1950), актриса («Лола», «Роза 
Люксембург», «Джонни Мнемоник»)
Лесневский Дмитрий (1970), медиаменеджер, 
основатель (вместе с матерью Иреной) и экс-
совладелец канала REN TV
Михальчик Юлия (1985), поп-певица
Нагейкина Светлана (1965), лыжница
Фрунзе Михаил (1885–1925), военачальник, 
нарком по военным и морским делам СССР
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сПОРТ

ЕсТЬ ВОПРОс!
4 февраля, среда
С 12.00 до 13.00 состоится прямая теле-

фонная линия с читателями «МК» префек-
та Северо-Восточного административного 
округа города Москвы Валерия Юрьевича 
ВИНОГРАДОВА. 

Какие проблемы жителей округа на особом 
контроле префекта? Сколько квадратных метров 
жилья построят в этом году? Появятся ли на тер-
ритории округа новые скверы и велодорожки? 
Планируется ли строительство спортивных объ-
ектов на территории округа? Какие транспортные 
проблемы будут решены в СВАО и где появятся 
развязки и эстакады? Как округ готовится к празд-
нованию 70-летия Победы в Великой Отечествен-
ной войне?

На эти и другие волнующие вас вопросы 
вы получите ответы 4 февраля с 12.00 до 13.00, 
позвонив по телефону 8 (495) 781-47-09, а так-
же на нашем сайте www.mk.ru в разделе «Го-
сти» в комментариях к анонсу.

«О чем можно петь в XXI веке? — улыбалась в 32 зуба поклонникам 
рыжеволосая певица Юлия Коган. — Либо о сексе и наркотиках, 
либо о любви. Я выбираю любовь!» Экс-солистка скандального 
«Ленинграда», кажется, раз и навсегда решила покончить с про-
шлым, да так яро, что, наоборот, кажется, вот-вот перестара-
ется, и напоминает о нем перед каждой второй песней сольной 
программы, невольно заставляя вспоминать народную поговорку 
«я не такая — я жду трамвая».

Петербурженка решила закатить большой сольный концерт в столице. 
Место выбрала странное. Найти его днем с огнем-то трудно, а уж снежным 
январским вечером — и того сложнее. Изнутри клуб скорее напоминал при-
вокзальное кафе, чем концертную площадку, танцпол — провинциальную 
дискотеку 90-х, где отплясывают юные старшеклассницы в сомнительной 
надежде встретить принца там, где такой сорт даже не водится. Неподалеку 
от танцпола располагался ресторанный зал, куда входили преимущественно 
простые парниши в коротких джемперах и прогулочных непрезентабельных 
штанишках. Один из них, ко всеобщему удивлению (поклонники, надо сказать, 
в большинстве своем выглядели довольно солидно, не под стать заведению), 
оказался солистом группы, выступающей у Юли на разогреве. «Я Ваня Воро-
бей, — смущенно улыбаясь, представился артист, — ну это… Сейчас спою вам 
песню про тех, кому на самом деле на Руси жить хорошо», — и затянул жесткий 
кабацкий шансон про «плохих» людей. Потом был опус про «качков», после — про 
дешевые алкогольные коктейли. «Мы споем последнюю песню!» — воскликнул 
Ваня, кто-то в зале взмолился: «Не надо!». Воробей все-таки спел. После его 
выхода было страшно — чего же ждать от Коган. Можно было подумать, она 
затосковала по бывшему коллеге-бунтарю Сергею Шнурову и пытается найти 
его черты в первом встречном артисте. Оказалось, нет. Юля решила сыграть 
на контрасте. Получилось почти как в рекламе стирального чудо-порошка, 
который, если верить рекламодателям, конкуренции ни с какими другими 
«сомнительными» средствами не терпит. На концерте Коган таким «сомни-
тельным» элементом оказался юноша Ваня, «чудом» — естественно, сама 
виновница торжества.

Воробья голосистая «соловьиха» Коган перепела с первой песни, выводя 
такие трели без сучка без задоринки, которым могли бы позавидовать многие 
другие обладательницы джазового вокала. Вот только былая дерзкая удаль куда-
то пропала, сменившись почти церемониальными повадками и пуританскими, 
по сравнению с тем, что Коган выделывала в составе «Ленинграда», танцами. 
И только пикантный бутон розы на желтом платье в районе груди сиротливо напо-
минал о былых сценических похождениях. «Как вторая Пугачева, — перешепты-
вались тем не менее фанаты, — она еще такое нам устроит!» Поклонников Юлии 
не смутили ни пространство, ни часовая задержка начала концерта, ни Воробей 
на разогреве — эксцентричной кумирше они заглядывали в рот, дарили цветы, 
снимали любимицу на телефоны. Коган смущенно похихикивала, отвешивала 
поклонникам комплименты и пару раз отбегала в гримерку, видимо, припу-
дрить носик, как полагается звезде, а еще все время напирала на романтику, 
которой, по ее собственным словам, «в творчестве стало так много». Но не все 
было безоблачно. Романтика романтикой, а обида на Шнурова, с которым Юля 
перестала работать, казалось, нет-нет да и прорывалась в текстах отдельных 
песен, например, когда Коган, стараясь веселиться и бодриться, распевала: 
«Я сама по себе. Я просто пою. Не пью, не курю». 

Расцветила репертуар артистка и балладами, и танцевальными треками, 
и рок-н-ролльными композициями, и даже арией из зонг-оперы «Todd» — по-
следнего произведения, написанного Михаилом «Горшком» Горшеневым, 
лидером «Короля и шута». В студийной версии Коган исполнила в ней все 
партии Ловетт, подружки главного героя, маньяка-парикмахера Суини Тодда. 
Юле не впервой — наряду с джазовыми, эстрадными и рок-н-ролльными она 
давно практикует и оперные произведения. 

Долго ли коротко ли Юлии Коган блистать на сцене (как и то, в плюс ей 
сыграла карьера в «Ленинграде» или лишь позволила слушателям наклеить 
на ее образ ярлык), неизвестно, но глаза у 33-летней певицы до сих пор горят, 
как у юной девочки, мечтающей покорить большую сцену. Кто знает: может, у ди-
намичной Коган когда-нибудь хватит таланта, энергии и мудрости это сделать, 
не все же эпатировать публику. Да она и сама это уже, кажется, поняла.

Наталья МАЛАХОВА.

В сольном проекте хулиганка 
превратилась в Белоснежку

Юлии КОГАН НАДОЕли 
«сЕКс и НАРКОТиКи»

Подступы к «Главклубу» заполнились как очередью из счастливых 
обладателей билетиков, так и толпой слетевшихся на запах лег-
кой наживы спекулянтов. Они шныряли тараканами под ногами, 
толкая заветные билетики на «закрытый концерт» по 2500 рэ. VIP-
вход тоже был атакован — очередью из селебритис, держащих 
нос по ветру, и «индустрийных» персонажей. Агенту «ЗД» также 
довелось попасть в «селективную» ложу, в которой можно было 
наблюдать помимо селебритис и их приживалок всех музыкаль-
ных редакторов ведущих российских радиостанций и прочую бо-
гему. 

 Задорный «разогрев» — диджейский британский дуэт «Gorgon City», из-
вестный авторством одной из песен виновницы торжества, порадовал пришед-
ших обладателей новых компьютеров веселой танцевальной музыкой. Зал за это 
время наполнился «под завязку», 3000 человек все-таки «просочились». 

Спустя час на сцене появилась собственно Артистка. 
Сцена не поражала размахом. Экран-задник (так и не используемый в про-

цессе «шоу»), клавишник, барабанщик, пара танцоров и собственно смэш-стар. 
Ворвавшаяся этим летом в топ-чарты мировых радиостанций Кайза родилась 
и выросла в провинциальном канадском Калгари. Ее дедушка по отцовской ли-
нии из норвежского города Фагернес, и фамилия Эллестад, стало быть, также 
является норвежской. Девушка принимала участие в телешоу Young Canadians 
(«Молодые канадцы») и исполняла там чечетку с джазовыми танцами, а также 
выступала в театре. Кроме этого Кайза пробовала себя в качестве балерины. 
Однако травма колена в 15 лет закончила ее балетную карьеру. Певица сказала, 
что когда ей было 18 лет, развод родителей заставил ее написать свою первую 
песню как способ выражения своих чувств. В том же году она услышала, что 
эту песню крутят по радио.

 С первых нот на московской сцене стало понятно, что артистка, разумеет-
ся, очень техничная, «студийно» поющая (настолько чисто она выводила ноты 
и звуки, словно играла фонограмма, но это был настоящий live!) и прекрасно 
танцующая. Однако со второй песни «индустрийная» публика заскучала. В воз-
духе повисло: «Рыба, с рыбными глазами» (тренд-сеттеры отечественного 
шоу-биза, не сговариваясь, язвительно выносили убийственный вердикт). 
Иными словами, энергетически мертвая певица. Техничная пластмассовая 
кукла, удачная выпускница реалити-шоу, замеченная продюсерами, — вот, 
собственно, и все! За примерами ходить далеко не стоит — вспомним много-
численных выпускников разномастных отечественных телеконкурсов и шоу 
талантов, влекущих печальное гастрольное бытие спустя лишь месяцы после 
побед и всенародных восторгов.

 Залакировав и усыпив разгоряченную аудиторию четырьмя, отлично при 
этом спетыми балладами, артистка сделала пару попыток «взорвать» танцпол 
весельем, но… Оживились люди лишь при исполнении ЕДИНСТВЕННОГО хита 
Кайзы «Hide Away», занявшего первое место в британском топ-10 и в других 
чартах по всему миру. Засим люди разбежались, опережая собственный визг. 
Часовое «антикризисное шоу» новомодной певицы Кайзы закончилось…

Дмитрий КАЛИНКИН.

Ажитация по поводу гастроли 
канадской певицы Кайзы (Kiesza) 

случилась в Москве небывалая 

АНТиКРиЗисНАЯ ГАсТРОлЬ 
«ПлАсТМАссОВОй» КАйЗЫ

МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНиКи 
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  Сборная России на чемпионате Европы 
выиграла девять медалей — две золотые, 
три серебряные, четыре бронзовые. И два 
пьедестала целиком — в парном катании 
и у женщин — оказались только под на-
шим флагом. Турнир в Швеции официаль-
но подтвердил тотальное преимущество 
россиянок. И пусть Европа нам завидует. 
В этом году вариантов у соперниц не было 
никаких. Пьедестал будет российским. Да, 
весь. И это не было самоуспокоенностью, 
до этого нам далеко. А им, спортсменкам 
сборной, тем более — внутренняя конку-
ренция не позволяет. Знаете, что говорит 
чемпионка Европы Елизавета Туктамыше-
ва? «То, что я, попав на чемпионате России 
в число лучших, как минимум год буду в со-
ставе сборной, меня успокаивает». 

Елизавета Туктамышева: что 
надоело чемпионке?
Кто из журналистов не любит тренера Алексея Нико-

лаевича Мишина? Нет, он бывает и трудным в разговоре, 
с ним надо ушки бдительности всегда держать на макушке 
(прошляпишь, полетит в тебя язвительное слово, всегда 
политкорректно и всегда чувствительно). Но — классный! 
В Стокгольме сказал журналистам: «В нынешнем сезоне 
Елизавета должна была просто продемонстрировать то, 
что она умеет. Она наконец-то сформировалась и может 
показать свой потенциал. Потрясающе способная к прыж-
кам девочка. И скромно замечу, что тренер, который 
может этому научить, у нее тоже хороший». 

Все — правда.
Лиза выросла. В этом сезоне она сама уже сбилась 

со счета, сколько провела турниров. Ее выступление 
на чемпионате Европы, особенно произвольная про-
грамма, исполненная просто с шиком после роскошно-
го же катания Елены Радионовой, — это восторг души 
и победа тела.

Не будем сейчас про высшую справедливость — по-
теря Лизой Олимпийских игр все равно останется потерей. 
Даже если сама спортсменка и объясняет: «Во всем ищу 
положительное, что-то воспринимаю поверхностно, это 
позволяет не зацикливаться на сложных ситуациях. Да и 
за пределами катка тоже есть жизнь». Конечно, жизнь есть, 
да еще какая, и ясно, что лед — лишь ее этап. Но пока все 
же жизнь Туктамышевой — это фигурное катание, иначе бы 
давно уже вильнула девушка в сторону от катка. Олимпий-
ская заноза занозой и останется — но только с установкой 
«не зацикливаться» можно двигаться вперед. 

«Думаю, основная заслуга успеха принадлежит Алек-
сею Николаевичу, он может научить прыгать, по-моему, 
кого угодно. Каким бы талант ни был, если попадает 
в плохие руки, его можно загубить! Спасибо большое 
моему прекрасному тренеру. Он никогда не отказывался 
от меня и всегда в меня верил, как и хореограф Татьяна 
Прокофьева».

Если Алексей Николаевич, узнав про эти слова, уро-
нил скупую мужскую слезу, даже сдобрив острым словом, 
это было правильно.

Туктамышева убедила всех: вернуться даже тогда, 
когда обстоятельства абсолютно против тебя, когда со-
перниц высочайшего класса — море, а еще и новые под-
растают, можно. Талант с опущенными руками не живет, 
его пища для роста — работа.

Лиза все-таки собой еще недовольна. Говорит, на-
доело уже занимать вторые и все прочие места после 
короткой программы. И — то ли сама себя убеждает, то ли 
готовит общественность к тому, что будет прыгать скоро 
тройной аксель. Речь идет как раз о короткой программе. 
Потому что прыжок этот не сравним с другими тройными — 
нужны большие силы и более плотная группировка, чтобы 
выкрутить все обороты. И, как объясняет спортсменка, 
нужно, чтобы вестибулярный аппарат научился быстро 
переключаться после такой группировки. Специалисты 
уже посчитали: если сложнейший прыжок удается сделать 
даже с падением, это не сильно ударит по сумме баллов. 
Главное — «скрутить» все обороты. «Если все получится, 
получу весомый отрыв. И это позволит увереннее чув-
ствовать себя в произвольной программе».

Елена Радионова: ничего себе 
шагнула!
Лена, после короткой программы лидирующая, 

но проигравшая чемпионке произвольную, сама ска-
жет, что сделала все возможное. И признается: конечно, 
хотела занять первое место. Но в первый раз такой турнир 
выиграть сложно. Поэтому — что делать? 

То, чему научилась Елизавета Туктамышева, проходя 
испытания карьеры, дано — по крайней мере сейчас так 
кажется — Лене характером.

«Абсолютно спокойно реагирую на разные ситуации. 
Значит, так и должно быть. Прочитала на днях интервью 
Сережи Воронова, он говорит, что для большего успеха 
надо сделать шаг назад. Так что все, что ни делается, 
к лучшему».

Единственная двукратная чемпионка мира среди 
юниоров взялась за взрослый лед. «Серебро» дебютного 

чемпионата Европы — это, конечно, не шаг назад. Только 
начало пути. Но уровень желаний, амбиций и возмож-
ностей всем понятен. 

И еще — она просто очень трогательная. 
«Я горжусь каждой из нас, горжусь нашей сбор-

ной. Где-то в глубине души мне обидно, что проигра-
ла, но я не стану расстраиваться, а просто продолжу 
работать».

Анна Погорилая: надо 
договариваться
бронзовый призер чемпионата России и на чем-

пионате Европы стала третьей. Аня в произвольной про-
грамме допустила помарки. И, конечно, себя корила. 
И корить еще будет — разбор полетов впереди. Потому 
что, как говорит ее тренер Анна Царева, надо делать его 
в спокойной обстановке. 

«Понимаю, что могла выступить лучше, — размин-
ка прошла практически идеально, но перед прокатом, 
видимо, я зажалась, — призналась Аня. — Все сделала, 
но могла бы и лучше. Хотя по сравнению с московским 
прокатом шведский был, можно сказать, «средней тяже-
сти», домашние стены давят сильно. Мне было нестыдно 
проиграть таким сильным соперницам. безумно рада, что 
завоевала медаль. Но то, что не все сложилось, немного 
давит. Появляется грустная нотка». 

Погорилой в этом году не надо грустить. Да, в про-
шлом году казалось, что нервов у спортсменки нет, вернее, 
что они под абсолютным контролем. Но горизонты рас-
ширились, и нервной системе надо тоже перестроиться. 
Через опыт она ищет путь к «потайной дверце». «Я пока 
не понимаю, как себя нужно настраивать, чтобы кататься 

более уверенно, — говорит Анна. — И пока не знаю, умею 
ли я разговаривать с собой и договариваться».

жизнь заставит. А Аня улыбнется после выступле-
ния. Потому что улыбается эта красавица на льду после 
проката только тогда, когда все удалось. С ее профес-
сиональной точки зрения. 

Штормовое предупреждение 
Стокгольма 
Две медали в мужском одиночном катании на чем-

пионате Европы — Максим Ковтун и Сергей Воронов. 
Золотую забрал Хавьер Фернандес. 

Испанец сам понимает (и не стесняется говорить 
об этом), что творит историю страны. «Это «золото», на-
верное, чуть дороже, чем предыдущее, все-таки оно уже 
третье. Я творю историю своей страны, в которой никто 
ничего подобного до меня не делал».

Наши фигуристы тоже творят. Пока — все же свои 
личные истории. Россию не только «призерством», но и 
чемпионством на главном европейском старте, конеч-
но, не удивить. Но что лучше: медаль с оговорками, что 
сделано не все, как надо, или отсутствие медали? Не во-
прос, конечно. 

Максим Ковтун: нелогичное 
логично
Максима Ковтуна нужно поздравить — первая ме-

даль чемпионата Европы есть! Дальше должно прорвать, 
потому что накопленный опыт из организма не вытравить, 
он будет работать только в плюс. И если следовать зна-
менитому высказыванию «запоминается последнее», 
выходить Ковтун на лед теперь должен с пьедестальными 
ощущениями. 

Осадок после катания чемпиона России, конечно, все 
же остался. Хотелось чистой — вот не знаю, пора ли при 
«живом» Фернандесе замахиваться на слово «победа», 
не завышаем ли мы вновь собственные ожидания? — 
скажем так, хотелось чистого и красивого проката. То, что 
Ковтун боролся, не обсуждается. Обидно, что бороться 
пришлось с собой.

 «В разные стороны штормило, надо было выта-
скивать прыжки, — рассказал Максим после окончания 
соревнований. — Если вспоминать программу, то это был 
один из самых сложных стартов в моей жизни. Странный 
у нас вид спорта, не поддается логике. Если ты готов 
даже на сто процентов, все получается, то не факт, что 
хорошо откатаешь программу. И наоборот. Три раза я уже 
был на чемпионатах Европы и все три раза помирал. 
В первый раз понятно: не мог. Знал, что меня в 16 лет 
не пустят в тройку, да и про сложности, связанные с пере-
ходом из юниоров во взрослые, не надо забывать. Перед 
Олимпийскими играми очень хотел получить «золото» 
чемпионата Европы, мне казалось, это так звучит: хочу! 
Готов был потрясающе, все должен был откатать легко, 
а сорвал все что можно. Надеюсь, что в следующем году 
будет легче». 

Согласиться с Максимом, конечно, можно, странно-
ватый это вид спорта, фигурное катание, логике иногда 
не поддается. Зато поддается тренировке. И тренировке 
чувств, которые вдруг начинают мешать хорошо обучен-
ному телу, тоже. 

■ ■ ■
Наверное, именно такого финала чемпионата Ев-

ропы мы ожидали. Все российские пары — с медалями. 
Счастливы Юко с Сашей, расстроены неожиданностями 
произвольной программы Ксения с Федором, довольны, 
что все же справились с собой, женя с Володей. Разные 
эмоции — настрой один: впереди чемпионат мира.

Юко Кавагути — Александр Смирнов: это восторг 
и понимание слов Москвиной прошлого года, когда 
травма Саши бездушным ластиком стерла все планы. 
«Все же хотелось бы, чтобы зритель увидел программу 
на следующий год». 

Пять лет спустя после победы на чемпионате Ев-
ропы они сделали это вновь! И, признаемся, мы делали 
это вместе с ними. Скажете — воздалось? Скажите. 

«В прокате выложились на сто процентов, — говорит 
Саша. — Может быть, даже переборщили. Слишком 
агрессивно пошли и все вообще делали более мощ-
но, на невероятных эмоциях. Эта победа очень много 
значит для нас, для Тамары Николаевны Москвиной, 
федерации, которая в нас верит. Это очень-очень важная 
медаль для нас».

Ксения Столбова и Федор Климов оказались на 
второй ступеньке пьедестала, в конце программы Кли-
мов упал. «Судя по прокату, у нас есть какой-то спад, 
— прокомментировал Федор. — Не могу ничего сказать, 
может быть, и не стоит себя сейчас так корить. А может, 
наоборот, стоит. Просто споткнулся об лед, и все».

Ну а Владимир Морозов прокомментировал их 
медаль с Евгенией Тарасовой так: «После неудачи в 
короткой программе настраивались на этот прокат. 
Довольны. Говорили, что будем кататься «на полную». 
Это означало, что нужно отключить мозг. Но нигде не 
зажимались и не старались на чем-то сэкономить. Так 
что неудача первого дня была просто случайностью или 
это был тот самый блин комом».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Случай-одиночка — всего лишь случай. 
Когда появляется сразу же второй — это тен-
денция. «Нам нужно радикальное решение, 
которое способствовало бы восстановлению 
и росту престижа российской легкой атлети-
ки (вид спорта можно изменить. — «МК»)». 
«у кандидата (подставляем фамилию олим-
пийского чемпиона. — «МК») огромный опыт 
спортивной деятельности, непререкаемый 
авторитет, желание заниматься профессио-
нальной тренерской деятельностью».

Ольга Зайцева и Юрий борзаков-
ский — гордость наша и, если хотите, идеал 
спортсмена.

Нынче идеалам, олимпийским чемпио-
нам, предложена роль главных тренеров 
сборных России. 

Родных сборных, в которых они выросли 
и которые прославляли в своем виде спорта, 
что принес не только титулы и медали, но и 
репутацию мирового уровня. уважение, сим-
патию, доверие, наконец. 

Очень проблемных сборных. 
Как уже метко кто-то сказал, дисквалифи-

кации у нас идут оптом. Не будем оскорблять 
тех, кто не запятнал себя нарушениями и не 
запятнает никогда. Но допинг — большая про-
блема. И скандалы у нас большие и громкие. 
Главное — нет им конца. Когда он наступит, ни-
кто не скажет. Потому что, если даже с сегод-
няшнего дня начать рубить головы за исполь-
зование запрещенных препаратов, нынешнюю 
ситуацию не изменить. Приветы из прошлого 
будут прилетать постоянно, искажая новую 
и оптимистичную картинку. Должно вырасти 
новое поколение. 

Есть у революции начало, нет у револю-
ции конца. Так и у допинговой истории в нашей 
стране. Во всяком случае, пока. Страна-то 
широка, за каждым «человеческим фактором» 
главному тренеру не уследить. 

Привлекая олимпийских чемпионов 
на столь громкие посты, мы показываем, что 
начинаем новую жизнь? (Честно-честно — 
вот даже любимцев страны ставим во главе 
видов).

Или подставляем их, пытаясь за их счет 
сохранить лицо именно сегодня?

Или абсолютно уверены, что новых слу-
чаев допинговых нарушений не будет? 

Главный тренер — всему голова. И именно 
его голова летит, когда случаются скандалы, 
в первую очередь. (Как и произошло только 
что с Валентином Маслаковым в легкой атле-
тике, а в биатлоне не случилось только потому, 
что три года уже такой должности в сборной 
не существовало).

Могут ли спортсмены, которые только 
что объявили об уходе из большого спорта 
(официально борзаковский сделал это в вос-
кресенье, а Зайцева — две недели назад), 
сразу сесть в кресло самого главного тренера? 
Со спортсменами ведь им пока явно догово-
риться проще, чем с тренерами. 

Ольге Алексеевне, правда, дали некото-
рую отсрочку: мол, приступить к обязанностям 
она сможет со следующего сезона, пока пусть 
методики и внутреннее хозяйство изучает.

А вот Юрию Михайловичу времени никто 
не даст. Олимпийские игры в Рио-де-жанейро 
уже совсем скоро. 

Если оба «назначенца» согласны — мож-
но за них порадоваться. Значит, им это нуж-
но. Значит, они в себе уверены. Справятся 
с обязанностями. 

Вот только справятся ли с человеческим 
фактором?

Есть, правда, еще один вариант: привле-
чение звезд на главный пост носит абсолютно 
представительский характер. Тогда их головы 
никуда и ни за что не полетят. И влезать осо-
бенно им никуда не надо. 

Версию эту можно смягчить: временно 
представительский характер. Пока не осво-
ятся. А дальше — Зайцева покажет железную 
хватку, как, например, Елена Вяльбе в лыжах, 
ставшая и президентом, и главным тренером. 
А борзаковский вновь использует собственную 
тактику бега: поэтапного продвижения вперед 
из самого хвоста. 

ПЕРВЫЙ 
ПАС

Ирина СТЕПАНЦЕВА, 
обозреватель 
отдела спорта «МК»

Зайцева 
и Борзаковский: 
переход во власть

«МК» подводит итоги 
заключительных дней 
чемпионата Европы 
по фигурному катанию

россия бьет
тройками

  В воскресенье, 1 февраля, в Мельбурне муж-
ским финалом Джокович — Маррей закончился 
первый в году турнир Большого шлема, Austra-
lian Open. Увы, днем ранее в женском решаю-
щем матче россиянка Мария Шарапова вновь 
уступила американке Серене Уильямс — 3:6, 
6:7. Также стоит отметить успех знаменитой 
швейцарской теннисистки Мартины Хингис, 
которая выиграла соревнования в миксте вме-
сте с индийцем Паесом.
Итоги соревнований в Австралии специально для «МК» 

подвела двукратная чемпионка России по теннису, певица 
Надежда Гуськова:

— Я сама была первую неделю турнира в Австралии, ез-
дила туда посмотреть матчи плюс поддержать Виту Дьяченко, 
она моя очень близкая подруга. жаль, что Вита прекратила 
борьбу уже в 1-м круге одиночной женской «сетки», а в парном 
разряде не продвинулась дальше 2-го раунда.

Но в любом случае это хороший опыт — тем более что 
прошлый сезон у нее получился очень удачным, но тяжелым. 

Восстановиться в полной мере, возможно, пока не удалось.
Теперь о женском финале. Конечно же, я, как и многие 

в России, хотела, чтобы победила Маша Шарапова, но Серена 
уильямс, когда она в хорошей форме, практически непобе-
дима. Я бы выразилась так: Серена в сегодняшнем женском 
теннисе может проиграть только сама себе, что у нее, напри-
мер, в прошлом году несколько раз случалось.

Отдельно отмечу, что очень рада за Мартину Хингис. Она 
почти 10 лет не брала титул на турнирах большого шлема, 
а теперь смогла победить в миксте — вместе с индийцем 
Паесом. Великая теннисистка, что уж говорить!

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Двукратная чемпионка России 
по теннису Надежда ГУСЬКОВА 
в интервью «МК» подвела итоги 
Открытого чемпионата Австралии

Почему Маша вновь не смогла вырубить Серену?

Елизавета 
Туктамышева.

Максим 
Ковтун.

Юрий Борзаковский.
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